
КОНТРОЛЬ Счетная палата 
нашла у таможни штатный 
оркестр

Просто песня

Евгений Гайва

Штатных художников и оркестр, гоночные автосиму-
ляторы и завышение стоимости госконтрактов выяви-
ла Счетная палата (СП) у таможни. 

Контрольное ведомство опубликовало бюллетень 
с десятком проверок органов власти. В Центральной 
базовой таможне — подразделении Федеральной тамо-
женной службы, которая занимается материально-
техническим обеспечением центрального аппарата 
ФТС, аудиторы нашли много интересного.

Только на художников с оркестром с 2016 года 
по 1 октября 2018 года ведомство потратило около 
70 миллионов рублей. Художественная студия в соста-
ве пяти сотрудников существует в таможне на правах 
отдела, так же как и оркестранты, которых насчитыва-
ется 37 человек. За 2 года и 9 месяцев художники со-
здали 10 картин и 1 барельеф общей балансовой стои-
мостью 340,3 тысячи рублей, то есть на каждого в год 
пришлось в среднем по одной картине.

В расходах также значатся диваны со встроенным 
баром и музыкальным центром за 460 тысяч рублей, 
гоночные автосимуляторы за 17 миллионов, кофемол-
ка за 190 тысяч рублей. Закупить эти дорогостоящие 
аксессуары собирались при реконструкции здания 
Центрального клинического госпиталя. Проект еще не 
завершен, хотя подрядчику уже заплачен аванс почти в 
125 миллионов рублей. Между прочим, реальная стои-
мость гоночных автосимуляторов, по сути иг-
ровых кресел, оказалась в 18 раз меньше заяв-
ленной в смете.

ПРАВО Кассационные 
суды будут выборочно 
проверять решения 
об аресте

Третий суд — 
не лишний

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России принял постановле-
ние, разъясняющее правила рассмотрения дел в касса-
ционных судах. Одно из важных положений: решения 
об аресте будут проверяться третьей инстанцией толь-
ко выборочно. Ход делу дадут, когда нарушены какие-
то фундаментальные права, а нижестоящие инстанции 
допустили серьезную ошибку.

«Сейчас готовится большая судебная реформа: с 
1 октября пересмотром вступивших в законную силу 
судебных решений будут заниматься специально со-
зданные для этого 9 кассационных судов общей юрис-
дикции и один кассационный военный суд, — напомина-
ет председатель правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев. — Кассационные инстанции вы-
делены в самостоятельные суды и удалены от места вы-
несения обжалованных решений. В итоге вступившие в 
силу приговоры будут обжаловаться в кассационных 
судах, расположенных в других регионах. Это 
укрепит гарантии независимости судебной 
системы и объективности рассмотрения дел».

ПРАВО В Думу внесен 
проект закона, 
по которому чиновники 
и после увольнения будут 
сообщать о расходах

Дадут три года

Наталья Козлова

Вчера появилась очень неприятная новость для нечи-
стых на руку чиновников. В Госдуму внесен пакет зако-
нопроектов, по которым бывших госслужащих могут 
обязать отчитываться о своих расходах  не только пока 
они занимают свои высокие кабинеты, но и после 
увольнения. Причем отчитываться после ухода при-
дется три года подряд.

Хотя законопроектов будет несколько, но касаются 
они одной ситуации. Поправки законодатели планиру-
ют внести в Федеральный конституционный закон (от 
17 декабря 1997 г. № 2) «О Правительстве Российской 
Федерации», а также в Кодекс об Административных 
правонарушениях.

В Административном кодексе в случае принятия 
этих поправок может появиться ответственность за 
непредставление государственными служащими ин-
формации о своих собственных расходах, расходах их 
вторых половин и несовершеннолетних детей. 

За непредоставление информации, по мнению авто-
ров поправок, предусмотрен штраф в размере 50 — 100 
тысяч рублей или дисквалификация на срок от шести 
месяцев до года. Врать чиновнику, то есть пре-
доставлять ложные сведения, может оказать-
ся еще более невыгодно. 

Выращенные под надзо-
ром ученых бактерии 
защитят человека от самых 
серьезных болезней — 
в том числе и от стресса
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признал закон-
ным требова-
ние о полном 
возмещении 
вреда здоровью

04
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06
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воли ДНР 
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Украины

06
Делегация 
Словакии 
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Третьяковской 
галереей

МЕДИЦИНА

Австралийский доллар 44,1001
Азербайджанский манат 37,1619
Армянский драм** 13,2170
Белорусский рубль 30,8879
Болгарский лев 36,6478
Бразильский реал 16,3984

Венгерский форинт** 22,1678
Вон Республики Корея*** 54,4827
Гонконгский доллар* 80,6803
Датская крона* 96,0279
Доллар США 63,0452
Евро 71,6635

Индийская рупия** 91,1983
Казахстанский тенге** 16,5680
Канадский доллар 48,0271
Киргизский сом** 90,6082
Китайский юань* 91,6768
Молдавский лей* 34,7836

Новый туркменский манат 18,0387
Норвежская крона* 74,0976
Польский злотый 16,8390
Румынский лей 15,1832
СДР   87,6095
Сингапурский доллар 46,5347

Таджикский сомони* 66,7873
Турецкая лира 10,9288
Узбекский сум**** 73,6523
Украинская гривна* 24,0798
Фунт стерлингов   80,0107
Чешская крона* 28,1804

Шведская крона* 67,9777
Швейцарский франк 64,3844
Южноафриканский рэнд* 44,4403
Японская иена** 58,3779

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 28.06.19

Федор Лукьянов: 
Технические детали 
и антураж 
встреч на G20 важнее 
их содержания

ОПЕК+ предстоит решить 
судьбу цен на сырье и курса 
рубля — продление сделки 
укрепит стабильность 
российской валюты

Дорожные камеры фиксации 
нарушений 
рассекретят 
на открытой 
карте Москвы
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Юрий Батин, Улан-Удэ, 
Евгений Гайва, 
Наталья Козлова

В 
четверг в аэропорту 
поселка Нижнеан-
га р с к  С е в ер о б а й -
кальского района Бу-
рятии при аварийной 
посадке Ан-24 поги-
бли два пилота. Всех 
пассажиров удалось 
спасти, хотя лайнер 

сразу вспыхнул и сгорел пра-
ктически полностью. 

Примерно за 15 минут до по-
садки в Нижнеангарске, когда 
Ан-24РВ RA-47366, летевший 
из Улан-Удэ, уже снизился, ко-
мандир экипажа передал сиг-
нал бедствия: отключился ле-
вый двигатель. Как сообщила 
Росавиация, по предваритель-
ным данным, экипаж доложил 
об отказе двигателя примерно 
на удалении 30 километров от 
аэропорта. 

На борту лайнера, принад-
лежавшего авиакомпании «Ан-
гара», находились 43 пассажи-
ра, три члена летного экипажа 
и один бортпроводник. 

Дальнейшее заснял один из 
пассажиров. На кадрах видно, 
как самолет катится по взлет-
но-посадочной полосе, но его 
постепенно стаскивает вправо. 
На большой скорости лайнер 
выкатывается на грунт, его рез-
ко встряхивает, и все это при 
полной тишине в салоне. Лишь 
за мгновение до того, как съем-
ка обрывается, раздается воз-
глас: «Держитесь!».

Один из пассажиров впо-
следствии рассказал, что все в 
салоне знали о неработающем 
двигателе: «Видно же. Было, ко-
нечно, очень тревожно, но 
никто не паниковал. А когда са-
молет коснулся земли, на душе 
и вовсе стало легче: приземли-
лись. И вдруг…»

Выкатившись с бетонки на 
100 метров, Ан-24 врезался в 
здание очистных сооружений. 
Правый двигатель сразу заго-
релся. Эвакуация шла с левой 
стороны — правая полыхала. 
Вот тут началась толчея. 

У 41-летней бортпроводни-
цы Елены Лапуцкой врачи об-
наружили переломы ребер. В 
таком состоянии она за пять 
минут успела эвакуировать 
всех пассажиров. Открывала 
двери и выталкивала, вытаски-
вала, выводила людей наружу. 
Сама покинула самолет, ис-
пользовав последнюю возмож-
ность и предварительно убе-
дившись, что в задымленном 
пассажирском салоне уже не 
осталось никого. 

По словам очевидцев, мест-
ных жителей, люди выбира-
лись наружу даже через разби-
тые иллюминаторы. Елена 
 Лапуцкая и второй пилот Сер-
гей Сазонов спаслись из горя-
щего самолета именно через 
иллюминаторы.

Среди спасшихся не было 
только командира экипажа 
Виктора Коломина и бортмеха-
ника Олега Барданова. Их тела 
были извлечены спасателями 
из кабины пилотов, на которую 
пришелся удар, — вся передняя 

часть самолета оказалась раз-
рушенной. Позже выяснилось, 
что командир экипажа вообще 
попал на этот рейс случайно. За 
штурвалом должен был нахо-
диться другой пилот, Михаил 
Большедворский. Но незадолго 
до вылета у него «прихватило 
живот», и в последний момент 
заменить его согласился опыт-
ный Коломин, отдавший авиа-
ции 34 года. Судьба.

В этой катастрофе спасшим-
ся надо считать еще одного че-
ловека, которого не было в са-

лоне Ан-24. Оператор той са-
мой станции очистных соору-
жений успел выскочить нару-
жу. И сразу же кинулся в клубы 
черного дыма помогать постра-
давшим.

Пожарные боролись с огнем 
почти полтора часа. Работать 
приходилось на два фронта, по-
скольку пылали и самолет, 
и здание, в которое он врезался. 
В итоге целым у воздушного 
судна остался только хвост. 

Еще до того, как открытое 
горение было сбито, к своей ра-
боте на месте происшествия 
приступили следователи: Вос-
точно-Сибирское следствен-
ное управление Следственного 
комитета России возбудило по 
факту катастрофы уголовное 
дело по стандартной для подоб-
ных происшествий статье 
263 УК РФ — «нарушение пра-
вил безопасности движения 
и эксплуатации воздушного 
транспорта, повлекшее по нео-
сторожности смерть двух и бо-
лее лиц».

По поручению председателя 
СК России уголовное дело о ка-
тастрофе передано в Главное 
следственное управление СКР 
РФ. В поручении сказано, что 
делается это «для наиболее 
полного, объективного и опе-
ративного расследования». 
Кроме того, Бастрыкин отпра-
вил на место происшествия на-
иболее опытных криминали-
стов центрального аппарата 
СК, которые расследовали по-
добные происшествия. В СК со-
общили, что «проводится ком-
плекс следственных действий, 
направленных на установление 
всех обстоятельств произошед-
шего».

Также приступила к своей 
работе комиссия Межгосудар-
ственного авиационного коми-
тета, созданная для 
расследования при-
чин катастрофы. 

СУДЬБА Со сломанными ребрами она спасала пассажиров. 
Спасла 43 жизни

Проводница Лена
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АН-24 — турбовинтовой самолет, и когда 
за 15 минут до посадки отказал левый 
двигатель, пассажиры это сразу увиде-
ли, но паники не было, только после 
столкновения в салоне началась толчея

Татьяна Замахина

Ж
енщинам, проживаю-
щим и работающим в 
сельской местности, 

будет гарантирована сокращен-
ная продолжительность рабоче-
го времени — не более 36 часов в 
неделю. При этом оплата будет 
оставаться такой же, как и при 
полной рабочей неделе. Законо-
проект об этом Госдума приня-
ла в первом чтении.

Документ инициировали гла-
ва нижней палаты Вячеслав Во-
лодин и депутаты фракции «Еди-
ная Россия». После принятия за-
кона женщины на селе получат и 
еще одну гарантию, кроме со-
кращенного рабочего времени. А 
именно, обязательной будет по-
вышенная оплата на работах, где 
по условиям труда рабочий день 
разделен на части. Вячеслав Во-
лодин  объяснил журналистам, 

что данный законопроект — ре-
зультат диалога между Госдумой 
и профсоюзами. Дело в том, что 
норма, гарантирующая сель-
ским работницам право на со-
кращенный рабочий день, до сих 
пор регулируется подзаконным 
актом, который был принят еще 
в советские времена. 

По действующему законода-
тельству нормы подзаконных 

актов могут применяться лишь 
постольку, поскольку они не 
противоречат Трудовому кодек-
су. А в данном случае противоре-
чие имеется, ведь Кодекс пред-
усматривает нормальную про-
должительность рабочей недели 
40 часов.

Депутаты придают указан-
ной норме силу федерального 
закона, чтобы «женщины на 

селе не остались без социальной 
защиты», подчеркнул Вячеслав 
Володин.

Первый замглавы фракции 
«Единая Россия» Андрей Исаев 
рассказал журналистам, что по 
этой инициативе поступили воз-
ражения со стороны работодате-
лей. Российский союз промыш-
ленников и предпринимателей 
предупредил о том, что предлага-
емые нормы могут создать про-
блемы для железнодорожного 
транспорта, поскольку немало 
женщин, работающих на перее-
здах, как раз проживает в сель-
ской местности. Исаев отметил, 
что нормы, принятые еще в 1992 
году, ранее не мешали работе же-
лезнодорожного транспорта и 
вряд ли помешают впредь. Депу-
таты Госдумы готовы провести 
по этому вопросу консультации 
с работодателями перед вторым 
чтением законопроекта. 

ИНИЦИАТИВА Госдума приняла законопроект, гарантирующий 
сельчанкам сокращенный рабочий день

Без потери зарплаты
А К Ц Е Н Т

Норма, гарантирующая сельским 
работницам право на сокращенный 
рабочий день, до сих пор регулируется 
подзаконным актом, который был 
принят еще в советские времена
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Бортпроводница Елена Лапуцкая 
за пять минут успела эвакуировать — 
спасти — всех пассажиров. Салон 
самолета она покинула последней. 
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Дадут три года

Так, по замыслу разработчиков законопроек-
та, за сообщение заведомого вранья, а также 
за предоставление заведомо недостоверных 

документов предусмотрены очень серьезные санкции 
вплоть до дисквалификации на срок до двух лет. Про-
ект разработала группа депутатов во главе с Сергеем 
Мироновым.

Итак, первым законопроектом в их пакете предла-
гается продлить антикоррупционный контроль за рас-
ходами чиновников и их семей и после их увольнения 
на три года.

Уточним: речь идет о расходах по каждой крупной 
сделке, связанной, к примеру, с покупкой недвижимо-
сти, транспорта, ценных бумаг, акций, долей, и об 
источниках получения денег на такие солидные прио-
бретения. 

А еще часть поправок касается уточнения механиз-
ма конфискации незаконно нажитого имущества. 

Так, например, предполагается приостанавливать 
сделки с имуществом в ходе антикоррупционных про-
верок. В случаях если разница в цене покупки и суммы 
заработанного совсем не большая, чиновника «кошма-
рить» не будут. 

При незначительном расхождении расходов и дохо-
дов контролируемого лица (речь идет о разнице мень-
ше 20 процентов) предложено конфисковывать лишь 
ту часть имущества, законность приобретения кото-
рой не была доказана. Если предложение одобрят, то 
бремя доказывания  будет возложено на самого госслу-
жащего. Сейчас незаконность происхождения доходов 
чиновника доказывает прокурор. 

ИНИЦИАТИВА Госдума 
упростила выход 
из иностранного 
гражданства

Сдать лишний 
паспорт

Татьяна Замахина

Бывшие украинцы, получившие российские паспорта, 
больше не будут ограничены в ряде конституционных 
прав. Окончательно принят закон, существенно упроща-
ющий процедуру уведомления о выходе из гражданства 
иностранного государства.

Законопроект, в первую очередь, поможет решить 
проблемы крымчан, которые получили гражданство РФ 
до воссоединения республики с Россией, сообщил один 
из авторов, глава Комитета Госдумы по делам националь-
ностей Ильдар Гильмутдинов («Единая Россия»). На юри-
дические сложности депутатам многократно жаловались 
жители Крыма и Севастополя, сказал парламентарий. 
«Граждане, которые приобрели гражданство РФ до наше-
го федерального закона от 21 марта 2014 года и не вышли 
из гражданства Украины, то понятно, что они и не выйдут, 
— заметил он. — Поэтому мы предлагаем упростить эту 
процедуру, то есть добровольная подача документов на 
выход будет считаться той мерой, которая им позволит 
устроиться на гражданскую, муниципальную работу».

Отказаться от украинского гражданства оказалось да-
леко не так просто. Чтобы действительно оказаться на-
равне с другими россиянами, экс-украинцу надо полу-
чить от киевских властей подтверждение отказа от граж-
данства. Однако на этом пути Киев поставил почти непре-
одолимую преграду, отметил депутат Олег Нилов («Спра-
ведливая Россия»). 

«Нужно заплатить пошлину, а еще издевательство не 
заканчивается: нужно приехать лично и осуществить вот 
эти все формальности на территории Украины, — заявил 
Нилов. — То есть сделай то, что ты никогда не сделаешь… 
Тем более ты мужчина, которого можно призвать или 
привлечь к ответственности за любой надуманный по-
вод».

Власти других государств — в первую очередь Украины 
— зачастую не отвечают на соответствующие запросы, и 
новый россиянин, по сути, остается с двойным граждан-
ством. 

В результате нарушаются конституционные права 
граждан Российской Федерации, в том числе право быть 
избранными в законодательные органы государственной 
власти и органы местного самоуправления, а также право 
на доступ к государственной службе РФ, говорится в поя-
снительной записке к документу. 

ПАРЛАМЕНТ Валентина Матвиенко приняла участие в гашении марки, посвященной Международному 
дню парламентаризма

Оттиск на память
Галина Мисливская

В
чера в Совете Федерации 
прошла торжественная 
церемония гашения новой 

марки, посвященной Междуна-
родному дню парламентаризма.

Международный день пар-
ламентаризма отмечается в 
этом году во второй раз. Чуть 
более года назад он был внесен 
в календарь ООН резолюцией 
Генассамблеи номер 72/278 от 
22 мая 2018 года при активном 
участии России. Дата — 30 июня 
— выбрана неслучайно. В это 

день 130 лет назад в Париже со-
стоялась первая ассамблея ста-
рейшей международной поли-
тической организации мира — 
Межпарламентского союза.

На марке изображен логотип 
МПС на фоне российского фла-
га. Валентина Матвиенко и ру-
ководитель  Федера льного 
агентства связи Олег Духовниц-
кий погасили несколько марок 
специально изготовленным к 
этой церемонии сувенирным 
штемпелем. «Международный 
день парламентаризма — празд-
ник молодой, но очень важный, 

потому что он объединяет всех 
парламентариев мира, — сказа-
ла председатель СФ. — Парла-
ментаризм — это основа демо-
кратии, и как бы ни ругали пар-
ламенты во всем мире, ничего 
лучше парламентов пока никто 
не придумал». Она также на-

помнила, что Россия сотрудни-
чает с МПС с момента появле-
ния Государственной Думы, то 
есть более 110 лет. «Мы считаем 
очень важным продолжать кон-
структивное взаимодействие с 
этой международной парла-
ментской структурой, высоко 

ценим их неангажированность, 
неполитизированность, очень 
содержательный и глубокий ди-
алог между парламентариями 
разных стран», — сказала глава 
Совфеда.

По словам Олега Духовниц-
кого, тираж марок, посвящен-
ных Международному дню пар-
ламентаризма, вскоре поступит 
в почтовые отделения, каковых 
в России без малого 45 тысяч, а 
также в магазины для коллекци-
онеров. «Таким образом мы рас-
скажем о сегодняшнем событии 
не только профессиональным 

филателистам, но и самым ши-
роким слоям нашего общест-
ва», — отметил он. Несколько по-
гашенных марок на конвертах с 
изображением здания Совфеда 
отправятся в Швейцарию, где 
расположена штаб-квартира 
МПС. «В воскресенье, в Между-
народный день парламентариз-
ма, мы будем встречаться в 
МПС, там будет встреча трех 
председателей — предыдущего, 
будущего и нынешнего. Мы им 
вручим комплект этих марок», 
— рассказала Валентина Матви-
енко. 

А К Ц Е Н Т

Международный день парламентаризма 
— праздник молодой, но очень важный

1

Александра Белуза, Кубинка

В
чера Владимир Путин 
приехал в парк «Па-
триот» в Подмосковье, 
где в эти дни проходит 
крупнейшая в стране и 
одна из крупнейших в 
мире выставка оружия 
и военной техники — 
международный воен-

но-технический форум «Ар-
мия-2019». В его рамках вчера 
было подписано 46 оборонных 
госконтрактов с 27 предприяти-
ями на общую сумму свыше 1 
трлн рублей. А сегодня, 28 июня, 
форум откроется для массового 
посещения.

За пять лет существования 
«Армия» вошла в число ведущих 
военно-технических выставок 
мира. Выставка призвана нагляд-
но продемонстрировать прежде 
всего технологическую мощь Во-
оруженных сил России. Экспози-
ции инновационных разработок 
министр обороны Сергей Шойгу 
показал Владимиру Путину. 

Прежде всего Владимир Пу-
тин посетил выставку достиже-
ний технополиса «Эра», где в об-
щей сложности можно увидеть 
почти четыре сотни научных 
проектов. Причем многие техно-
логичные решения впервые 
представлены в разработках во-
енного и двойного назначения. 
Здесь президенту показали 
станцию радиоразведки на бес-
пилотном вертолете — уникаль-
ная антенная решетка позволя-
ет получать координаты радио-
средств, сотовых телефонов из 
одной точки в пространстве (а 
не из нескольких). Сейчас этого 
в мире не делает никто. Здесь же 
демонстрировалась модель бес-
пилотника в форме птицы для 
высокоточного определения ко-
ординат разведывательных на-
земных объектов. «Ее не видно, 
не слышно, люди смотрят — пти-
ца летит», — рассказали на вы-
ставке.

Владимира Путина заинтере-
совала лазерная сканирующая 
система технического зрения 
«Лидар К8». Первый отечествен-
ный лидар, разработан в этом 
году, на выставке представлен 
его экспериментальный образец. 
Систему можно ставить на бес-
пилотники и наземные робото-
технические устройства, чтобы, 

например, определить объекты и 
препятствия. Осмотрел прези-
дент и полупроводниковые газо-
анализаторы нового поколения, 
которые можно применять для 
химической разведки. Напом-
ним, военный инновационный 
технополис «Эра», базирующий-
ся в Анапе, создан по поручению 
президента, чтобы ускорить раз-
работку и внедрение прорывных 
технологий в оборонной сфере. 
Исследования и разработки про-
водятся в сфере робототехники, 
автоматизированных систем 
управления, IT-систем, нанотех-
нологий, наноматериалов и дру-
гих. Сотни экспертов из органи-
заций ОПК, вузов и научно-ис-
следовательских организаций 
Минобороны России привлече-
ны к работе в области техноло-

гий искусственного интеллекта. 
Технополис сотрудничает как с 
крупными предприятиями ОПК, 
так и с молодыми исследователь-
скими командами-стартапами, 
вузами, научными организация-
ми.

В присутствии президента 
прошла церемония обмена со-
глашениями, подписанными в 
рамках форума. Заключено 46 
государственных контрактов с 
27 предприятиями на общую 
сумму свыше 1 трлн рублей. Так, 
восемью госконтрактов заклю-
чило минобороны с рядом пред-
приятий. В частности, с холдин-
гом «Сухой» подписан контракт 
на изготовление и поставку мно-
гоцелевого истребителя Су-57. 
Компания «Вертолеты России» 
изготовит и поставит в армию 

98 единиц Ми-28НМ. Ми-28НМ 
— новая модификация боевого 
Ми-28Н «Ночной охотник». «Ад-
миралтейские верфи» будут 
строить большие подводные 
лодки проекта 677 «Лада», а 
«Северное машиностроитель-
ное предприятие» — атомные 
подводные крейсеры проекта 
885М «Ясень-М». Подлодки про-
екта 677 «Лада» были разрабо-
таны в конце прошлого века. Го-
ловная подлодка «Санкт-Петер-
бург» была заложена в 1997 
году, передана ВМФ в 2010 году. 
Субмарины данного проекта 
«Кронштадт» и «Великие Луки» 
были заложены в 2005 и 2006 го-
дах соответственно. Их строи-
тельство неоднократно прио-
станавливалось из-за претензий 
ВМФ России к проекту. В свою 
очередь, многоцелевые подвод-
н ы е  л о д к и  п р о е к та  8 8 5 М 
«Ясень-М» являются носителя-
ми крылатых ракет «Калибр». 

Масштабная выставка, кото-
рую минобороны проводит уже в 
пятый раз, развернута на терри-
тории парка «Патриот», аэро-
дроме Кубинка и полигоне Ала-
бино и занимает больше 250 ты-
сяч квадратных метров. Свою 
продукцию военного, двойного и 

гражданского назначения пока-
зывают около 1300 предприя-
тий. А присматриваются к ней 
представители свыше сотни де-
легаций иностранных госу-
дарств, приехавших на форум в 
этом году. Особый интерес зару-
бежных специалистов — к экспо-
зициям ведущих российских го-
скорпораций и предприятий 
промышленности. Это «Вертоле-
ты России», «Алмаз-Антей», «Ро-
соборонэкспорт», Объединен-
ная авиастроительная корпора-
ция. Накануне на полигоне Ала-
бино прошла демонстрация воз-
можностей лучших боевых ма-
шин Вооруженных сил России, 
включая реактивные системы 
залпового огня и новейшие ра-
кетные комплексы. Гостям пока-
зали даже танковый балет — зре-
лищные трюки исполнили эки-
пажи танков Т-80. Авиационный 
кластер развернут на аэродроме 
Кубинка, здесь проходят высту-
пления авиационных пилотаж-
ных групп «Стрижи» (на самоле-
тах МиГ-29) и «Русские витязи» 

(на самолетах Су-ЗОСМ), а так-
же демонстрация беспилотни-
ков. Самым зрелищным событи-
ем форума обещает стать воен-
ное шоу «Вежливые люди», кото-
рое начиная с 28 июня будет про-
ходить на полигоне Алабино с 
привлечением более 250 единиц 
техники и с участием подразде-
лений морской пехоты и воздуш-
но-десантных войск.

Перед тем как приехать на вы-
ставку, Владимир Путин высту-
пил на приеме в Кремле, устроен-
ном для выпускников военных 
вузов. На прием в Кремль при-
гласили 800 лучших выпускни-
ков вузов Минобороны России, 
МВД России, ФСБ России, ФСО 
России, МЧС России, Росгвардии 
и ФСИН России. Присутствовали 
и иностранные военнослужащие 
— выпускники вузов Миноборо-
ны России. Там Верховный глав-
нокомандующий заявил, что го-
сударство продолжит совершен-
ствовать систему социальных га-
рантий для тех, кто несет воен-
ную и правоохранительную 
службу. «Будем последовательно 
повышать уровень денежного до-
вольствия», — сказал президент. 
Так, с 1 октября проиндексируют 
денежное довольствие и военные 
пенсии. Президент также обещал 
«улучшать медицинское обслу-
живание личного состава, рас-
ширять возможности для трудо-
устройства членов семей, помо-
гать в решении жилищных во-
просов».

Напутствуя выпускников, 
Владимир Путин отметил, что 
именно от офицерского корпуса 
во многом зависит результатив-
ность работы по укреплению 
обороноспособности страны, 
развитию Вооруженных сил, 
правоохранительных органов и 
спецслужб. Выпускникам учеб-
ных заведений минобороны пре-
зидент напомнил о программе 
переоснащения армии и флота 
передовым вооружением. Совре-
менное оружие, которое посту-
пает и будет поступать в армию, 
должно быть в умелых и надеж-
ных руках. «Ваш долг — научить-
ся владеть им «на отлично», — 
сказал Путин. 

ВЛАСТЬ Президент поздравил выпускников военных вузов и посетил 
крупнейший форум вооружений,  проходящий в парке «Патриот»

Путин. Армия. «Патриот»

А К Ц Е Н Т

В рамках форума «Армия-2019» 
подписано 46 государственных 
контрактов с 27 предприятиями общим 
объемом более 1 трлн рублей

— Все главные новости форума 
«Армия-2019», фото и видео — 
на сайте
rg.ru/sujet/forumarmia2019 
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«За наших офицеров, за продолже-
ние славных воинских традиций 
Отечества, за великую Россию!», — 
предложил тост Владимир Путин 
на приеме в Кремле. 
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РЕГИОНЫ Вячеслав 
Володин встретился 
с избирателями

Разговор 
на набережной

Андрей Куликов, «Российская газета», Саратов

Вчера во второй половине дня у спикера Госдумы Вя-
чеслава Володина в рамках региональной недели про-
шел ряд встреч в избирательном округе в Саратове.

Вместе с членами общественного совета Володин 
обсудил благоустройство нового участка набережной 
Волги. Создание совета спикер Госдумы инициировал 
через свой «Инстаграм» Volodin.Saratov. В итоге в него 
записалось более шестидесяти человек.

Саратовцы поделились своими предложениями с 
представителям власти. Молодая мама Мария расска-
зала, что сейчас на новую набережную трудно попасть 
с коляской, тротуаров нет или по ним нельзя проехать 
из-за ступенек и приходится идти по проезжей части. 
Чиновники пообещали решить эту проблему. Вячеслав 
Володин обратил внимание представителей городской 
власти на то, что по проекту слишком близко к пляжу 
находятся автостоянки и подчеркнул, что новая набе-
режная и пляж должны быть комфортны и доступны 
для горожан.

С жителями микрорайона «Авиатор» в Заводском 
районе города Вячеслав Володин обсудил проект по 
строительству новой школы на 1100 мест. В этом году 
жители этого микрорайона обратились к председате-
лю Госдумы с просьбой помочь решить острую соци-
альную проблему, к сожалению, типичную для сара-
товских новостроек. Хотя возведение новой школы 
планировалось, но ее так и не построили. После вмеша-
тельства Володина ситуация начала меняться: выбра-
на площадка под строительство школы, сейчас идет 
разработка проектно-сметной документации.

Спикер также побывал в музее Николая Чернышев-
ского, который вошел в курируемый им проект по со-
хранению объектов культурного наследия. «Если мы 
сбережем музей, мы сохраним уголок старого Сарато-
ва, другого такого в городе нет», — отметил Володин. 
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров примет меры против картелей

По законам рынка
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр 
Дмитрий Медведев 
утвердил межведом-
ственную програм-
му мер по выявле-
нию и пресечению 
картелей и иных ог-
раничивающих кон-
куренцию соглаше-

ний на 2019—2023 годы, сообщил 
он на заседании правительства 
в четверг.

Ежегодный ущерб от таких 
соглашений на товарных рынках 
и торгах оценивается в 1,5—
2 процента ВВП. «В год возбужда-
ется более 400 антимонополь-
ных дел, которые связаны с за-
ключением соглашений, ограни-
чивающих конкуренцию. 85 про-
центов — это картели, причем их 
количество увеличивается», — 
подчеркнул председатель прави-
тельства.

В качестве основных задач 
программы приняты профилак-
тика монополистической дея-
тельности, ограничения и ус-
транения конкуренции; профи-
лактика коррупции при проведе-
нии торгов; формирование в об-
ществе негативного отношения 
к картелям и иным ограничиваю-
щим конкуренцию соглашени-
ям, а также к коррупционному 
поведению. За пять лет реализа-
ции мероприятий программы 
предполагается, что количество 
дел о нарушении антимонополь-
ного законодательства, возбу-
жденных по признакам заключе-
ния картеля, доход участников от 
которого составляет менее 
50 миллионов рублей (или ущерб 
от которого составляет менее 
10 миллионов рублей), сократит-
ся на 30 процентов. В 2017 году 
было возбуждено 198 таких дел.

Уже в сентябре этого года для 
совершенствования системы 
мер борьбы с картелями в Госу-
дарственную Думу предполага-
ется внести законопроекты для 
усиления уголовной и админи-
стративной ответственности за 
нарушение антимонопольного 
законодательства.

Одновременно ведомства бу-
дут работать над проектом феде-
рального закона, предусматри-
вающего снижение размера ад-
министративных штрафов для 
лиц, признанных участниками 
ограничивающих конкуренцию 
соглашений и готовых добро-
вольно уплатить штрафы в уста-
новленные сроки. В декабре до-
кумент ожидают в правительст-
ве, а в апреле 2020 года он дол-
жен поступить на рассмотрение 
нижней палатой парламента.

Кабинет министров также 
рассмотрел ряд законопроектов, 
которые призваны сделать мак-
симально полной и прозрачной 
статистику зарегистрированных 
правонарушений, ход их рассле-

дования, исключить возмож-
ность необоснованного отказа 
в возбуждении уголовных дел по 
заявлениям граждан. «Теперь та-
кие заявления будут сразу же, 
в момент обращения, вноситься 
в государственную автоматизи-
рованную систему правовой ста-
тистики», — сообщил Медведев. 
Система разработана, но пока 
действует в тестовом режиме.

Данные планируется разме-
щать в открытом режиме в ин-
тернете. Это позволит вышесто-
ящим органам с первых же ми-
нут взять на контроль любое со-
общение о преступлении, а сле-
дователям и дознавателям не по-
надобятся часы на переписку по 
почте между собой. «Нельзя бу-

дет и «потерять» заявление, за-
тягивать сроки его рассмотре-
ния, — пояснил премьер-ми-
нистр. — Прокуроры получат 
право требовать, чтобы следст-
венные органы и органы дозна-
ния такие нарушения устраня-
ли».

В продолжение работы по по-
вышению доступности дошколь-
ного образования правительст-
во рассмотрело поправки в феде-
ральный закон об образовании 
в части формирования и ведения 
соответствующих информаци-
онных систем. «Важно, чтобы за-
писать ребенка в детский сад 
было просто и удобно, чтобы ро-
дители могли всегда получить 
полную информацию», — счита-
ет глава кабинета министров. Се-
годня в каждом регионе сущест-
вуют свои информационные си-
стемы, через которые формиру-
ется электронная очередь. В них 
внесены сведения о детях, кото-
рые ходят в дошкольные органи-
зации, о семьях, которые подали 

заявления о предоставлении ме-
ста.

Теперь правительство посчи-
тало нужным привести эти си-
стемы к единым стандартам. За-
конопроектом предлагается 
установить исчерпывающий пе-
речень сведений для таких ин-
формационных систем в регио-
нах. В них же будет вестись обра-
ботка персональных данных де-
тей и их родителей, а для винов-
ных в нарушении требований 
в области обработки и защиты 
персональных данных предусмо-
трят ответственность.

При этом в правительстве не 
забывают о главной задаче, кото-
рую необходимо решить, чтобы 
сделать дошкольное образова-
ние по-настоящему доступным. 

Не первый год федеральный 
центр вместе с регионами рабо-
тает над созданием новых мест 
в детских садах и яслях. «В ре-
зультате эта тема сегодня стоит 
не так остро, как, скажем, лет 
10 назад, когда действительно 
было сложно устроить ребенка 
в детский сад, — считает Медве-
дев. — Доступность дошкольного 
образования для детей от трех до 
семи лет к сегодняшнему дню со-
ставила почти 100 процентов, 
точнее, 99 процентов с неболь-
шим». Для детей до трех лет этот 
показатель ниже, признал он. 
«Чтобы полностью решить про-
блему доступности дошкольного 
образования, мы продолжим 
принимать меры, — пообещал 
председатель правительства.  

Дмитрий Медведев: Ежегодный 
ущерб от картельных соглашений 
на товарных рынках и торгах оцени-
вается в 1,5—2 процента ВВП. 

А К Ц Е Н Т

В год возбуждается более 400 антимоно-
польных дел, которые связаны с заклю-
чением соглашений, ограничивающих 
конкуренцию

БЕЗ ПОВЕСТКИ
Атмосферу, в которой в Осаке собрались руководите-
ли стран «большой двадцатки», можно назвать пред-
военной. Тут и угрозы «традиционной» войны — фей-
ерверк твитов Дональда Трампа в адрес Ирана вплоть 
до обещаний уничтожить. И канонада войны торго-
вой — с Китаем. Настроение у всех нервозное.

Саммитам «Группы двадцати» давно уже не удает-
ся удержаться в рамках рутинной повестки. 
С 2008 года, когда лидеров собрали по инициативе 
уходящего президента США Джорджа Буша, дабы 
утихомирить панику на рынках, что ни встреча, то 
острый кризис. Все они, конечно, имеют отношение 
к экономическому базису, куда уж без него, но сотря-
сают раз за разом политическую надстройку. Форум, 
который когда-то был порожден финансовым кризи-
сом в Азии, а потом реанимирован финансовым же 
кризисом в Америке, превратился в чисто политиче-
ское мероприятие. Где еще соберутся главы госу-
дарств и правительств всех наиболее значимых госу-
дарств мира? Для 
некоторых это ред-
кая возможность 
встретиться. Ска-
жем, организация 
специальной встре-
чи президентов 
России и США или, 
например, Китая 
и Японии — очень 
серьезное обязыва-
ющее событие, ко-
торое надо долго 
готовить и для ко-
торого вечно нет 
подходящих обсто-
ятельств. А тут вро-
де бы как невзна-
чай, все равно все 
там…

Как оценить на-
строения мировой верхушки, индикатором которых 
всегда становятся встречи в верхах G20? Все насто-
роженно затаились. Трамп, конечно, добавляет всем 
резвости своими эскападами, но дело, в общем, не 
в нем. Уже все осознали, что сдвиги на мировой арене 
носят объективный характер, а действия государств 
нацелены на то, чтобы защитить свои интересы в ме-
няющихся обстоятельствах. Методы защиты, правда, 
весьма разнообразные, у каждого в силу понимания. 
Но даже Трамп, который, казалось бы, крушит под 
себя остатки мироустройства, на самом деле реаги-
рует на предшествующую неудачу самих же Соеди-
ненных Штатов построить эффективный миропоря-
док.

От этой «двадцатки» ничего не ждут с точки зре-
ния общих вопросов и заявлений. У каждого заседа-
ния есть повестка, которую готовит страна-председа-
тель. На сей раз в центре дискуссий соотношение эко-
номики и экологии, а также тема налогообложения 
цифровых корпораций. И то, и другое более чем на-
сущно. Но можно ли ожидать чего-либо, кроме самых 
общих констатаций в нынешней обстановке, когда 
и экология, и тем более технологический прогресс 
становятся предметами острейшей конкуренции, 
если не войны нового типа. 

В итоге главное — двусторонние встречи. Основная 
из них на этот раз, конечно, между Трампом и Си — от 
того, каким образом разрешится нынешний раунд 
торговой войны, зависит вся мировая экономика. 
Или не разрешится. Непосредственно перед перего-
ворами пошли слухи о временном перемирии — это, 
однако, только тактическое маневрирование. 

Естественно, большое внимание привлекает и раз-
говор Трампа с российским коллегой. Правда, опыт 
предшествующих встреч на оптимизм не настраива-
ет. И в Ганновере в 2017-м, и в Хельсинки в 2018-м 
вроде бы состоялся содержательный разговор. Но по-
сле отношения не только не улучшались, а наоборот, 
скользили вниз. Президент США то ли не может, то ли 
не хочет прилагать усилий для того, чтобы хотя бы по-
пытаться продвинуться по обсужденным темам. На-
против, появившись вместе с Путиным, он как будто 
начинает немедленно «отмазываться», да простят ав-
тору это жаргонное 
определение, делая 
вид, что ему совер-
шенно безразлич-
но, что там говорит 
Россия. 

Это связано 
с внутриполитиче-
скими обстоятель-
ствами, тем более 
что избирательная 
кампания уже на-
чалась. Но есть 
и более общая про-
блема. 

Традиционно 
российско-амери-
канские связи, 
сколь проблема-
тичными бы они ни были, опирались на достаточно 
обширную повестку дня. Стержнем всегда оставались 
вопросы, связанные с ядерным оружием и стратеги-
ческой стабильностью. Но обязательно имелся и на-
бор других тем, более или менее важных для обоих 
участников. В рамках этого «пакета» и шли перегово-
ры, которые периодически приводили к результатам, 
иногда путем неформальных разменов — каждая сто-
рона уступала по менее важной для себя теме в обмен 
на уступки по более важной. Последним примером та-
кого подхода была небезызвестная «перезагрузка» 
2010—2012 годов, когда ряд предметов (санкции про-
тив Ирана, вступление России в ВТО, соглашение 
СНВ, снижение активности США на постсоветском 
пространстве) были сложно увязаны друг с другом. 

Приход Трампа породил разговоры о возможности 
«большой сделки», он же, мол, бизнесмен. Однако че-
рез два с половиной года можно сказать, что какие-
либо основания для сделок, разменов, напротив, ис-
чезли, поскольку не стало «набора тем». Между Мо-
сквой и Вашингтоном отсутствует целостная повест-
ка дня, остались отдельно взятые изолированные сю-
жеты. Например, судя по недавним переговорам в Из-
раиле, Сирия, где есть конкретные потребности. Ухо-
дит даже ядерная тема. В целом никакой палитры, 
взаимно интересной сторонам, просто нет, не проис-
ходит и разговора. Мировоззрения и система приори-
тетов России и США сейчас дальше друг от друга, чем, 
пожалуй, даже в «холодную войну». Тогда хоть общие 
правила техники безопасности существовали, сейчас 
и от них остались ошметки. Вот и получается, что ан-
тураж и технические детали встреч важнее их содер-
жания. Такой сейчас дух времени. 

От «двадцатки» 
в нынешней
обстановке 
не ждут ничего, 
кроме общих
заявлений,
поэтому главное — 
двусторонние 
встречи

Основания для 
«большой сделки» 
между Россией 
и США исчезли, 
поскольку 
нет интересной 
для обеих сторон 
палитры тем

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Проводница Лена
За помощью к меди-
кам обратились 33 че-
ловека. У большинства 

травмы оказались незначи-
тельными. Госпитализация 
 потребовалась восьми постра-
давшим, в том числе второму 
пилоту. Их состояние — сред-
ней тяжести, сообщил мин-
здрав. Среди госпитализиро-
ванных — 13-летний мальчик, 
п о л у ч и в ш и й  з а к р ы т у ю 
черепно-моз говую травму, 
и женщина с переломом пред-
плечья. Но в таких ситуациях 
травмы нередко дают о себе 
знать позже. Кроме того, все 
пассажиры, среди  которых 
четверо детей, испытали шок. 
Поэтому в Нижнеангарск бор-
том санитарной авиации при-
были психолог и бригада реа-
ниматологов. 

Самолет вел опытный эки-
паж. В компании «Ангара» со-
общили, что погибший Влади-
мир Коломин имел стаж рабо-
ты 34 года, его общий налет — 
15,7 тысячи часов. Второй пи-
лот Сергей Сазонов— стаж ра-
боты 20 лет, а общий налет — 
6,3 тысячи часов. Стаж работы 
бортмеханика Олега Бардано-
ва — 35 лет, а общий налет ча-
сов — 13,7 тысячи часов.

Ан-24 — пассажирский тур-
бовинтовой самолет для линий 
малой и средней дальности. 
Создан он был в 1959 году для 
использования в условиях ши-
рокого диапазона температур.

Эксперт авиационной отра-
сли, попросивший не называть 
его имени, отметил, что эти са-
молеты сейчас являются «ос-

новной рабочей лошадкой» на 
региональных авиалиниях.

«Эта модель, разработанная 
еще в советские времена, всегда 
была достаточно надежна», — 

говорит замдиректора Инсти-
тута инженерной экономики 
и гуманитарных наук Москов-
ского авиационного института 
Даниил Квон. КБ Антонова де-

лало хорошие машины, добав-
ляет он. 

Авиапроисшествия с Ан-24 
случались регулярно только 
в 1960-х годах, когда машина 

была новой. Например, в марте 
1966 года самолет разбился под 
Каиром, попав в грозу. Погибли 
30 человек. В 1967 году при за-
ходе на второй круг из-за отказа 
двигателя самолет разбился под 
Лиепае (Латвия) погибли 43 че-
ловека. В 1968 году Ан-24Б вне-
запно разрушился в воздухе 
в Якутии, погибли 45 человек.

Из последних происшест-
вий — крушение при посадке 
возле Алеппо (Сирия) в марте 
2018 года при посадке. Поги-
бли 39 пассажиров.

Сейчас самолет морально 
устарел, как и в целом авиа-

парк многих перевозчиков, го-
ворит Даниил Квон. Устарев-
шие машины используют ком-
пании третьего и четвертого 
уровня, особенно лоукостеры. 

Они крайне редко закупают 
современные модели. «Сопря-
жено это с финансовыми слож-
ностями. За «наличный» рас-
чет сейчас практически никто 
самолеты не приобретает, бе-
рут в лизинг. Но гораздо проще 
взять модель, которая имеет 
определенную ликвидность, 
чтобы ее можно было продать, 
если что-то пойдет не так, как 
задумано. Ан-24 уже не про-
дашь», — говорит эксперт. 

Вице-премьер — полпред 
президента в ДФО Юрий Трут-
нев поручил руководству Буря-
тии оказать поддержку семьям 

погибших и помощь пострадав-
шим. Правительство Бурятии 
приняло решение по оказанию 
разовой материальной помощи 
пострадавшим и родственни-
кам погибших из средств свое-
го резервного фонда. Выплаты 
начнутся после окончания ме-
дицинского обследования по-
страдавших. «Пострадавшим 
с травмами средней тяжести 
будет выделено 400 тысяч руб-
лей, — сказал глава Бурятии 
Алексей Цыденов. — Остальным 
в зависимости от медицинско-
го заключения также будут вы-
плачены соответствующие 
компенсации. Родственникам 
погибших пилота и техника бу-
дут произведены выплаты по 
500 тысяч рублей».

Из Фонда социального стра-
хования семьи погибших пило-
тов получат по 1 миллиону 
рублей. Также ожидается, что 
семьям погибших выплатит 
компенсации владелец сгорев-
шего лайнера. 

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

1

— Фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/6217 

А К Ц Е Н Т

За штурвалом самолета должен был 
находиться другой пилот, опытный
Виктор Коломин заменил его в последний 
момент. И погиб

Эвакуация пассажиров шла
с левой стороны — правая полыхала, 
двигатель после столкновения
загорелся.
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Полное обезболивание

Дмитрий Медведев призвал ускорить работу над документами, в 

том числе и для совершенствования уголовного законодательства, 

по применению обезболивающих препаратов.

«К сожалению, обезболивание — одна из тех проблем, с которой 

сталкиваются люди, имеющие соответствующие показания. Это 

одна из самых больших проблем для паллиативных пациентов», — 

подчеркнул председатель правительства вчера на заседании сове-

та по вопросам попечительства в социальной сфере. В России тако-

го рода помощь необходима приблизительно 300 тысячам человек, 

и, указал премьер, все нуждающиеся без исключения должны быть 

обеспечены необходимыми препаратами в самых разных формах.

Для этого важно в максимально короткие сроки уточнить действу-

ющее законодательство. «Возникают вопросы совершенствова-

ния законодательства, причем как законодательства, связанного с 

применением соответствующих лекарственных препаратов, так и 

некоторых других законов, в том числе и уголовного законодатель-

ства», — заявил Медведев.

Все предложения премьер-министр пообещал детально прорабо-

тать в правительстве. «Нужно максимально ускорить выход доку-

ментов», — подчеркнул он. В случае необходимости министерство 

здравоохранения получит распоряжение, чтобы все инструкции и 

нормативные акты вышли как можно быстрее.

Вице-премьер Татьяна Голикова сообщила, что минздрав 25 июня 

изменил приказ по порядку расчета количества препаратов для 

нуждающихся больных. «Теперь это считается не в количестве 

коек, а в реальных пациентах. Мы ждем регистрацию министерства 

юстиции, и здесь мы должны организовать 100-процентное обес-

печение нуждающихся», — сказала она.

— Российское производство будет двигаться в сторону импортоза-

мещения, и те лекарственные формы, которые необходимы для 

оказания паллиативной помощи и взрослому, и детскому населе-

нию, будут у нас полностью к 2023 году, — обозначила Голикова пер-

спективы.
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РЕСУРСЫ ОПЕК+ предстоит решить судьбу цен 
на сырье и курса рубля

Как закачалась 
нефть
Роман Маркелов 

С
транам — членам 
ОПЕК+ предстоит 
на следующей неде-
ле договориться о 
дальнейшей судьбе 
соглашения по регу-
лированию добычи 
нефти. Его продле-
ние может дать рост 

цен на сырье и как минимум 
стабильный рубль. Переговор-
ная позиция России сформиро-
вана еще не до конца, но фунда-
ментальные очертания она при-
мет, вероятно, уже в эти в вы-
ходные на саммите стран «боль-
шой двадцатки» (G20) в Осаке.

Соглашение между страна-
ми — крупными экспортерами 
нефти в формате ОПЕК+ по ре-
гулированию добычи нефти 
действует непрерывно с 2017 
года. С тех пор представители 
ОПЕК+ встречаются для обсу-
ждения параметров сделки. Це-
лью первоначального договора 
была балансировка спроса и 
предложения на сырьевом рын-
ке и снижение колебаний не-
фтяных цен. Параметры дейст-
вующего с 2019 года соглаше-
ния — снижение нефтедобычи на 
1,2 миллиона баррелей в сутки  
(для стран ОПЕК — 800 тысяч 
баррелей , не ОПЕК — 400 тысяч 
баррелей) к уровню октября 
2018 года.

Очередное заседание ОПЕК+, 
где предстоит определить буду-
щее заканчивающейся в первом 
полугодии сделки,  должно 
пройти в Вене 1—2 июля. По сло-
вам министра энергетики РФ 
Александра Новака (представ-
ляет Россию на переговорах), 
между российскими нефтяни-
ками еще идут консультации по 
согласованию позиции страны 
на встрече. К 1 июля позиция 
будет сформирована, рассчиты-
вает Новак. Ранее он также при-
зывал дождаться результатов 
обсуждений повестки саммита 
G20 28—29 июня, которая мо-
жет стать критически важной 
для понимания перспектив 

спроса и предложения на нефть. 
Ключевыми факторами для них 
выступают торговая война меж-
ду Китаем и США, а также рост 
военной угрозы в Персидском 
заливе. 

Сам Новак на G20 проведет 
переговоры с министром энер-
гетики Саудовской Аравии Ха-
ледом аль-Фалехом, также на 
полях саммита должна пройти 
встреча президента РФ Влади-
мира Путина и наследного 
принца Саудовской Аравии Му-
хаммеда бен Сальмана (лидеров 
стран-локомотивов сделки 
ОПЕК+). На G20 с их стороны 
может быть сделано несколько 

вербальных интервенций по со-
глашению, считает главный 
аналитик «БКС Премьер» Ан-
тон Покатович. Но основные пе-
реговоры, по его мнению, прой-
дут в кулуарах министерской 
встречи в Вене. 

По мнению Покатовича, в на-
чале июля сделка будет продле-
на до конца 2019 года без суще-
ственных изменений квот со-
кращения добычи. Такое реше-
ние будет обусловлено желани-
ем экспортеров нефти сохра-
нить высокий уровень контроля 
над рынком в условиях повы-
шенной геополитической нео-
пределенности, указывает ана-

литик. В текущих условиях эк-
спортеры не видят высокой ве-
роятности реализации мас-
штабных ценовых рисков для 
роста мирового спроса на нефть 
при восстановлении нефтяных 
цен к отметке 70 долларов за 
баррель, отмечает Покатович.

По его прогнозу, в случае 
продления сделки во II—III квар-
талах на рынке может сформи-
роваться дефицит предложения 
около 0,8—1 миллиона баррелей 
в сутки. В этом случае цены на 
нефть восстановятся до 70 дол-
ларов с возможным ростом до 
75—77 долларов. Такая конъюн-
ктура окажет поддержку рублю 
— в перспективе трех месяцев 
курс будет в диапазоне 62—65 
рублей за доллар, рассчитывает 
аналитик. Если сделка не будет 
продлена, то нефть может под-
ешеветь до 55—60 долларов, а 
курс российской валюты перей-
ти в коридор 64—67 рублей за 
доллар, считает Покатович. 

Непродление сделки ОПЕК+ может 
увести курс российской валюты 
к 67 рублям за доллар.

А К Ц Е Н Т

Продление сделки ОПЕК+ не означает 
автоматического укрепления рубля, 
но может заложить на время фундамент 
для сравнительного стабильного курса

ПРАВО КС признал законным 
требование о полном 
возмещении вреда здоровью

Помогай или плати 
бессрочно

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Компенсации расходов инвали-
дов на дополнительный посто-
ронний уход могут вырасти в 
десятки раз. Конституционный 
суд РФ признал законным тре-
бование о полном возмещении 
вреда здоровью, причиненного 
по вине третьих лиц.

О проверке статей 1085 и 
1087 Гражданского кодекса РФ 
на соответствие Конституции 
РФ судей попросил 36-летний 
Эдуард Ворон из Сибири. Когда 
мальчику было 13 лет, врачи 
Ангарской детской городской 
больницы во время простой 
операции по удалению аппен-
дицита повредили ему спинной 
мозг. Эдуард стал инвалидом 
первой группы. Как следует из 
материалов дела, в 2006 году 
Ворону решением суда была на-
значена компенсация дополни-
тельных расходов на посторон-
ний специальный медицинский 
уход и постоянный посторон-
ний уход.

В 2016 году Эдуард Ворон 
был также признан нуждаю-
щимся в круглосуточном оказа-
нии социально-бытовых и со-
циально-медицинских услуг на 
дому, вот только местное учре-
ждение социального обеспече-
ния предоставить ему сиделку 
не смогло. 

Тогда заявитель нанял в  ка-
честве сиделки свою мать и по-
требовал от Ангарской больни-
цы оплачивать ее услуги  — с 1 
января 2017 года сумма выплат 
должна была бы составить 64 
294 рубля в месяц с индекса-
цией. 

Суды общей юрисдикции 
удовлетворить это требование 
отказались. Они мотивировали 
свое решение тем, что «законом 
увеличение размера прису-
жденных решением суда ежеме-
сячных выплат компенсации 

расходов на дополнительный 
посторонний уход не предусмо-
трено». Ну , а сами услуги си-
делки, посчитали суды,  ему уже 
оплачиваются,  поскольку это и 
есть дополнительный уход. 

По мнению инвалида, подоб-
ный правоприменительный 
подход противоречит целому 
ряду положений Конституции 
РФ, затрагивает его гарантиро-
ванное право на социальное 
обеспечение и даже само право 
на жизнь. Конституционный 
суд, изучив обстоятельства 
дела, пришел к выводу о необ-
ходимости конституционно-
правового толкования оспо-
ренных норм.

Статьи 1085 и 1087 ГК РФ 
признаны не противоречащи-
ми Основному закону страны. 
Однако КС подчеркнул, ссыла-
ясь на ранее вынесенные собст-
венные решения, что «консти-
туционным признанием ответ-
ственности государства за со-
хранение и укрепление здоро-
вья своих граждан предопреде-
ляется правовое регулирова-
ние отношений, связанных с 
возмещением вреда, причинен-
ного здоровью гражданина про-
тивоправными действиями 
других лиц». 

— Наличие судебного реше-
ния о взыскании бессрочно 
расходов на постоянный посто-
ронний уход не исключает воз-
можности взыскать в последу-
ющем необходимые расходы, в 
том числе на услуги сиделки, 
или увеличить размер взыска-
ния таких расходов, — указал 
Конституционный суд РФ, — 
если гражданин не имеет права 
на получение соответствующей 
помощи и ухода бесплатно или 
за частичную плату либо при 
наличии такого права он был 
фактически лишен возможно-
сти получить помощь качест-
венно и своевременно. 

Дело Эдуарда Ворона подле-
жит пересмотру. 

СВЕСТИ КОНЦЫ 
С КОНЦАМИ
Росстат недавно опубликовал минимальный доход, не-
обходимый средней российской семье: 58,5 тысячи ру-
блей требуется ей, чтобы «свести концы с концами». 
При этом 79,5 процента семей испытывают трудности 
с приобретением самого необходимого, а 14,6 процен-
та сталкиваются с «большими затруднениями». Более 
половины семей (53 процента) не могут позволить себе 
неожиданные траты, например, ремонт или срочные 
медицинские услуги. Десятая часть опрошенных не мо-
жет покупать мясо, птицу, рыбу или равноценную веге-
тарианскую пищу хотя бы один раз за два дня, 21,1 про-
цента семей не могут позволить себе есть фрукты в лю-
бое время года. Четверть семей не может пригласить 
домой гостей на праздник. Каждая вторая семья не мо-
жет позволить себе раз в год одну неделю отпуска про-
водить вне дома. Всего с 2014 года реальные доходы 
россиян упали почти на 11 процентов. В январе 2019 
года реальные доходы снизились на 1,3 процента по 
сравнению с январем 2018-го. Исследование проводи-
лось на основе личного опроса 60 тысяч домохозяйств в 
рамках комплек-
сного наблюдения 
условий жизни на-
селения. После пу-
бликации январ-
ской статистики 
Росстат перешел на 
другую методику и 
будет публиковать 
данные каждый 
квартал, а не каж-
дый месяц. 

Между тем боль-
шинство россиян 
мечтают получать 
деньги не работая. 
Таков результат 
опроса, проведенного российской компанией 
HeadHunter. Согласно опросу, концепцию безусловно-
го основного дохода (БОД), предполагающую регуляр-
ные государственные выплаты всем гражданам без 
исключения, одобряют 62 процента опрошенных. Про-
тив высказались 20 процентов респондентов. 

Аргументы тех, кто за: снижение преступлений, 
спровоцированных бедностью (50 процентов опрошен-
ных считают это главным достоинством концепции), по-
вышение уровня жизни на фоне снижения социального 
неравенства (47) и расширение возможностей для полу-
чения высшего образования. В число привлекательных 
факторов вошли также рост покупательной способно-
сти, сокращение расходов на госаппарат (станут не нуж-
ны пенсии и социальные пособия, а следовательно и чи-
новники, обслуживающие эту сферу), увеличение числа 
предприятий малого бизнеса, рост числа желающих за-
няться благотворительностью и волонтерством.

Аргументы тех, кто против: возможность массового 
нежелания работать (50 процентов опрошенных видят 
здесь главную угрозу), увеличение потока мигрантов в 
страну с узаконенным БОД, рост инфляции и еще боль-
шая концентрация власти у государства. 

Больше чем кто бы то ни было (от 68 до 72 процен-
тов) реализацию БОД поддержали представители та-
ких отраслей, как «туризм, гостиницы, рестораны», 
«рабочий персонал» и «транспорт, логистика». Против 
высказались работники сферы сферы управления пер-
соналом (26 процентов), строительства/недвижимо-
сти (25) и медицины (24). Наибольшую долю положи-
тельных ответов дали Омская (73 процента), Свер-
дловская (68) области и Пермский край (67). Наиболее 
часто выражали отрицательное отношение к концеп-
ции БОД жители Кемеровской (25 процентов), Ростов-
ской (24) и Свердловской (22) областей. 

Возможность введения БОД сейчас изучается в Ев-
ропе. В Финляндии даже начали пилотную программу. 
В ней участвуют 2 тысячи человек в возрасте от 25 до 
58 лет, выбранных случайно из числа безработных, 
имевших пособия. Участники эксперимента ежеме-
сячно в течение двух лет получают от государства по 
560 евро. В отличие от получателей пособия по безра-
ботице они не обязаны искать работу, а в случае 
устройства на работу продолжают получать гаранти-
рованный базовый доход. Против эксперимента вы-
ступили профсоюзы, которые опасаются, что новая си-
стема может отучить людей работать, увеличить госу-
дарственные расходы и подстегнуть инфляцию.

В 2016 году в Швейцарии состоялся референдум на 
тему БОД. Спрашивалось, одобряют ли граждане вве-
дение ежемесячных 
выплат от государ-
ства по 2,5 тысячи 
швейцарских фран-
ков для взрослых и 
625 франков для де-
тей. Почти 77 про-
центов населения 
проголосовали про-
тив. 

Итоги опроса 
российских гра-
ждан о том, готовы 
ли они получать 
деньги, не работая, 
как видим, разительно отличаются от итогов швейцар-
ского референдума на эту же тему. Зная тягу значи-
тельной части российского населения к тому, что на 
иностранные языки так и переводится — halyava, мож-
но сказать, недолго думая, что 62 процента в поддер-
жку БОД — результат ожидаемый. Но если подумать, он 
как раз удивителен. Ведь если проводить параллель со 
Швейцарией, БОД размером в 2,5 тысячи швейцар-
ских франков — это чуть более 40 процентов средней 
зарплаты в этой стране. Средняя зарплата в России 
сейчас составляет около 36 тысяч рублей. Значит 40 
процентов от нее — это примерно 14,4 тысячи. Какой 
же смысл переходить на БОД? Тем более что впервые 
за последние четыре года  численность бедного населе-
ния в России сократилась. Год назад за чертой бедно-
сти находилось примерно на 1 миллион 700 тысяч че-
ловек больше, чем сейчас. Если же сравнивать с каки-
ми-то более или менее успешными странами, то Рос-
сия не самая бедная из них. Россия — страна со средним 
уровнем доходов. Бедность же часто относится к опре-
деленному этапу жизненного цикла человека. Напри-
мер, дети обычно имеют более высокие риски бедно-
сти. А выпускники вузов — наоборот. 

Но вообще россияне не унывают. Более половины 
из них, по данным ВЦИОМ, уверены, что переживают 
нехудшие времена. Индекс счастья достиг историче-
ского максимума за последние 25 лет и составляет 78 
процентов. Именно столько опрошенных считают себя 
счастливыми людьми. И почти половина респондентов 
убеждены, что их окружают в основном счастливые 
люди. 

По данным 
Росстата, 58,5 тыся-
чи рублей требует-
ся средней россий-
ской семье, чтобы 
«свести концы 
с концами» 

Индекс счастья 
достиг историче-
ского максимума 
за последние 
25 лет и составля-
ет 78 процентов

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

Просто песня
Эти нарушения могут 
выглядеть как курьез 
на фоне других. Однако 

стоимость подобных аксессуа-
ров «с излишними потребитель-
скими свойствами» потянула на 
десятки миллионов.

Злоупотребления при заклю-
чении контрактов превысили 
106 миллионов рублей. За арен-
ду лишней площади для парко-
вок заплатили 79 миллионов ру-
блей, переплачивали за ремонт 
автомобилей и запчасти, так и 
набралась внушительная сумма 
нарушений.

Другая проверка Счетной 
палаты показала, что 1,2 милли-
арда рублей, выделенные с 2015 
по 2018 год из бюджета для 
контроля сохранности объек-
тов культурного наследия, реги-
оны рационально не использо-
вали.

Ежегодно регионы должны 
проводить контроль за сохран-
ностью не менее 20 процентов 
от общего количества культур-

ных объектов федерального 
значения. Однако 26 регионов 
систематически этого значения 
не достигали. В результате ряд 
памятников архитектуры пол-
ностью уничтожен или утратил 
свою историческую ценность, 
констатировали аудиторы. Не 
достигают адресата и деньги, 
выделяемые минкультуры. В 
2016—2018 годах дирекция по 
строительству, реконструкции 
и реставрации не использовала 
по назначению 2,8 миллиарда 
рублей, это почти 80 процентов 
всех доведенных средств. На на-
чало 2019 года не реализовано 
12 проектов, срок завершения 
которых истек. Основная при-
чина в низкой компетенции 
компаний-проектировщиков, 
которых нанимает минкульту-
ры, пришли к выводу в СП.

Срываются также сроки стро-
ительства объектов по федераль-
ной целевой программе «Культу-
ра России». На ее реализацию Ро-
сархив получил почти 4 милли-

арда рублей, а израсходовал 3,5 
миллиарда. При этом вложения 
на 1,6 миллиарда рулей, то есть 
46 процентов от кассового ис-
полнения, остались без достиже-
ния результата. На момент завер-
шения программы введены в эк-
сплуатацию только два объекта.

Проблема нерационального 
расходования бюд жетных 
средств затрагивает многие сфе-
ры. Как показала проверка реа-
лизации нацпроекта «Малое и 
среднее предпринимательство и 
поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициа-
тивы», в 2015—2017 годах за ми-
крозаймами обратились лишь 
0,3—0,4 процента от всех орга-
низаций малого бизнеса. Но при 
этом некоторые малые предпри-
ятия получали двойную поддер-
жку. Значительная часть тех, кто 
поддержкой воспользовался, не 
улучшил свои финансовые пока-
затели, а некоторые и вовсе пре-
кратили деятельность. Зато СП 
выявила случаи использования 

МФО полученных по линии го-
споддержки средств на займы 
гражданам.

В Счетной палате причины 
нарушений видят в отсутствии 
прозрачного механизма финан-
сового обеспечения передан-
ных полномочий и недостаточ-
ном нормативном регулирова-
нии, в частности в сфере охраны 
объектов культурного насле-
дия.

Повышать рациональность 
трат можно только за счет при-
влечения к формированию и ис-
полнению бюджета обществен-
ности, считает заведующий ла-
бораторией исследований бюд-
жетной политики Института 
прикладных экономических ис-
следований РАНХиГС Илья Со-
колов. Срабатывают такие меха-
низмы на местах. «У нас система 
очень централизованная, многие 
вещи мы прописываем в регла-
ментах, а свободы внизу, как и 
полномочий с деньгами не остав-
ляем», — говорит Соколов. 
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СЛЕДСТВИЕ Против владельца 
известной фирмы-автодилера 
возбудили уголовное дело

РОЛЬФ приехал

Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет 
РФ объявил, что против основа-
теля, фактического владельца и 
руководителя группы компа-
ний «РОЛЬФ» Сергея Петрова 
возбуждено уголовное дело. 

Вместе с ним под следствие 
попали несколько руководите-
лей компании. Дело завели по 
части 3 статьи 193.1 Уголовно-
го кодекса РФ. Речь идет о про-
ведении этими гражданами 
«валютных операций по пере-
воду денежных средств в особо 
крупном размере на банков-
ский счет нерезидента с пред-
ставлением кредитной органи-
зации заведомо подложных до-
кументов». О версии следствия 
корреспонденту «РГ» рассказа-
ла официальный представитель 
СК Светлана Петренко.

— В 2014 году Петров, являв-
шийся фактическим владель-
цем и руководителем россий-
ских компаний «РОЛЬФ» и 
«РОЛЬФ ЭСТЕЙТ», а также 
кипрской компании «ПАНА-
БЕЛ ЛИМИТЕД», вступил в сго-
вор с руководителями этих ор-
ганизаций для незаконного пе-
речисления денег из «РОЛЬ-

Фа», на счета подконтрольной 
ему кипрской компании», — 
объяснила представитель ве-
домства. По словам Петренко, 
соучастники обеспечили изго-
товление «заведомо подложно-
го» договора купли-продажи о 
приобретении компанией 
«РОЛЬФ» у кипрской компании 
акций компании «РОЛЬФ 
ЭСТЕЙТ» по многократно за-
вышенной стоимости в 4 мил-
лиарда рублей. Потом соучаст-
ники через подконтрольный 
Петрову московский банк пе-
речислили 4 миллиарда рублей 
на счет кипрской компании, от-
крытый в австрийском банке. 
Потом эти деньги через подкон-
трольные Петрову иностран-
ные организации «поступили в 
его обращение». По этому уго-
ловному делу, говорят в СК, 
вместе с ними работают со-
трудники ФСБ России. В офисах 
группы компаний в Москве и 
Санкт-Петербурге, а также у 
фигурантов уголовного дела 
уже сутки идут обыски, изыма-
ется финансово-хозяйственная 
документация, имеющая значе-
ние для уголовного дела, а так-
же проводятся допросы сотруд-
ников компании. 

НАЛОГИ ФНС: на онлайн-кассы 
с 1 июля перейдут 400 тысяч 
налогоплательщиков

У аппарата

Юлия Кривошапко

Около 220 тысяч организаций 
и 100 тысяч индивидуальных 
предпринимателей уже зареги-
стрировали онлайн-кассы в 
рамках подготовки к третьему 
этапу реформы, рассказали 
«Российской газете» в Феде-
ральной налоговой службе. 

В целом количество налого-
плательщиков, которые с 1 
июля должны начать приме-
нять онлайн-кассы, составляет 
около 400 тысяч. Из них 280 
тысяч — организации, преиму-
щественно оказывающие услу-
ги (за исключением сферы об-
щепита) и еще 120 тысяч — ин-
дивидуальные предпринимате-
ли, применяющие патентную 
систему налогообложения и 
единый налог на вмененных до-

ход (здесь учтены различные 
категории, которые не должны 
были переходить на первом и 
втором этапе реформы).

В ФНС уточнили, что в связи 
с поправками, предусматрива-
ющими отсрочку по установке 
онлайн-касс для индивидуаль-
ных предпринимателей без на-
емных рабочих, продающих то-
вары и услуги собственного 
производства (поправки под-
писаны в начале июня), деталь-
ная оценка числа налогопла-
тельщиков, которые должны 
с 1 июля перейти на новое обо-
рудование, требует дополни-
тельной проработки. 

В эти выходные территори-
альные отделения ФНС будут 
работать, чтобы все предпри-
ниматели успели зарегистри-
ровать онлайн-кассы. 
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НОВИНКИ Вышла в свет 
книга первого главного 
редактора «Российской 
газеты»

Хроники 
и выводы

Андрей Васянин

«Свидетельства главного редактора «Российской газе-
ты» (1990—1993 годы)»  — такой подзаголовок дал сво-
ей книге «Бесы в красной гостиной», вышедшей в изда-
тельстве «Родина», первый редактор «РГ» Валентин 
Логунов.

Он был свидетелем судьбоносных для страны собы-
тий — таких, скажем, как составление на даче Бориса 
Ельцина в августе 1991 воззвания к народу, которое 
Президент потом 
читал с танка. Видел 
и многое другое, ча-
стью фиксируя это 
в руководимой им 
газете, а частью за-
поминая. Чтобы се-
годня, собрав свои 
воспоминания и 
размышления в 
книгу, вместе с чи-
тателем попробо-
вать понять, с чего 
начались, откуда 
выросли 90-е и 
можно ли было сде-
лать их иными. 

Это книга исто-
рических хроник и 
выводов из них. Мог 
ли Горбачев выде-
лить из старой 
КПСС новую партию, которая стала бы основой для 
преобразований? Он уже делал это, свидетельствует 
автор, не хватило времени и решительности. Почему в 
дни путча Горбачева «заперли» на Форосе, в то время 
как Ельцин получил полную свободу передвижения? 
Когда оформилась идея сосредоточить в руках Ельцина 
необъятную власть (а оформилась она еще в 1991-м, в 
той самой красной гостиной в Доме Советов, на засе-
дании Госсовета)? Так ли уж непреодолимы были раз-
ногласия между парламентом и Президентом, чтобы 
стать причиной конфликта в 1993-м?

Стержень книги, основа для выводов автора — пу-
бликации «Российской газеты» тех лет. Молодая по воз-
расту сотрудников и сама по себе, газета в годы пере-
мен делала себе имя, выдавая темы и тексты из первых 
уст и от первых лиц. В книге через страницу — рубрики 
«Хроника» и «Цитаты», и это фрагменты статей «РГ», 
расшифровывающие суть и причины происходившего. 
Так, за главой о поездке Руслана Хасбулатова в Сибирь 
и его общении с народом идет фрагмент текста «РГ» за 
январь 1992 года, в которых приводятся цифры: колба-
сы нет в 700 московских магазинах, яиц — в 900… 

«Если мы хотим не только сами дожить в спокойной 
обстановке, но и внукам желаем счастливой жизни, мы 
должны постараться рассказать им правду о том вре-
мени», — говорит автор в конце книги. И это, согласи-
тесь, слова человека неравнодушного к прошлому сво-
ей страны, переживающего за нее сегодняшнюю и 
стремящегося помочь ей двигаться дальше. То есть — 
оставшегося журналистом. 

БЕЗОПАСНОСТЬ  Россия 
поможет Таджикистану 
укрепить границу и армию

Одной угрозой 
больше

Иван Егоров

Территория Афганистана рассматривается боевиками 
в качестве базы для переноса своей преступной дея-
тельности в страны Центральной Азии.

Об этом в четверг на заседании Комитета секрета-
рей советов безопасности стран ОДКБ в Бишкеке зая-
вил секретарь Сов-
беза России Нико-
лай Патрушев. По 
его словам, в Афга-
нистан перемеща-
ются боевики за-
прещенной в РФ 
террористической 
группировки ИГ, 
численность кото-
рых в этой стране 
составляет до 4 ты-
сяч человек. Секре-
тарь СБ РФ заявил 
еще об одной угро-
зе исходящей из 
Афганистана — не-
законном обороте 
наркотиков и их пе-
реправке в страны 
ОДКБ. При этом ос-
новной доход от наркоторговли получают как раз ме-
ждународные террористические организации, кото-
рые контролирует наркоторговцев и контрабанди-
стов.

По данным спецслужб, террористы для своего фи-
нансирования активно пытаются взять под контроль 
наркотрафик из Афганистана, ведь эта страна по-
прежнему является самым главным производителем 
героина во всем мире. Террористические организации 
используют маршруты контрабанды наркотиков для 
переброски боевиков в различные страны. Прибыль-
ным криминальным бизнесом для террористов стала и 
транспортировка нелегальных мигрантов из Афганис-
тана в другие страны. По мнению Николая Патрушева, 
в этих условиях особое значение приобретает повыше-
ние эффективности антитеррористической и антинар-
котической деятельности ОДКБ и адаптация операции 
«Канал» к новому уровню наркоугрозы.

Основные угрозы для безопасности стран ОДКБ 
исходят из северных провинций Афганистана, где на-
блюдается активизация террористических бандфор-
мирований, и от боевиков, возвращающихся в страны 
исхода из Сирии и Ирака. Особое беспокойство сило-
виков вызывает стойкая тенденция к росту напря-
женности на таджикско-афганской границе. 

Как сообщил секретарь Совбеза, в этой связи Рос-
сия поможет укрепить силовую составляющую Тад-
жикистана по линии минобороны и специальных 
служб России, в том числе при выполнении програм-
мы модернизации таджикской армии. 

ТЕХНОЛОГИИ Столичный Центр организации дорожного 
 движения покажет все свои камеры 

Раскроют карты
Ц

ентр организации до-
рожного движения 
Москвы заявил о том, 
что готов выложить в 
от к р ы т ы й  д о ст у п 
адреса, где установле-
ны автоматические 
камеры фотовидео-
фиксации нарушений. 

Это произошло после того, 
как президент Владимир Путин 
заявил на Госсовете, посвящен-
ном безопасности дорожного 
движения, о том, что нельзя 
прятать камеры на дорогах. 

На самом деле к столичному 
ЦОДД по местам расположения 
камер у водителей претензий 
практически нет. Они обозначе-
ны в навигаторах, даже мобиль-
ные устройства выделяются 
цветом и работают в зоне дейст-
вия знаков, обозначающих на-
личие таких камер. Гораздо 
больше вопросов к самой орга-
низации дорожного движения, а 
также к другому столичному 
подразделению, которое выпи-
сывает штрафы за стояние в 
пробке или за остановку в ре-
зультате аварии. 

Корреспонденты «РГ» прове-
рили открытость камер в регио-
нах. 

Татарстан
— В принципе сегодня для лю-

дей не секрет, где стоят стацио-
нарные камеры, есть ресурсы, 
которые их отображают, — гово-
рит представитель Федерации 
автомобилистов в Казани Дмит-
рий Золотов. — В столице Татарс-
тана раскрытие адресов камер 
маловероятно. Но если инфор-
мация будет в свободном досту-
пе вообще по всем таким систе-
мам и по их месту дислокации, 
то и нарушений будет меньше. 

К началу 2019 года в респу-
блике функционировала 1 331 
камера, из них 859 стационар-
ных и 472 передвижных. За 2018 
год в республике появилось 55 
стационарных камер, а количе-
ство передвижных комплексов 
выросло на 300 единиц. 

Несмотря на увеличение ка-
мер, сумма собранных штрафов 
уменьшается. По словам прези-
дента Татарстана Рустама Мин-
ниханова, за 2018 год казна не-
досчиталась трех миллиардов 
рублей, в то время как эти день-
ги могли бы пойти на установку 
тех же светофоров. Тогда он вы-
ступил с инициативой отменить 
скидку на оплату штрафа. 

Краснодарский край
— В Краснодарском крае на 

данный момент установлено 
998 стационарных аппаратно-
программных комплекса авто-
матической фотовидеофикса-
ции нарушений ПДД. Передвиж-
ные комплексы не применяют-
ся, — прокомментировал «РГ» 
начальник Центра автоматизи-
рованной фиксации админи-
стративных правонарушений в 
области безопасности дорожно-
го движения ГИБДД ГУ МВД Рос-
сии Краснодарского края Дмит-
рий Безродный. — В текущем 

году выявлено больше двух мил-
лионов правонарушений води-
телей и выписано штрафов на 
сумму 1,2 миллиарда рублей.

Хотя, по заявлению ГИБДД, 
на Кубани нет передвижных ви-
деокамер, на практике ситуа-
ция обстоит немного иначе. Во-
дители регулярно сталкиваются 
с передвижными камерами, ко-
торые выставляют предприни-
матели. С каждого штрафа биз-
несмен получает определенный 
процент от этой суммы. Сколь-
ко таких частных «видеострел-
ков» существует в крае, в поли-
ции не говорят. 

Ставропольский край
— У нас камеры никто не пря-

чет, все они обозначены, как по-
ложено, и знаком, и дорожной 
разметкой. Список адресов всех 
средств  видеофиксации у 
ГИБДД, конечно, есть. В откры-
тый доступ его не выкладывали, 
но нужно понимать, что рядово-
му водителю ничего и не скажут 
данные типа «55-й километр та-
кой-то автодороги». В целом 
наше ведомство считает, что пу-
бликация в открытый доступ 
адресов должна расцениваться 
как еще одна мера профилакти-

ки нарушения ПДД, и мы только 
за это, — отметил старший ин-
спектор по особым поручениям 
отдела пропаганды УГИБДД 
Ставрополья Евгений Синицын.

— В рамках нашего учрежде-
ния и исполнения госконтракта 
на территории края было уста-
новлено 75 комплексов видео-
фиксации. Это в период 2017—
2018 годов за счет бюджета 
Ставропольского края. Еще есть 
камеры, которые устанавлива-
ются по нацпроекту, там поряд-
ка 55 штук. Отдельно нужно 
учитывать камеры в муниципа-
литетах, за них отвечают мест-
ные администрации, — расска-
зал «РГ» начальник отдела эк-
сплуатации автоматизирован-
ных систем ГКУ СК «Краевой 
центр информтехнологий» Ев-
гений Плигин.

Ростовская область
В донской ГИБДД заявили, 

что пока не готовы прокоммен-
тировать инициативу москов-
ских коллег о том, чтобы выло-
жить в открытый доступ адреса 
всех камер видеофиксации на-
рушений ПДД. Но признали, что 
установка новых камер, когда о 
них знают водители, действи-

тельно помогает снизить ава-
рийность. В прошлом году в Рос-
тове-на-Дону установили 106 
новых стационарных камер. И 
уже в первом квартале этого 
года число ДТП в городе снизи-
лось на 19,3 процента. Эффек-
тивность этой меры удивила 
даже видавших виды гаишников 
— например, за первые несколь-
ко минут работы камер на глав-
ной улице Ростова Большой Са-
довой было зафиксировано око-
ло 40 нарушений скоростного 
режима, причем некоторые гон-
щики носились на скорости 
120—140 километров в час. Ког-
да информация о новых каме-
рах разлетелась по СМИ, ро-
стовчане сразу же стали ездить 
более аккуратно. Сейчас превы-
шение скорости на Садовой — 
почти что нонсенс. 

— Скрытые камеры работают 
только на повышение числа вы-
писанных штрафов, но не на 
безопасность, — говорит созда-
тель общественного проекта 
«Народный контроль» в Ростов-
ской области Олег Стречень. — В 
крупных городах ставят камеры 
и предупреждающие знаки, и 
это здорово. Но есть и обрат-
ные, негативные примеры. На-
пример, ранее разрешили ста-
вить скрытые камеры на участ-
ках с ремонтом и временными 
знаками. Сейчас на федераль-
ной трассе «М-4» есть несколь-
ко участков, где ведется рекон-
струкция. Огромный поток ма-
шин идет по ней из центральных 
регионов к морю на юг. На мно-
гих участках стоит ограничение 
скорости в 40 километров в час. 
Конечно, многие водители их 

игнорируют. Почему бы там 
тоже не поставить предупре-
ждение о съемке?

Санкт-Петербург 
Начальник отдела пропаган-

ды ГИБДД по Санкт-Петербургу 
и Ленинградской области Тать-
яна Суслова сообщила корре-
спонденту «РГ», что адреса пе-
тербургских стационарных ка-
мер видеофиксации давно нахо-
дятся в открытом доступе — на 
сайте Городского мониторинго-
вого центра. 

— В Санкт-Петербурге (равно 
как и в Ленинградской области) 
все камеры принадлежат городу 
и содержатся за счет бюджета. 
Ни о каком государственно-
частном партнерстве в этой 
сфере у нас речь не идет. Разуме-
ется, места их установки обо-
значены знаками и в некоторых 
случаях дорожной разметкой. 
Есть передвижные комплексы, 
но они тоже очень заметные, и 
мы стараемся информировать 
автомобилистов о местах их 
размещения. «Камер в кустах» у 
нас нет! 

Подготовили: 
Владимир Баршев, 
Олег Платонов, Юрий Гень, 
Михаил Сухарев, 
Александр Гавриленко, 
Евгения Цинклер

Места установки камер обозначат 
на карте, чтобы подтвердить, 
что на них никто не зарабатывает. 

А К Ц Е Н Т

Публикация в открытый доступ адресов 
камер фотовидеофиксации должна 
 расцениваться как еще одна мера 
 профилактики нарушения правил 

Основные угрозы 
для безопасности 
стран ОДКБ исхо-
дят из северных 
провинций 
Афганистана, где 
наблюдается акти-
визация бандфор-
мирований

ТРЕТИЙ СУД — 
НЕ ЛИШНИЙ

При этом Владимир 
Груздев подчеркнул, 
что с началом дейст-

вия новых судов вводится так 
называемая сплошная касса-
ция: рассматриваться будут аб-
солютно все поступившие жа-
лобы. 

«Сейчас действует выбороч-
ная кассация: суд принимает к 
рассмотрению только специ-
ально отобранные жалобы, в 
которых, на взгляд суда, есть 
повод для изучения вопроса 
кассационной инстанцией, — 
говорит председатель правле-
ния Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев. — Соот-
ветственно, юристам при пода-
че такой жалобы необходимо 
выдвигать дополнительную ар-
гументацию. С 1 октября систе-
ма изменится. Постановление 
пленума Верховного суда де-
тально разъясняет вопросы 
рассмотрения кассационных 
жалоб в новых судах». 

Как сказано в постановле-
нии, в порядке сплошной касса-
ции суды будут рассматривать 
все итоговые решения, то есть 
вступившие в силу приговоры. 
При этом для промежуточных 
решений, а такими считаются в 
том числе решения об аресте, 
сохраняется выборочная касса-
ция. Это значит, что третья ин-
станция будет тщательно отби-
рать жалобы арестованных.

«На мой взгляд, это не ухуд-
шит положения лиц, содержа-
щихся под стражей, поскольку 
подобный порядок кассацион-
ного обжалования действует и 
в настоящее время, — полагает 
советник Федеральной палаты 
адвокатов России Сергей Насо-
нов. — Но это и не улучшит их 
положения, поскольку выбо-
рочная кассация отличается 
минимальным числом решений 
о передаче дела на рассмотре-
ние суда кассационной инстан-
ции. Например, в 2018 году 
было передано всего 7,8 про-
цента жалоб. Представляется, 
что кассационное производст-
во все-таки является вспомога-
тельным (исключительным) 
средством судебной защиты».

По его мнению, основную 
нагрузку по исправлению су-
дебных ошибок при вынесении 
решений о мерах пресечения 
должно нести апелляционное 
производство. Однако на дан-
ный момент, по данным совет-
ника ФПА, апелляции крайне 
редко отменяют решения об 
аресте. 

«В 2018 году поступило 24 
тысячи 383 апелляционных жа-
лобы и представления, удовлет-
ворено 824, то есть 3,3 процен-
та, а на продление поступило 
44 тысячи 918 жалоб (пред-
ставлений), удовлетворено 
лишь 917, то есть 2 процента от 
всех жалоб и представлений», — 
говорит он.

Вместе с тем советник ФПА 
обратил внимание на очень по-
зитивное, по его мнению, разъ-
яснение:  рассмотрение касса-
ционной жалобы на арест воз-
можно и после поступления 
дела в суд первой инстанции. 
Иными словами, нижестоящий 
суд будет разбираться по суще-
ству дела, а кассационная ин-
станция изучит вопрос, пра-
вильно ли обвиняемого аресто-
вали.

«Очевидно, что если ниже-
стоящие суды будут вниматель-
нее прислушиваться к гумани-
зационным трендам и позици-
ям Верховного суда РФ, то эф-
фективность судебной провер-
ки (в судах первой и апелляци-
онной инстанций) ходатайств 
следствия об избрании тех или 
иных мер пресечения будет по-
вышаться, а использование та-
кой меры пресечения, как за-
ключение под стражу, будет 
снижаться», — полагает адвокат 
Вячеслав Голенев.

В свою очередь, адвокат Бо-
рис Золотухин также не видит 
ничего страшного в том, что 
кассационные жалобы на по-
становление суда об избрании 
меры пресечения в виде заклю-
чения под стражу будут рас-
сматриваться в выборочном 
порядке, поскольку, по его сло-
вам, законность окончательно-
го решения по делу будет про-
верена в сплошной кассации. 

Даже если дело 
уже отправлено 
в суд первой 
инстанции и нача-
ло рассматривать-
ся по существу, 
кассация сможет 
изучить вопрос, 
было ли обосно-
ванным решение 
об аресте обви-
няемого 
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— Когда заработает сервис 
по выявлению на дорогах 
лишенных прав водителей
rg.ru/art/1693645 
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КОШЕЛЕК Пенсионный 
фонд завершил перерасчет 
минимальных пенсий

Счет 
со знаком плюс

Марина Гусенко

Пенсионный фонд России пере-
считал социальные доплаты к 
пенсиям 4,4 миллиона пенсио-
неров. В результате в среднем 
ежемесячные доплаты выросли 
на 523 рубля.

Перерасчет произведен в 
связи с поправками, приняты-
ми в апреле по поручению пре-
зидента Владимира Путина. 
Они изменили механизм индек-
сации и начисления социаль-
ных доплат для тех, у кого пен-
сия ниже уровня прожиточного 
минимума пенсионера (ПМП) в 
регионе. Раньше, если человек 
не работает, а пенсия у него не 
дотягивает до уровня ПМП, ему 
делали доплату, которая вырав-
нивала размер пенсии и «мини-
мума». После индексации пен-
сии ее размер становился выше, 
а сумма доплаты — ниже, в итоге 
на руки выходила почти та же 
сумма, что и до индексации. Но-
вая схема предполагает, что 
сумма, на которую увеличилась 
пенсия после индексации, при-
бавляется не к «голой» пенсии, 
а к сумме пенсии и социальной 
доплаты до уровня ПМП.

Например, при пенсии в 8 
тысяч рублей и ПМП в 10 тысяч 
доплата составляла 2 тысячи, и 
на руки выходило 10 тысяч. По-
том, к примеру, ПМП в регионе 
повышался на 2 процента, до 

10,2 тысячи рублей, а пенсия 
индексировалась, допустим, на 
7 процентов, или 560 рублей. Но 
на руки человек получал не 10 
560 рублей, а 10 200. Просто со-
циальная доплата становилась 
уже не 2000, а 1640 рублей. 
Прибавку к пенсии в 560 рублей 
человек не ощущал. Теперь эти 
условные 560 рублей прибавля-
ются не к 8, а к 10 тысячам, и 
люди получают больше ровно 
настолько, насколько выросла 
их пенсия, а не прожиточный 
минимум пенсионера. Еще че-
рез год, например, пенсии вы-
росли опять на 7 процентов (то 
есть на 599,2 рубля), а ПМП — на 
2, до 10 404 рублей. В итоге пен-
сионер получит на руки 11 
003,2, а по старым правилам так 
и получил бы 10 404 рубля. 

Таким образом, теперь все 
пенсии стали выше ПМП. Каса-
ется это всех видов пенсий, ко-
торые получают неработающие 
пенсионеры.

Абсолютное большинство 
пенсионеров получили повы-
шенные выплаты вместе с пен-
сией за май. Помимо увеличен-
ной социальной доплаты в май-
ские выплаты также вошла при-
бавка в результате перерасчета 
с января по апрель. 

— Узнайте все о своей нынешней 
и будущей пенсии на сайте
rg.ru/bankvoprosov 

БИЗНЕС Минэкономразвития представило 
программу популяризации предпринимательства

Займитесь делом
Ангелина Зеленькова

М
и н э к о н о м р а з в и т и я 
представило програм-
му информационной 

компании по популяризации 
предпринимательства. Главная 
задача — вовлечь в бизнес как 
можно больше россиян.

Среди целевых групп, на ко-
торые ориентирована програм-
ма, — женщины в декретном от-
пуске, пенсионеры, военнослу-
жащие и уволенные в запас, ин-
валиды, безработные.

«Информационная компа-
ния продвижения предприни-
мательства, организованная в 
рамках нацпроекта «МСП и 
поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициа-
тивы», строится исходя из того, 
как сегодня действующие и бу-
дущее предприниматели оцени-
вают состояние дел в стране, 
что они думают и как отзывают-
ся о работе чиновников. В ны-
нешнем году мы сможем орга-
низовать первый этап этой кам-
пании, а в дальнейшем сможем 
корректировать свою работу и 
подстраиваться под потребно-
сти целевой аудитории вплоть 
до 2024 года», — отметил замми-
нистра экономического разви-
тия РФ Вадим Живулин.

Социологическую поддер-
жку будет оказывать Аналити-
ческий центр НАФИ. В июле-ав-
густе он проведет опрос среди 
населения и выяснит отноше-
ние к предпринимательству. 
«Мы поймем, что мотивирует 

людей идти в бизнес, что оста-
навливает, о каких программах 
поддержки они знают», — рас-
сказала глава НАФИ Гузель 
Имаева. 

По ее словам, к сентябрю у 
аналитиков будут сформирова-
ны рекомендации для информа-
ционной кампании, а в конце 
года они проведут контрольную 
оценку эффективности реали-
зации проекта.

PR-кампанией в СМИ, интер-
нете и социальных сетях зай-
мется университет «Синергия». 
Кроме этого, университет ре-
шил объединить все практики и 
стандарты по предпринима-
тельскому образованию. 

«Наша задача вырастить ци-
вилизованных, конкурентоспо-
собных, национально ориенти-
рованных, толерантных рос-
сийских предпринимателей. 
Для этого мы будем готовить 
тренеров для обучения целевых 
групп по методикам, утвер-
жденным минэко», — рассказал 
Юрий Рубин, ректор универси-
тета. 

По его словам, в общей слож-
ности появятся более 9 про-
грамм для обучения 450 трене-
ров, а также стартуют занятия 
по обучению основам ведения 
бизнеса, финансовой грамотно-
сти. 

«Совершенствовать образо-
вание необходимо, потому что 
из-за неграмотности 70 процен-
тов стартапов сворачивают биз-
нес уже в первый год», — гово-

рит Рубин. В результате запуска 
качественной образовательной 
программы доля вновь зареги-
стрированных предпринимате-
лей будет не ниже 30 процентов, 
обещает он.

Федеральный проект по по-
пуляризации предпринима-
тельства входит в нацпроект 
«Малое и среднее предприни-
мательство и поддержка инди-
видуальной предприниматель-
ской инициативы». Он включа-
ет в себя комплекс мер, направ-
ленных на увеличение числа за-
нятых в секторе МСП. Предпо-
лагается проведение ряда об-
учающих программ. 

А К Ц Е Н Т

Из-за неграмотности 70 процентов стар-
тапов сворачиваются уже в первый год. 
Именно поэтому нужны качественные 
образовательные программы 
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ДАТА Версальскому 
договору исполняется 
100 лет

Маршал Фош 
оказался 
провидцем

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Двадцать восьмого июня исполняется 100 лет со дня 
подписания Версальского мирного договора,  того, что 
документально подвел черту под Первой мировой вой-
ной, но сделал это таким образом, что создал предпо-
сылки  для другой, еще более страшной — Второй миро-
вой.

Однако об этом втором аспекте здесь не любят осо-
бенно распространяться. Может быть, поэтому во 
Франции в отличие от прошлогодних  ноябрьских тор-
жеств, когда по случаю 100-летней годовщины оконча-
ния, как ее здесь называют, «великой войны» Эмманю-
эль Макрон  пригласил первых лиц крупнейших стран 
мира,  нынешнюю дату с размахом  здесь не отмечают. 
Несколько конференций, редкие статьи в газетах. Да и 
запланированное  центральное мероприятие своим 
масштабом особен-
но не впечатляет.

Речь идет о вы-
ставке на эту тему, 
которая открывает-
ся в  музее изящных 
искусств в неболь-
шом городе Аррас, 
что километрах в 
150 к северу от Па-
рижа.  Устроила ее  
дирекция Версаль-
ского  дворца при 
содействии местных властей и столичного региона 
Иль-де-Франс. Обилием экспонатов экспозиция не от-
личается. В ней почему-то больше предметов, которые 
имеют отношение к самому дворцу, а вот к договору — 
маловато. Несколько фотографий, письменный при-
бор — свидетель тех событий, и в качестве «коронки» — 
копия договора. Эдакий тяжеловесный, килограммов  
пять, манускрипт. Ну а где, вы спросите, оригинал? 
Вскоре после оккупации Франции фашисты вывезли 
его в Берлин и уничтожили.

Наверное, в истории прошлого века, да скорее всего 
и предыдущих, не найдется такого документа, который 
был  бы чреват столь разрушительными последствия-
ми. Недаром  маршал Фердинанд Фош, главнокоманду-
ющий войсками Антанты на заключительном этапе 
той войны, ознакомившись с текстом  договора, зая-
вил: «Это не мир, а перемирие лет на двадцать». Как в 
воду смотрел.  Ошибся лишь  на несколько недель. Вто-
рая мировая разразилась именно 1 сентября 1939-го. 
Однако полководцу убедиться в правоте своего пред-
сказания не было суждено — скончался  за десять лет до 
этого.

Договор получился для Берлина, да и для его союз-
ников, зубодробительным.  По нему от Германии от-
торгли восьмую часть территории, возвратив, в част-
ности, Франции Эльзас-Лотарингию. Ей же были пере-
даны угольные шахты Саарского бассейна. Размер ре-
параций в основном под давлением  парижских поли-
тиков был установлен фантастический — 132 миллиар-
да золотых марок, что по тогдашнему курсу составляло  
свыше 47 тысяч тонн золота. Эта сумма впоследствии  
неоднократно пересматривалась, но факт остается 
фактом: после большого перерыва в 1930 — 1940-х го-
дах последний платеж  в 95 миллионов евро был осу-
ществлен уже при Ангеле Меркель  в октябре 2010 года. 
Это уже не говоря о том, что из  Германии вывозилось 
практически все зерно, другие материалы, а вооружен-
ные силы были сведены до минимума, включая запрет 
на военную авиацию и ВМС.

Причем в договоре была записана черным по бе-
лому «моральная ответственность» Германии за раз-
вязывание войны со всеми вышеуказанными послед-
ствиями. Посеянные в Версале семена  на почве вос-
принимаемого  подавляющим большинством немцев  
как  вопиющий и несправедливый диктат со стороны 
Франции и ее союзников дали ядовитые всходы. В 
1934 году к власти приходит Адольф Гитлер и начина-
ет активно готовиться к реваншу.  Создается  вер-
махт, а на Версальском договоре ставится жирный 
крест.

То, что было после, хорошо известно. Спустя 
шесть лет Франция выбрасывает белый флаг.  Акт о 
перемирии, хотя то была самая настоящая капитуля-
ция перед нацистской Германией, подписывается  в 
Компьенском лесу в том самом вагоне, где в ноябре 
1918-го маршал Фош заключил перемирие с немец-
ким командованием, завершившее Первую  миро-
вую. Таков был ультиматум Гитлера, который страст-
но хотел унизить французов. Бумеранг вернулся к 
ним спустя 22 года.  Кстати, Версальский дворец во 
время оккупации немцы, судя по всему, в память о 
Вильгельме I, громить не стали. Лишь устроили парад 
на курдонёре (почетном дворе) непосредственно на-
против главного входа. Что касается исторического 
вагона, то его доставили в Берлин, где выставили на 
всеобщее обозрение у Бранденбургских ворот. По-
том переправили в Тюрингию, а в апреле 1945-го по 
приказу Гитлера вагон сожгли эсэсовцы. Правда, впо-
следствии французы нашли идентичный вагон и вер-
нули на прежнее место. 

ИНИЦИАТИВА Сегодня ДНР и ЛНР передадут Киеву четырех пленных 
граждан Украины в знак доброй воли

Процесс пошел
Юрий Когалов, Минск

Д
онецкая и Луганская 
народные республики 
передадут в пятницу 
украинской стороне 
четырех пленных жи-
телей Украины в каче-
стве жеста доброй 
воли. Как надеется 
глава ДНР Денис Пу-

шилин, это позволит простиму-
лировать Киев и перейти наконец 
к обмену всех установленных  
пленных. Этот процесс был замо-
рожен фактически полтора года.

По словам лидера партии 
«Оппозиционная платформа — 
За жизнь» Виктора Медведчука, 
по личной инициативе которого 
и состоялись переговоры с ДНР и 
ЛНР, в последний раз обмен плен-
ным состоялся полтора года на-
зад — 27 декабря 2017 года. Пла-
нировавшийся на январь 2018 
года новый обмен (тогда в спи-
сках с каждой стороны было бо-
лее 300 человек) так и не был ре-
ализован. «Прежняя власть в 
лице Петра Порошенко делала 
все, чтобы обмены не состоя-
лись», — подчеркнул украинский 
политик.

Не согласный с действиями 
Киева, он вышел из переговорно-
го процесса, но не остался в сто-
роне. Обсуждение «гуманитар-
ного акта», который будет осу-
ществлен в пятницу в Минске 
(его детали держат в секрете), ве-
лось несколько месяцев, в том 
числе на полях Петербургского 
экономического форума. Хотя 
если бы со стороны Киева суще-
ствовала политическая воля, об-
менять всех пленных можно 
было бы буквально за несколько 
дней, поскольку и ДНР, и ЛНР 
дали свое согласие на это уже 
давно, отметил Медведчук.

«Мы приняли решение под-
держать инициативу партии «За 
жизнь» и освободить четверых 
заключенных, которые в пятни-
цу будут переданы в Минске Вик-
тору Медведчуку», — сказал Лео-
нид Пасечник. По его словам, 
речь идет о Великом Дмитрие 
Николаевиче 1988 года рожде-
ния, который приговорен по ста-
тье «осуществление террористи-
ческой деятельности» к 15 го-
дам; Веремейчике Якове Петро-
виче 1986 года рождения, обви-
няемом в геноциде и примене-
нии запрещенных средств веде-
ния войны; Михееве Эдуарде 
Анатольевиче 1960 года рожде-
ния, осужденном по статье «го-
сизмена» на 12 лет, Горяйнове 
Максиме Анатольевиче 1984 
года рождения, приговоренном к 

15 годам за содействие террори-
стической деятельности. «Для 
нас важно этим шагом стимули-
ровать украинские власти к 
тому, чтобы они пошли в конеч-
ном итоге на обмен пленных 
«всех на всех», — добавил глава 
ЛНР. Он также отметил, что за-
ключенные в тюрьмах двух ре-
спублик содержатся в нормаль-
ных условиях, а вот граждане 
ДНР и ЛНР страдают в украин-
ских, что является дополнитель-
ным фактором, влияющим на же-
лание Донецка и Луганска прове-
сти обмен.

Как отметил Пушилин, в отли-
чие от официального Киева пар-
тия «За жизнь» «взяла на себя 
смелость вести прямые перего-
воры и готова взять на себя от-
ветственность». К тому же ранее, 
когда Медведчук подключался к 
диалогу между Киевом, Донец-
ком и Луганском, всегда удава-
лось достичь результата, что ста-
ло дополнительным фактором в 
пользу освобождения пленных и 
дает надежду на достижение по-
зитивного результата. «Мало кто 
из украинских партий готов мир-

ным способом попытаться раз-
решить конфликт, делать кон-
кретные шаги, а не только заяв-
ления», — пояснил глава ДНР. По 
его словам, нынешний президент 
Украины Владимир Зеленский 
открестился от своих обещаний, 
данных во время предвыборной 
кампании.

По словам Медведчука, пре-
зидент Украины Владимир Зе-
ленский не знал о начатых им пе-
реговорах с главами Донецкой и 
Луганской народных республик 
о передаче украинской стороне 
четырех удерживаемых лиц. 
«Офис президента не принимал в 
этом участия», — заявил политик, 
добавив, что глава государства 
узнает об успехе только благода-
ря собравшимся в Минске жур-

налистам. «Эти пленные завтра 
смогут вернуться домой. Кому 
надо, об этом узнают», — добавил 
Медведчук. Он считает, что «Зе-
ленский не нацелен на мирное 
урегулирование ситуации в Дон-
бассе», а украинская власть «не 
идет навстречу своим гражда-
нам, удерживаемым на Донбас-
се».

Теперь Пушилин надеется на 
ответный жест со стороны Киева. 
«Должны быть освобождены и 
граждане республик, и это долж-
но произойти в какие-то обозри-
мые сроки», — подчеркнул он.

Впрочем, на переговорах шла 
речь не только о пленных. «Мы 
подробно остановились на во-
просе, что основой и фундамен-
том Минских соглашений явля-

ются те законы, которые должна 
принять Верховная рада Украи-
ны   . Это вопросы, связанные с 
принятием закона о выборах, 
принятием закона об амнистии, 
принятием закона и введением в 
действие об особом статусе, а 
также фиксации в конституции 
Украины особого статуса этих 
территорий так, как это предус-
мотрено непосредственно тек-
стом Минских соглашений», — 
сообщил Медведчук.

Украинский политик напом-
нил, что 80 процентов граждан 
Незалежней выступают за пре-
кращение боевых действий на 
Донбассе. И на предстоящих в 
скором времени парламентских 
выборах он надеется, что они 
поддержат те силы, которые смо-
гут реализовать Минские согла-
шения. По словам Медведчука, 
до 55 процентов украинцев под-
держивают проведение прямых 
переговоров с ДНР и ЛНР (этот 
показатель практически не ме-
няется в последние месяцы), и 
только 30 процентов выступают 
против. При этом Медведчук не 
исключил, что может подвер-

гнуться преследованию за свои 
шаги по освобождению пленных: 
ведь хотя в стране новый прези-
дент, правоохранительная систе-
ма осталось старой, и это уже 
привело к возбуждению против 
него уголовного дела в связи с ви-
зитом в Москву и проведением 
переговоров по газу.

Примечательно, что, хотя в 
Минске регулярно проходят 
встречи представителей Киева, 
Донецка и Луганска, журнали-
сты чуть ли не впервые увидели 
участников переговоров. Обыч-
но они избегают встречи с пред-
ставителями СМИ, и тем остает-
ся общаться только с посредни-
ком от ОБСЕ Мартином Сайди-
ком. Видимо, это связано с тем, 
что трехсторонней группе в от-
личие Медведчука, Пушилина и 
Пасечника никак не удается до-
говориться ни по одному сущест-
венному вопросу. 

Лидер украинской «Оппозиционной 
платформы — За жизнь» Виктор 
Медведчук, главы ДНР Денис 
Пушилин и ЛНР Леонид Пасечник 
(слева направо) на встрече 
в Минске 27 июня.

А К Ц Е Н Т

80 процентов украинцев выступают 
за прекращение боевых 
действий на Донбассе

КАЗУС  

Словакия 
опровергла 
уход из ПАСЕ

НЕ ТАК 
ПОНЯЛИ
Марина Алешина

История с демаршем делегации 
Словакии, якобы покинувшей 
стены Парламентской ассамб-
леи Совета Евровы из-за возоб-
новления полномочий РФ, по-
лучила объяснение. Оказалось, 
что лишь один из четырех сло-
вацких депутатов голосовал 
против примирительной резо-
люции, а затем выдал свое мне-
ние за официальную позицию 
Братиславы, которая поспеши-
ла от него откреститься.

Мартина Полячика из оппо-
зиционной партии «Прогрес-
сивная Словакия» колегги об-
винили в «злоупотреблении 
полномочиями». «Словакия не 
выходит из ПАСЕ и не ставит 
под сомнение решение о вос-
становлении прав российской 
делегации», — цитирует ТАСС 
совместное заявление спикера 
словацкого парламента Андрея 
Данко и главы делегации респу-
блики в Ассамблее Лубоша Бла-
ги. В Братиславе подтвердили: 
сообщения о присоединении 
словаков к демаршу Украины, 
Эстонии, Грузии, Латвии, Лит-
вы и Польши  являются «чи-
стейшей ложью». Впрочем, вче-
ра стало известно о том, что 
грузинские и литовские пред-
ставители все же доработают до 
конца сессии и не покинут 
Страсбург до ее окончания. 

«Большая четверка» в Версале: британский премьер Дэвид 
Ллойд Джордж, председатель Совета министров Италии 
Витторио Орландо, глава французского правительства Жорж 
Клемансо и президент США Вудро Вильсон. 

Договор получил-
ся для Берлина, 
да и для его 
союзников, зубо-
дробительным
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ИСТОРИЯ В Москве прошла презентация новой книги Элен Каррер д’Анкосс 

Из Европы с оптимизмом
Ариадна Рокоссовская

М
ир сейчас в Азии и в 
Америке, а Европа мо-
жет существовать, если 

она способна найти баланс 
между этими двумя полюсами, 
уверена Элен Каррер д’Анкосс, 
постоянный секретарь Фран-
цузской академии наук, ино-
странный член РАН, специалист 
по истории России и франко-
российских отношений. В доме 
Российского исторического об-
щества прошла презентация ее 
новой книги «Генерал де Голль и 
Россия». 

Элен Каррер д’Анкосс — не-
сомненная величина в мире 
исторической науки. Родилась в 
1929 году в Париже и говорит о 
себе, что в ней намешано много 
кровей — русская, грузинская, 

немецкая и другие, но только не 
французская, и при этом из нее 
получилась настоящая францу-
женка. Каррер д’Анкосс — уро-
жденная Зурабишвили и двою-
родная сестра нынешнего пре-
зидента Грузии. При этом, среди 
предков ее матери — дворянские 
династии Орловых и Паниных. 
Весь вечер в РИА она говорила 
на русском и призналась: чтобы 
не забывать этот язык, частень-
ко говорит на нем сама с собой. 

Чтобы получить книгу из рук 
автора, в РИА пришли россий-
ские государственные деятели, 
историки. Среди гостей можно 
было увидеть заместителя руко-
водителя Федерального агент-
ства по печати и массовым ком-
муникациям Владимира Григо-
рьева, руководителя Федераль-
ного архивного агентства Анд-

рея Артизова, главу думского 
Комитета по образованию и на-
уке Вячеслава Никонова,  науч-
ного руководителя Института 
всеобщей истории РАН Алек-
сандра Чубарьяна. 

Каррер д’Анкосс, которую 
российские коллеги называли 
попросту Еленой Георгиевной, 
призналась, что накануне вече-
ром смотрела трансляцию из 

Страсбурга. Напомним, что там 
проходило голосование в Парла-
ментской ассамблее Совета Ев-
ропы, в ходе которого Россия 
была полностью восстановлена в 
правах члена этой организации. 
Элен Каррер д’Анкосс назвала 
это праздничным событием. «Я 
ждала того момента, когда мы на-
чнем выходить из этой очень не-
приятной атмосферы, которую я 
не назвала бы холодной войной, 
но было очень на нее похоже. И, 
знаете, я думала, что вчерашнее 
заседание кончится именно так, 
но не была уверена, волновалась. 
Мне кажется, что это первый шаг 
к выходу из совсем невыносимо-
го положения. Россия потихонь-
ку входит в Европу, другие сан-
кции тоже останутся в прошлом. 
Да, я оптимистка, но чаще всего 
мой оптимизм оказывается 
оправданным. Поэтому говорить 
сегодня о генерале де Голле впол-
не уместно, потому что это имен-
но тот подход, который был ему 
близок в кризисный период», — 
призналась она. 

В книге рассказывается о 
том, как Шарль де Голль реализо-
вывал на практике свое видение 

России в различные периоды 
франко-советских отношений, 
взаимодействуя последователь-
но с Иосифом Сталиным, Ники-
той Хрущевым и Леонидом 
Брежневым. Эпиграфом Каррер 
д’Анкосс выбрала слова де Голля, 
сказанные им государственному 
деятелю, дипломату Алену Пей-
рефиту: «Наш упадок начался с 
войны Наполеона с Россией». На 
вопрос корреспондента «РГ», 
почему именно эту фразу, Елена 
Георгиевна ответила: «Я только 
что закончила книгу «Три века 
франко-русских отношений» — 
начиная с Петра Великого до 
1917 года, — и мне кажется, что 
это правда — наполеоновский пе-
риод что-то сломал в этих отно-
шениях». Французский историк 
вспоминала, как всю жизнь бо-
ролась за Европу, в том числе бу-
дучи депутатом Европарламен-
та. «Но мир меняется. Я — евро-
пейский человек, мне очень 
грустно это говорить, но Евро-
па — это уходящая реальность. 
Почему идеи де Голля очень важ-
ны сегодня? Потому что в новой 
геополитике игра мира идет 
между Америкой и Азией, и если 
Европа желает существовать, 
она должна обратиться к опыту 
генерала», — уверена она. «Рос-
сия рассматривалась генералом 
как союзница в тылу, необходи-
мая для безопасности страны, но 
в еще большей степени потому, 
что она являлась частью его кон-
цепции европейского равнове-
сия и его представления о месте 
Европы в мире», — пишет в своей 
новой книге Каррер д’Анкосс.  Элен Каррер д’Анкосс считает, что ее книга об опыте де Голля и его взглядах на роль России весьма актуальна.

А К Ц Е Н Т

Каррер д’Анкосс, которую российские 
коллеги называли попросту Еленой 
Георгиевной, призналась, что накануне 
вечером смотрела трансляцию из ПАСЕ
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НОУ-ХАУ 
Испытывают 
уникальные 
биопротезы 
клапана сердца

БЕЗ ШВОВ 
И РИСКОВ
Юлия Потапова, Кемерово

Уникальные биопротезы кла-
пана сердца, которые испыты-
вают в НИИ комплексных про-
блем сердечно-сосудистых за-
болеваний в Кемерове, помо-
гут значительно снизить опе-
рационную нагрузку на паци-
ентов. 

Современное медицинское 
изделие, разработанное специ-
алистами федерального науч-
ного госучреждения под руко-
водством академика РАН Лео-
нида Барбараша, фиксируется 
бесшовным способом по техно-
логии «протез-в-протез». И ис-
пользовать его планируют при 
повторных операциях, когда 
пациентам требуется замена 
ранее имплантированного био-
протеза сердечного клапана. 

Чаще всего такие вмешательст-
ва показаны людям в возрасте, 
для которых особенно актуаль-
но снижение рисков и нагрузки 
на организм. Все это гаранти-
рует новая технология: опера-
ция займет гораздо меньше 
времени, сократится период 
искусственных кровообраще-
ния и вентиляции легких. А 
значит процесс реабилитации 
ускорится.   

Сейчас биопротез проходит 
доклинические испытания на 
овцах. «С конструкторской 
точки зрения новый биопротез 
прошел проверку гипотез, за-
ложенных при его разработке, 
— рассказал руководитель про-
екта, завлабораторией новых 
биоматериалов, кандидат тех-
нических наук Евгений Овча-
ренко. — А на новом этапе пред-
стоит установить устойчивость 
изделия, прослужит ли оно 
много лет, как будет функцио-
нировать в сердце человека. 
Искусственный клапан должен 
работать эффективно, не вызы-
вая тромбозов, быть безопа-
сным, чтобы у пациента не воз-
никло кровотечения». 

Проведены уже три успеш-
ных операции подопытным жи-
вотным. Но испытания продол-
жатся, и при долгосрочном 
подтверждении безопасности 
изделие, первое в своем роде не 
только в России, но и в миро-
вой практике, будет запущено 
в серийное производство. 

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ Петербургские хирурги спасли 8-летнему мальчику руку

Дай пять!
О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Инфекционных 
больных 
на госгранице 
выявлено 
втрое больше

ЗАСЛОН ДЛЯ 
ЧИКУНГУНЬИ
Елена Толина

Число выявленных при пересе-
чении границы России инфек-
ционных больных за последние 
пять лет выросло втрое.  По сло-
вам руководителя Роспотреб-
надзора, Главного государст-
венного санитарного врача РФ 
Анны Поповой, это связано как 
с ростом качества диагностики, 
так и нарастающей эпидемио-
логической напряженностью в 
мире. 

«Мы имеем новые дистанци-
онные средства оценки состоя-
ния здоровья, в первую очередь 
температуры, ими оборудова-
ны все аэропорты в междуна-
родных пунктах пропуска. Учи-
тывая, что напряженность 
эпидситуации в мире возраста-
ет и биологические риски ста-
новятся одной из главных уг-
роз, растет количество лиц с 
признаками инфекционных за-
болеваний, которые мы выяв-
ляем в пунктах пропуска. Если 
в 2014 году мы выявили всего 
чуть больше 1 тыс. человек, то в 
2018 г. — уже почти 3 тыс. чело-
век», — сказала Анна Попова. 

Ежегодно в пунктах пропу-
ска через госграницу — в мор-
ских портах, аэропортах, на же-
лезнодорожных станциях и ав-
томобильных переходах — со-
трудники ведомства досматри-
вают 30—40 млн человек. В 2018 
году — свыше 41 млн.  

Всего за последние семь лет 
Роспотребнадзор зафиксиро-
вал более 18 тыс. случаев завоз-
ных инфекционных болезней. В 
том числе более 1 тыс. случаев 
лихорадки Денге, 728 случаев 
малярии, 23 случая лихорадки 
Зика, пять случаев — лихорадки 
Чикунгунья. Самое распро-
страненное заболевание — ту-
беркулез. Эти данные приво-
дятся на сайте ведомства. 

«Ни один из этих случаев не 
имел последовательного разви-
тия в нашей стране, что являет-
ся показателем успешной рабо-
ты по купированию любого за-
везенного случая инфекцион-
ного заболевания в РФ», — под-
черкнула глава Роспотребнад-
зора. 

АКТУАЛЬНО Выращенные бактерии защитят человека от самых серьезных болезней

Микроб против стресса
Ольга Штраус, 
Санкт-Петербург

С
тресс, человек, гене-
тика… Об этом шла 
речь на XXVI Между-
народной конферен-
ции по нейронаукам 
и биологической 
психиатрии «Стресс 
и поведение». Как 
скорректировать по-

следствия стресса? Как спра-
виться с экзаменационной и 
предстартовой лихорадкой, так 
хорошо знакомой абитуриентам 
и спортсменам? И как тут могут 
помочь «правильные» микро-
бы? Корреспондент «РГ» беседу-
ет с директором Института эк-
спериментальной медицины 
профессором РАН Александром 
Дмитриевым и член-корреспон-
дентом РАН, заведующим отде-
лом молекулярной микробиоло-
гии этого института Александ-
ром Суворовым.

Говорят, человек носит в себе 
от полутора до трех килог-
раммов микробов. Это верно?

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ: Совершенно 
верно. При рождении этих ми-
кробов у нас нет. А когда чело-
век умирает, клетки микроорга-
низмов составляют до 90 про-
центов клеток его тела. Взаимо-
действие человеческого макро-
организма с десятками тысяч 
видов микроорганизмов — очень 
сложная система. Вирусы, бак-
терии, грибы, простейшие…. 
Вся эта совокупность называет-
ся микробиота. 

Как  только происходит 
стрессовая ситуация, тут же 
происходит дисбаланс микро-
биоты. Наверное, многие могут 
назвать признаки стресса: что-
то зачесалось, где-то покрасне-
ние, живот заболел, аппетит не-
померный разыгрался... Это во 
многом связано с нарушением 
баланса нашего макрорганизма 
и микроорганизмов, существу-
ющих в нем. 

АЛЕКСАНДР СУВОРОВ: Микробиота 
сейчас рассматривается как 
экстракорпоральный орган че-
ловеческого организма, безум-
но важный, значение которого 
раньше не понимали.

Человечество спохватилось, 
поняв, что прежние концепции 
медицины утеряли значимость. 
Если во второй половине XX 
века врачебное сообщество 
считало, что можно с помощью 
лекарств контролировать во-
просы, связанные с человече-
ским здоровьем, то сейчас выя-
снилось: концептуально непра-
вильное понимание себя при-
вело к тому, что мы вырастили 
микромонстров, с которыми  
современная медицина не мо-
жет справиться. Появились су-
пербактерии, которые лечить 
уже нечем. Уровень и скорость 
создания новых антибиотиков 
никак не соответствует той 
скорости, с какой появляются 
новые возбудители заболева-
ний. 

Причем многие бактерии, 
которые раньше рассматрива-
лись как вполне безобидные ча-
сти микробного сообщества, 
вдруг стали смертельно опасны. 
Выяснилось, что те изменения, 
которые происходят в структу-
ре заболевания, имеют под со-
бой микробную первооснову. 
Приведу пример. В начале XX 
века инфаркт миокарда рассма-
тривался как казуистика, ред-
чайшее заболевание. Онкозабо-
леваний было минимум. А что 
мы имеем сейчас? 

По статистике сердечно-со-
судистые и рак держат пер-
вые места в смертности на-
селения.

АЛЕКСАНДР СУВОРОВ: Да, их лечат. Но 
что лечат? Симптоматику. У че-
ловека высокое давление — да-
вай его снижать. Опухоль? Да-
вай ее удалять. 

Можно ли ваши слова интер-
претировать так, что ин-

фаркты и рак — всего лишь 
симптом некоего сдвига ба-
ланса в системе человеческого 
организма?

АЛЕКСАНДР СУВОРОВ: Я не хочу ска-
зать, что ВСЕ в нашей жизнеде-
ятельности связано с микроби-
отой, но она — очень важный иг-
рок, значение которого недоо-

ценено. Например, изменения в 
микробиоте являются причи-
ной атеросклероза сосудов, в 
том числе — и головного мозга, 
ряда онкологических заболева-
ний, в том числе в области же-
лудка, кишечника и печени. 
Развитие диабета, ожирения 
или нейродегенеративных за-
болеваний также связано с ми-
кробиотой. 

И стресс важнейшим обра-
зом завязан на микробиоту! 
Оказалось, что люди в состоя-
нии стресса вырабатывают у 
себя в организме большое коли-
чество всевозможных нейро-
гормонов, различных модуля-
торов взаимоотношения между 
нашими собственными тканя-
ми и бактериями. 

Все знают выражение «медве-
жья болезнь». Это тоже реак-
ция на стресс?

АЛЕКСАНДР СУВОРОВ: Да, это ситуа-
ция, когда живой организм в 
состоянии стресса пытается 
максимально сбросить микро-
биоту. Он предвидит потери и 
хочет понизить возможность 
проникновения нежелатель-
ных микроорганизмов через 
кишечные барьеры. И реагиру-

ет такой физиологической ре-
акцией — экстренным диарей-
ным синдромом.  Совместно с 
Институтом медико-биологи-
ческих проблем в Москве, кото-
рый исследует человеческий 
организм в условиях космоса, 
мы проводили здесь общие ис-
следовательские работы.

А принято считать, что 
дисбиоз, или, как раньше гово-
рили, дисбактериоз, — след-
ствие частого и бездумного 
применения антибиоти-
ков…

АЛЕКСАНДР СУВОРОВ: В чем пробле-
ма неверного использования 
антибиотиков? Принимая ан-
тибиотики вместе с патогена-
ми, мы выметаем собственные 
полезные бактерии, оставляя в 
кишечнике «плохих ребят» . 
Чувствуя свободу, эта «семей-
ка хулиганов» начинает вести 
себя как жильцы коммуналь-

ной квартиры, откуда прилич-
ные соседи съехали. 

Такое наблюдается, напри-
мер, на фоне очень успешных 
хирургических операций. Хи-
рурги сделали блестящую опе-
рацию, казалось бы, все отлич-
но. Но... Через два дня развива-
ется так называемый псевдо-
мембранозный колит, и чело-
век умирает. А связано это за-
болевание с тем, что в организ-
ме пациента развиваются бак-
терии, которые там у него 
жили, но были подавлены дру-
гими, «приличными жильца-
ми». То есть находились в без-
опасном  количестве.

Но ведь симптомы диареи не-
редко наступают просто от 
волнения, тревоги?

АЛЕКСАНДР СУВОРОВ: Недавние ис-
следования показали: ряд кле-
ток кишечника напрямую свя-
зан с центральной нервной си-
стемой через блуждающий 
нерв. Это новое открытие: ока-
зывается, есть клетки, которые 
через соответствующие глута-
матные рецепторы уже через 
миллисекунды сообщают го-
ловному мозгу, что у нас в ки-
шечнике произошли какие-то 
изменения, на которые надо ре-
агировать. И организм реагиру-
ет. Той же самой медвежьей бо-
лезнью при сильном стрессе, а 

чаще дисбиозом, приводящим к 
большинству недугов: от забо-
леваний кишечника до атеро-
склероза, инфаркта миокарда, 
диабета и онкозаболеваний. На 
фоне нарушенного баланса ме-
няется и барьерная функция 
кишечника, что также способ-
ствует возникновению хрони-
ческих заболеваний.

Нежелательные бактерии 
начинают проникать в орга-
низм в большом количестве.  
Появился даже термин «gut-
brain axis», то есть «ось кишеч-
ник — головной мозг». Огром-
ное количество исследований 
доказывает:  кишечник и голова 
теснейшим образом связаны. И 
гормональными, и нейрональ-
ными связями. 

То есть бактерии управляют 
нашим поведением?

АЛЕКСАНДР СУВОРОВ: Можно сказать 
и так. Например, если нам не 
хватает каких-то веществ, от 
бактерий посылаются сигналы, 
у ка з ы в а ю щ и е,  ч то  н у ж н о 
съесть то-то и то-то. И надо при-
слушиваться к этим сигналам 
организма. А не только следо-
вать советам диетологов. К со-
жалению, большинство людей 
не сознает, что с возрастом у че-
ловека формируется своя ми-
кробиота, индивидуализиро-
ванная. 

А К Ц Е Н Т

Уровень и скорость создания новых 
антибиотиков никак не соответствует 
той скорости, с какой появляются новые 
возбудители заболеваний 

Искусственный 
клапан должен 
работать эффек-
тивно, не вызывая 
тромбозов, 
быть безопасным, 
чтобы у пациента 
не возникло 
кровотечения

НЕОЖИДАННО 

Смартфоны 
могут изменить 
физиологию 
человека

ШПОРА... 
НА ЗАТЫЛКЕ
Анатолий Незванский 

Результаты исследования ав-
стралийских ученых показали:  
у людей, зависимых от гаджета, 
есть большой риск образова-
ния на задней части черепа ро-
говидной костной шпоры. Для 
обывателя это звучит не очень 
правдоподобно. Однако многие 
специалисты убеждены: смар-
тфоны могут серьезно изме-
нить физиологию человека. 

Почему? Когда человек про-
водит много времени с гадже-
том, он вынужден длительное 
время наклоняться вперед. Та-
кое положение тела смещает 
вес головы от позвоночника к 
мышцам задней части головы, 
из-за чего кости начинают ра-
сти в связках и сухожилиях. Со 
временем от основания черепа 
начинает формироваться рого-
видная шпора.

Исследователи изучили рен-
тгеновские снимки 1200 участ-
ников эксперимента. Костная 
шпора была обнаружена у 400 
из них. Причем чем моложе был 
участник, тем она была шире. 
Есть чем обеспокоиться. Уче-
ные, в частности, убеждены: 
необходимо более серьезно 
проработать меры по улучше-
нию осанки школьников. 

Отмечается, что если рост 
костной шпоры начался, то ее 
не так сложно обнаружить. Для 
этого нужно провести рукой по 
нижней задней части черепа: 
вы сразу почувствуете, если в 
том месте начался рост кости. 
Шпоры могут вырастать от 1,3 
см до 2,5 см.

Главной опасностью подоб-
ных проблем считается их нео-
братимость, — сообщает 
MedicInform.net. Ученые сове-
туют: чтобы минимизировать 
риск роста шпоры, надо осоз-
нанно использовать свои смар-
тфоны и ноутбуки, регулярно 
выполнять физические упраж-
нения и делать растяжку. 
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Светлана Цыганкова, 
Петрозаводск — 

Санкт-Петербург

Э
то случилось в ка-
рельском поселке 
Хийденсельга в нача-
ле июня. Два брата на-
ходились недалеко от 
дома. Старший рубил 
ветки, а 8-летний 
младший решил ему 
помочь. И случайно 

подставил руку. Взмах — и два 
пальца упали на землю. 

Ребенка на «скорой» немед-
ленно отвезли в ближайшую 
Сортавальскую райбольницу. 
Вызвали вертолет санитарной 
авиации. Пальцы завернули в су-
хую тряпку, обложили льдом...

— Министерство здравоохра-
нения Карелии разработало но-
вую схему маршрутизации экс-
тренных пациентов, согласно ко-
торой территориальных границ 
для медицинской эвакуации по 
экстренным случаям больше не 
существует. Если пациенту тре-
буется лечение в федеральной 
клинике, он будет туда направ-
лен, минуя Петрозаводск,  — гово-
рит министр здравоохранения 
республики Михаил Охлопков.

Из Карелии сразу же позвони-
ли в Санкт-Петербург. В Санкт-
Петербургском государствен-
ном педиатрическом медунивер-
ситете ответили: мальчика при-

нять готовы. В отделении всегда 
дежурят два хирурга общего про-
филя и один микрохирург. Кан-
дидаты медицинских наук Борис 
Севрюгов и Роман Полозов стали 
готовиться к операции, хотя по-
следний уже отработал целый 
день. Кстати, Роман Николаевич 
специализируется именно по хи-
рургии кисти, а Борис Львович — 
ведущий диагност заболеваний 
сосудов у детей. Операцию нача-
ли в десять часов вечера, закон-
чили — в восемь утра. Сшили су-
хожилия, нервы и сосуды, вклю-
чая самые мелкие, диаметром 
всего в полмиллиметра...

Хирурги в буквальном смы-
сле разгрузили дежурную брига-
ду клиники: в тот день было мно-
го хирургических больных — 52 
ребенка. Прием не остановили 
ни на минуту. Операции, кото-
рые здесь делают, уникальны. 
Например, один мальчик полу-
чил травму, которая требовала 
ампутации конечностей на уров-
не бедра. Но с помощью микро-
хирургической техники врачи 

сформировали культи, пришили 
и восстановили сосуды и нервы. 
Самое главное — сохранили ко-
ленный сустав. И теперь, надев 
протезы, мальчишка даже играет 
в футбол. А однажды в отделение 
поступил ребенок без пищевода. 
И специалисты перенесли кусок 
кишки, чтобы сделать пищевод 
на сосудистой ножке. Сегодня 
этот молодой человек, которому 
больше 30 лет, работает здесь же 
в университете.

За три десятка лет в отделе-
нии провели более ста операций 
по восстановлению пальцев рук. 
Какие прогнозы у мальчика из 
Карелии? «У него в пальцах стоят 
спицы — внутренние металличе-
ские фиксаторы, тонкие, меньше 
миллиметра. Пока рано рассла-
бляться. Были повреждены сухо-
жилия, мягкие ткани, кости, не-
рвы и артерии. Каждая структура 
требует отдельного лечения», — 
говорит лечащий врач Роман По-
лозов.  Но доктора верят в успех: 
у кисти много ресурсов, и она мо-
жет приспосабливаться. 

А К Ц Е Н Т

Почти десять часов шла операция 
по реплантации пальцев 
восьмилетнему мальчику
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Хирурги клиники Санкт-Петербургского педиатрического медуниверситета делают настоящие чудеса.

Стресс важнейшим образом завязан на микробиоту человека: сразу что-то зачесалось, покраснело, живот заболел, 
аппетит разыгрался...

Вопрос ребром

Когда в организме человека, в его микробиоте, случа-
ется дисбаланс, что делать? 
Александр Дмитриев | Можно подождать восста-

новления, но в большинстве случаев самостоя-

тельно микробиота не восстанавливается и ей 

нужна помощь в виде отдельно выращенных бак-

терий. Например, можно взять чужие бактерии из 

различных молочнокислых продуктов (это про-

биотики, которые продаются для всех). Либо 

можно принять вещества, которые помогают 

своим бактериям быстро восстановить баланс — 

пребиотики или метабиотики. 

Они тоже очень важны. Но большинство пробио-

тиков — чужаки для индивидуальной иммунной 

системы, а значит, их эффект не предсказать. 

Другое дело, когда мы берем свои бактерии, к ко-

торым адаптирована индивидуальная иммунная 

система.

Александр Суворов | Зная, что наши бактерии 

очень индивидуальны, мы можем взять у челове-

ка его собственные бактерии, проверить, чтобы 

это были хорошие варианты, а не те «плохие пар-

ни», «злобные соседи», которые безобразничают, 

и вырастить из них микроорганизмы, которые 

способны восстановить нормальную жизнь в его 

«квартире». 

После генетического анализа будут исключены 

нежелательные бактерии, которых у нас тоже 

много, а потом уже вырастить собственные по-

лезные бактерии для каждого конкретного чело-

века и предоставить их ему в виде микробного 

препарата. На бытовом уровне это будет выгля-

деть как бутылка вкусной ряженки или капсулы с 

живыми бактериями. Это и есть аутопробиотики.

Александр Дмитриев | Известный французский 

философ-просветитель Вольтер как-то сказал: 

«Доктора — это те, кто прописывают лекарства, о 

которых мало знают, чтобы лечить болезни, о ко-

торых они знают еще меньше, у людей, о которых 

они не знают вообще ничего». Безусловно, се-

годня это не так. И в последние годы обращается 

самое пристальное внимание на развитие пер-

сонализированной медицины и индивидуальный 

подход к каждому пациенту. И аутопробиотиче-

ская поддержка как раз и является ярким приме-

ром такой персонализированной медицины.

Вопрос: «взять у человека» — это что?
Александр Суворов | Микробиоту можно форми-

ровать из продуктов желудочно-кишечного трак-

та, из ротовой полости, из урогенитальной сфе-

ры. Из любых выделений человека.

Разработан и алгоритм того, как выделить отдель-

ные бактерии и вырастить нужный продукт для 

конкретного человека.

Но вы берете микробиоту у больного с уже нарушен-
ным балансом?
Александр Суворов | Конечно, лучше набрать ми-

кробиоту от здорового человека. Но в русском 

менталитете все крестятся, когда гром уже гря-

нул. Однако у нас уже разработаны подходы, ко-

торые позволяют в высоком проценте случаев 

(порядка 90 процентов) брать от человека нуж-

ные бактерии и выращивать их так, чтобы они мо-

гли оказать ему помощь.

Получается, было бы неплохо, чтобы каждый чело-
век, находясь в здоровом состоянии, сдавал анализы, 
и его микробиобитический статус был зафиксирован 
по всем позициям?
Александр Суворов | Важнее создавать биобанки, 

которые бы сохраняли микробиоту человека всю 

его жизнь. До появления проблем. А как пробле-

ма появилась — он обращается к нам, и мы через 

неделю представляем ему продукт в виде таблет-

ки или бутылки «ряженки». 

Это дорогое удовольствие?

Александр Дмитриев | При сегодняшних ценах — 

несколько тысяч на одного человека.

То есть это уже не вопрос отдаленного будущего, а во-
прос практического воплощения? 
Александр Суворов | Проведены уже большие 

массивы исследований на пациентах с целым ря-

дом заболеваний. Например, аутопробиотик хо-

рошо помогает при синдроме раздраженного ки-

шечника, при нейродегенеративных заболевани-

ях — рассеянном склерозе, болезни Паркинсона.

Александр Дмитриев |  Эту технологию сейчас 

можно использовать на практике. У нас  в Инсти-

туте экспериментальной медицины создан меди-

цинский центр, который в скором будущем пла-

нирует оказывать такие услуги населению. Наши 

работы по изучению и созданию аутопробиоти-

ков поддерживаются министерством науки и 

высшего образования. Цель, к которой мы стре-

мимся — налаживание производства аутопробио-

тиков, создание национальных криохранилищ и 

биобанков, чтобы, используя сохраненные бак-

терии, быстро выращивать их для каждого  чело-

века.
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МУЗЫКА Мартин Энгстрём 
из Вербье возглавил 
на Конкурсе Чайковского 
жюри скрипачей

Первая премия 
будет 
обязательно

Татьяна Эсаулова

Глава знаменитого фестиваля и Академии молодых му-
зыкантов в швейцарском Вербье, музыкальный про-
дюсер Мартин Энгстрём возглавляет на XVI Конкурсе 
Чайковского жюри по специальности «скрипка». Он не 
раз судил авторитетные международные состязания, а 
в жюри «Чайковского» впервые появился по пригла-
шению Валерия Гергиева в 2011 году: оценивал скри-
пачей, в следующий раз — пианистов. Мартин Энг-
стрём рассказал «РГ» о своей работе в жюри, о том, по-
чему скрипичные гении не рождаются каждые четыре 
года.

Вы впервые председательствуете в жюри Конкурса 
Чайковского. В этом статусе у вас больше возможно-
стей?

МАРТИН ЭНГСТРЁМ: Мы отбирали нашу команду членов 
скрипичного жюри вместе с Валерием Гергиевым. В 
финале конкурса у председателя есть право решающе-
го голоса в отношении первой премии. Он имеет пол-
номочия в разрешении споров, если бы они возникали. 
А нам, конечно же, 
этого не потребова-
лось, ведь все мы — 
хорошие друзья.

Каков, по-вашему, 
уровень нынешне-
го скрипичного 
конкурса?

МАРТИН ЭНГСТРЁМ: По 
сравнению с двумя 
предыдущими кон-
курсами уровень 
скрипачей значи-
тельно вырос. Он не 
такой высокий, как у пианистов, но все-таки позволит 
определить победителя. Так сложилось, что на данном 
этапе времени образовался, если можно так выразить-
ся, некий «пробел» — отсутствует целое поколение мо-
лодых талантливых скрипачей. Это касается не только 
России, такая ситуация сложилась сейчас в мире. Могу 
назвать Даниэля Лозаковича, он делает сейчас блестя-
щую карьеру. А вот скрипачей такого уровня, как Лиза 
Батиашвили, Янин Янсен, Юлия Фишер, пока не появи-
лось. Большинство крупных международных скрипич-
ных состязаний сейчас не вручают первую премию — 
нет достаточно хороших претендентов. Поэтому я рад 
отметить, что уровень нынешних участников высок, и 
скажу, что первая премия будет обязательно! 

Вам удается соединять на своем фестивале музыкан-
тов планеты. В чем секрет умения налаживать кон-
такты?

МАРТИН ЭНГСТРЁМ: Думаю, причина тому — моя уверен-
ность в себе. Музыканты доверяют мне, потому что 
знают: со мной они не окажутся в какой-то странной 
или неразрешимой ситуации. Многих артистов я знаю 
очень давно, некоторых 40—50 лет, и за эти годы мы 
стали хорошими друзьями. Хочу добавить: мне всегда 
были интересны разные жанры концертных выступле-
ний. Обожаю камерную музыку. Составлять неожидан-
ные, необычные комбинации из музыкантов — для 
меня всегда было чем-то вроде захватывающей игры. 

Перед вами в течение всей жизни — плеяда крупнейших 
талантов. Кто из великих музыкантов вызывает са-
мое большое восхищение?

МАРТИН ЭНГСТРЁМ: Мой главный фаворит — Михаил Плет-
нев. Очень люблю его игру; его манера исполнения ни-
когда не приедается. То, как он как создает музыку и 
как разговаривает со мной посредством рояля, — могу 
слушать от рассвета до заката!

Создавая фестиваль в Вербье, вы сами успешно иници-
ировали новый тип «культурно-ориентированного 
туриста». Что нужно делать для того, чтобы и в Рос-
сии таких путешественников появлялось больше?

МАРТИН ЭНГСТРЁМ: Это должны быть места, идеальные для 
проведения отдыха. Вот, например, деревушка Вербье 
находится в горах. Там всего лишь два пути — наверх и 
вниз. На французском это звучит как cul de sac — тупик 
(смеется). Все, кто туда попадает, хотят остаться. Все 
мы — уже как семья. Например, вы идете в супермаркет 
— и встречаете там Раду Лупу. Или в горах на фуникуле-
ре — Мишу Плетнева!

Конкурс Чайковского уже в третий раз проходит под 
руководством Валерия Гергиева. Он же с прошлого года 
руководит у вас Большим фестивальным оркестром в 
Вербье. Чему учитесь у него? 

МАРТИН ЭНГСТРЁМ: Многому учусь, по большей части — фи-
лософским вещам. Восхищаюсь его великодушием и 
благородством. Он открыл мне, что временные грани-
цы не существуют. Время для него – нечто иное, чем для 
остальных людей. Он столько успевает, столько всего 
решает, иногда всего за один день. Бывает, очень занят, 
но я никогда не видел его в стрессовом состоянии. 
Дружба, как и доверие к людям, которые его окружают, 
имеют для него большое значение. Мы — одногодки. 
Дружим около 20 лет, но до сих пор я его до конца не 
постиг; продолжаю открывать в нем что-то новое каж-
дый день. •

— Подробнее о конкурсе читайте на сайте
rg.ru/sujet/chaykovskiy 

ТОЛЬКО В «РГ» Владимир Машков — о своей новой роли в Театре Табакова, 
контракте Одиссея и совместных планах с Третьяковской галереей 

425 дней по Станиславскому
Ирина Корнеева

П
очему синдром де-
фицита внимания 
считают главной 
болезнью века? Ка-
кими гоголевскими 
к р у га м и  п о йд е т 
история Театра Та-
бакова в новом се-
зоне? Как изменил-

ся Абрам Шварц в легендарной 
«Матросской тишине» с тех 
пор, как Владимир Машков 
сыграл его в первый раз в двад-
цать два года? Наградой ли — 
умение держать публичное 
одиночество? Что такое лю-
бовь по системе Станиславско-
го? Говорим с Владимиром 
Машковым, итожим его пер-
вый год в театральной власти и 
новый опыт строительства сво-
его театра-дома. Время пришло 
обсудить одно из самых гром-
ких театральных назначений: 
30 июня Театр Олега Табакова 
(ТОТ) закроет первый сезон с 
Владимиром Машковым в дол-
жности художественного руко-
водителя.

Ящик Пандоры
Вы год в театральной власти. 
Расскажите, как она измени-
ла вас, как с вашим приходом 
изменился театр.

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Про власть я 
ничего не знаю — я еще не разо-
брался с этим словом. А худо-
жественное руководство теа-
тром я выстраиваю по принци-
пу своего собственного приме-
ра, и только через взаимопони-
мание с людьми. Основа наше-
го ремесла — действие, нужно 
действовать, как сказал бы 
Олег Николаевич Ефремов, или 
как Олег Павлович Табаков го-
ворил: дело надо делать. Поэто-
му продолжаем дело и действу-
ем.

У вас вектор ефремовского те-
атра или Театра Табакова? 

ВЛАДИМИР МАШКОВ: А вектор здесь 
один: старт был задан еще Кон-
стантином Сергеевичем Ста-
ниславским. Люблю фразу Тов-
стоногова — «чтобы нам бежать 
за  Станиславским,  нужны 
крепкие ноги». Я верю, что ког-
да мы в светлое будущее прибе-
жим, нас там встретит моло-
дой, улыбающийся Станислав-
ский.

Вам за этот год удалось его 
хоть чуть-чуть догнать?

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Его догнать не-
возможно, театр — это не сорев-
нование. Нужно попробовать 
расшифровать все, что он нам 
оставил, открыл, как ящик Пан-
доры. Что такое сегодня театр 
переживаний, психофизиче-
ское действие, что такое пар-
тнер, этика... Что это за движе-
ние — внимание, воображение, 
чувство. И что такое самый 
главный элемент существова-
ния в театре, и могу предполо-
жить, вообще в жизни челове-
ка, — чувственное внимание.

После периода полной личной 
творческой свободы, сколько 
человек вы теперь должны 
держать в поле своего зрения 
постоянно?

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Почти 500 че-
ловек, работающих в театре. 
Плюс студенты Школы Табако-
ва. Вышел, порепетировал сам, 
пошел, «обеспечил трудовой 
процесс». Нашел или не нашел 
деньги, продолжаешь их искать. 
Думаешь, куда двигаться даль-
ше, даешь другим задание, сам 
себе даешь задание... И так уже 
425-й день.

То есть счет ведете на дни.
ВЛАДИМИР МАШКОВ: Он так и был на 
дни. Как у моего друга Федора 
Конюхова, когда он совершал 
свое самое тяжелое путешест-
вие — за 154 дня прошел там, где 
и корабли-то большие не ходят, 
а он плыл на лодочке. 

Не проще ли ему было — ведь он 
только за себя отвечал.

В Л А Д И М И Р  М А Ш К О В :  Идет-то он 
один, но там же семья, которая 
переживает за него, это ответ-
ственность. И если случится ка-
кая-то беда, он понимает, что 
его в этих местах, где практиче-
ски невозможно организовать 
спасательную операцию, все 
равно будут искать. 

Он знает, что за ним наблю-
дает мир, что сотни тысяч лю-
дей следят за ним, верят, не ве-
рят... Для него океан — это жи-
вое существо, он с ним разгова-
ривал каждый день. У него сло-
маны все ребра. Здесь ломаешь 
ребро — дышать не можешь, а 
он продолжал плыть, идти в не-
ведомое… Есть такое понятие 
психологическое — контракт 
Одиссея. Помните историю, 
когда тот шел рядом со скала-
ми, на которых пели сирены, и 
всей своей команде залил уши 
воском, чтобы они не слышали 
их прекрасное пение. А себе — 
нет, но привязал себя к мачте. 

В театре ситуации похожие?
ВЛАДИМИР МАШКОВ: Можно даже 
сказать, у меня контракт Одис-
сея. Только я привязан не к мач-
те, а к будущему. И что бы ни 
происходило, я должен быть 
здесь, пока кто-то не отвяжет. А 
я сам себя привязал. У меня вот 
такая по толщине книжка, за 
что я, как художественный ру-
ководитель, должен ответить.

Городничий
Были ли за этот год кризисы, 
когда вы задумывались: а за-
чем мне все это надо?

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Нет, кризиса не 
было ни разу, — у меня просто 

нет физической возможности 
думать о кризисах. Были ощу-
щения, что тебя не слышат, или 
не хотят слышать, или недоста-
точно понимают — но это уже 
следующий этап адаптации кол-
лектива ко мне и меня к коллек-
тиву. Все равно я ищу все про-
блемы прежде всего в себе. 

С кем-то пришлось попро-
щаться?

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Приходится. 
Когда я вижу очевидную неза-
интересованность людей в об-
щем деле. У меня задача одна — 
успех этого театрального путе-
шествия. Мы должны идти даль-
ше. Я хочу, чтобы были успешны 
все — от людей, которые создают 
декорации и костюмы, до арти-
стов. Чтобы все занимались лю-
бимым делом и чтобы они зна-
ли, зачем они тратят на это 
жизнь. Вы посчитайте — у нас в 
зале 400 мест. Люди пришли на 
два часа. Сколько это человеко-
часов получается? Мы у них за-
брали эти два часа жизни или 
подарили? Моя ответствен-
ность и мое счастье — момент 
соединения живого артиста с 
живым зрителем.

В следующем сезоне первой 
премьерой станет «Ревизор» 
Сергея Газарова, в котором вы 
сыграете Городничего. Вы уже 
начали репетировать?

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Только что с ре-
петиции. У нас был спектакль 
«Ревизор» много лет назад, 
очень давно, в прошлом веке. 

Очень непростой. И вот мы пе-
реосмысливаем эту историю и 
невероятную пьесу, не потеряв-
шую своей актуальности, на 
другом этапе и уровне.

Завтрак аристократа
Насколько вперед в будущее вы 
теперь должны смотреть?

В Л А Д И М И Р  М А Ш К О В :  У меня, по 
большому счету, в планах — 24-й 
год. Но театр — живой организм, 
к тому же у нас театр и школа, а 
не просто театр. На сцену вый-
дут 20 наших студентов. И сей-
час новый набор, три дня буду 
проводить конкурсные испыта-
ния. 

Сами преподавать будете?
ВЛАДИМИР МАШКОВ: А я и так с ними 
все время. Отсматриваю их ра-
боты, не только мастерство ак-
тера на сцене, но и новые пред-
меты, которые мы ввели. Мы с 
Историческим музеем работа-
ем, сейчас еще договор интере-
сный подпишем с Третьяков-
ской галереей.

А что вы там будете делать?
ВЛАДИМИР МАШКОВ: Во-первых, для 
артистов важно быть в курсе, 
что происходит в изобразитель-
ном искусстве. А вообще это 
было одно из первых упражне-
ний Станиславского: берется 
какая-то жанровая картина, до-
пустим, «Завтрак аристократа» 
Павла Федотова, и нужно попы-
таться пофантазировать, что 
было за две минуты до этой сце-
ны и что будет после. Кто изо-
бражен, что за ситуация, при-
чем ее можно сделать в разных 
жанрах — от драмы до мюзикла, 
от комедии до трагедии.

Самый коммерчески успеш-
ный спектакль для чеховского 
МХАТа поставили вы — «№ 
13», который почти двад-
цать лет в Москве остается 
главным театральным хи-
том. 

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Я счастлив, но 
«№ 13» я делал скорее не для 
Московского художественного 
театра, а для своего учителя 
Олега Павловича Табакова. Это 
было в 2001 году, когда он толь-
ко пришел, и это был первый 

выпущенный спектакль, как он 
стал художественным руково-
дителем. Потом я сделал вто-
рую версию спектакля. И я рад, 
что он еще жизнеспособен. 

В ближайшее время у вас бу-
дут режиссерские работы? 

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Есть задумки, 
мы сейчас занимаемся одной 
пьесой в очень необычном жан-
ре. Я хочу соединить драматиче-
ского артиста с куклой. История 
оригинальная, пишется специ-
ально для нас. 

Приглашать новых режиссе-
ров думаете?

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Сейчас смо-
трю. Но у нас достаточно и сво-
их, мы сами способные ребята. 
Здесь будут работать те режис-
серы, которые разделяют нашу 
точку зрения на театр. 

В чем она заключается?
ВЛАДИМИР МАШКОВ: Главный в теа-
тре — актер. Он царь сцены. Он 
должен это подтверждать, быть 
самостоятельным, все время 
открывающим для себя и зри-
теля что-то новое.

То есть вы за актерский, а не 
режиссерский театр.

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Так здесь всегда 
и было. Режиссер должен рас-
твориться в актере. 

Зеркальное фойе
Какие переживания за этот 
год стали новыми для вас? От 
многих предложений в кино 
пришлось отказаться? 

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Я не подсчиты-
вал, у меня просто совсем вре-
мени не было для съемок. Сей-
час, может, появится возмож-
ность в августе с Сергеем Урсу-
ляком сняться в маленькой 
истории — одним съемочным 
днем в свой отпуск. Больше не 
могу потратить. 

А на что вы потратите свой 
отпуск?

ВЛАДИМИР МАШКОВ: У меня его нет 
как такового. Видели, что тво-
рится вокруг старого здания те-
атра на Чаплыгина? Реконстру-
ируются улицы. Мы сейчас рас-
писываем историю, что там бу-
дет. Проект большой: сделать 
район Чистых прудов театраль-
ным кварталом. Чистые пруды, 
чистое искусство, чистая душа, 
чистые помыслы... Прекрасные 
улицы, дома XVII—XIX веков, ме-
сто уникальное — вокруг этой 
слободки жили Грибоедовы, ро-
дители Пушкина, многие вели-
кие актеры... 

Сцена на Чаплыгина будет 
перестраиваться? Сохранит-
ся ли ее камерный объем?

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Это тоже боль-
шой проект. Там 30 лет не было 
ремонта, надеюсь, нам пойдут 
навстречу, помогут привести 
помещение в нормальное состо-
яние, чтобы было комфортно и 
зрителям, и артистам. Конечно, 
атмосфера нашего «угольного» 
подвала (раньше в помещении 
был угольный склад. — Прим. 
ред.) сохранится. Театр ведь 
специфичный, там очень близко 
все, крупные планы. Поэтому 
мы всегда испытывали сложно-
сти — камерные спектакли труд-
но выводить на большую сцену. 
Для нового здания мы должны 
создать репертуар, которого не 
было. Три новых спектакля уже 
вышли, дальше предстоит боль-
шая работа. 

Сколько часов вы проводите в 
театре? Ночуете дома?

ВЛАДИМИР МАШКОВ: По надобности 
могу и здесь остаться, ничего 
такого страшного нет. Я прихо-
жу в театр утром в одиннадцать 
часов, ухожу в два-три ночи, 
чтобы немного очухаться и вой-
ти в следующий день.

Полностью зеркальное зри-
тельское фойе в театре — 
ваша была идея?

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Моя. Филосо-
фия следующая. Зеркало — спут-
ник артиста. Мы видим свои 
руки, ноги, живот, но мы никог-
да не увидим своими собствен-
ными глазами самую важную 
часть нашего тела — лицо. Для 
этого нужно зеркало. Дальше 
идем к глазам — зеркалу души. 
Голосу — зеркалу характера. Нас 
везде окружают зеркала. Зерка-
ла — это и партнерские отноше-
ния, и наши близкие. Мы и на 
сцене хотим увидеть радость уз-
навания — себя, других, ситуа-
ций, обстоятельств, чувств... В 
детях мы ищем свое отражение. 
Дальше — мы созданы по образу 
и подобию, как задумывалось 
Создателем. Стремимся по-
знать себя. Путешествие в мир 
зеркал — это способ вывести 
зрителя с улицы, из его повсед-
невной жизни и хотя бы на два 
часа пригласить его в другой 
мир — к себе. К встрече с собой.  

Любовь по Станиславскому
Про подвижную актерскую 
нервную систему в кресле ху-
друка приходится забыть?

ВЛАДИМИР МАШКОВ: А она мне ни-
когда не мешала. Только-только 
закончив институт, я начал ста-
вить спектакли. Я работал арти-
стом в театре, артистом в кино, 
я был режиссером в кино, про-
дюсером, сценаристом. Я был в 
Театре кукол монтировщиком, 
в Московском художественном 
театре бутафором-декорато-
ром. Все виды театральной дея-
тельности я так или иначе про-
шел, включая рабочего сцены. 
Театр — единый организм. Мо-
жет ли человек жить без пече-
ни? Наверное, может какое-то 
время. Вопрос: хорошо ли он 
будет жить? Разные специаль-
ности в театре — это как части 
нашего тела. Мне важно гармо-
ничное развитие всего коллек-
тива. Если где-то сбой, то он бу-
дет отражаться, как метастазы, 
на всем организме. Поэтому 
здесь нужен большой объем па-
мяти, умение распределить 
внимание, сконцентрироваться 
на одном, переключиться на 
другое... 

Я знаю, что главный эле-
мент, по Станиславскому, — 
внимание. И все, что мы хотим 
от другого человека, — это вни-
мания. 

Разве не эмоционального по-
трясения?

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Любовь — это 
тоже внимание. С чего она начи-
нается? 

По Станиславскому?
ВЛАДИМИР МАШКОВ: По жизни. У 
Станиславского не было такого 
расклада аналитических и науч-
ных данных, что такое внима-
ние человека. Сейчас самая 
большая проблема у людей, у 
детей — синдром дефицита вни-
мания. Мало внимания, человек 
не может сосредоточиться. Мы 
не можем долго удерживать 
внимание на чем-то. Что такое 
человеческий фактор? Ошибка 
внимания. Пилот не включил 
тумблер — и не стало 500 чело-
век. Вы говорите о потрясении — 
это следующий этап. Что мы хо-
тим от другого человека? Что 
такое любовь? Если возвра-
щаться к Станиславскому, он 
говорил: любить — это желание 
касаться. С чего оно начинает-

ся? С внимания. Ведь любовь — 
абсолютное, тотальное внима-
ние к другому человеку. А даль-
нейшее дорисовывает вообра-
жение. От Бога мы чего хотим? 

Что лично вы хотите от 
Бога?

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Опять же вни-
мания. И вы этого хотите. И все 
хотят: обрати на меня внима-
ние, услышь нас… И в пьесах мы 
исследуем те же ощущения. Это 
есть основа нашего существова-
ния. Мы живем здесь и сейчас. 
Как только ослабевает внима-
ние, начинается коллапс. Зна-
чит, мы что-то пропустили, не 
успели сосредоточиться, непра-
вильно переключились. Когда у 
Станиславского спросили в 
37-м году, когда он начал зани-
маться методом физических 
действий, может ли актер в те-
чение пяти актов быть абсолют-
но внимательным, он сказал: ве-
ликие актеры, как Сальвини 
или Ермолова, — могут. 

 Театр драмы и сказки
Сколько самолетов у вас сей-
час в месяц?

В Л А Д И М И Р  М А Ш К О В : По-разному 
бывает, в зависимости, куда 
надо двигаться. За этот год я 
пролетел с отборами (в школу 
Табакова. — Прим. ред.) почти 
всю страну. Был во Владивосто-
ке, Новокузнецке, Калинингра-
де, Туле, Саратове, Краснодаре; 
посмотрел две с половиной ты-
сячи ребят. 

Прогонять через себя две с по-
ловиной тысячи человек... 

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Если ты не лю-
бишь свою профессию и если 
тебе это не надо — то это мука, 
убийство. А если ты ищешь и 
идешь к цели… Возвращаясь к 
Федору Конюхову. Вы когда-ни-
будь гребли? Тогда вы знаете, 
что грести к себе в воде — тяже-
ло. А от себя, обратно — полегче. 
Так и в жизни: брать для себя 
очень трудно. А отдавать проще. 
И чем легче отдаешь, тем лучше 
тебе будет... Мы же не задумыва-
емся, как мы дышим. Так и в 
профессии: если выбор пра-
вильный, все должно быть в ра-
дость дыхания, само идти. Наша 
деятельность романтична. 

Вы себя сейчас убеждаете в 
этом или вы уверены?

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Уверен, что она 
максимально романтична. И 
что отразить нашу действитель-
ность сможет только искусство 
большой правды, больших 
чувств и больших идей.

Назовите под финал ваш глав-
ный большой спектакль, ко-
торый говорит с вами много 
лет. 

ВЛАДИМИР МАШКОВ: «Матросская 
тишина». Это был абсолютно 
судьбоносный и неисчерпае-
мый источник силы, мысли, за-
гадки. Такое магическое чудо. 
Что я не понял тогда, домыслил 
теперь. К Абраму Шварцу я вер-
нулся другим человеком. 

Вы часто вспоминаете Олега 
Павловича Табакова? 

ВЛАДИМИР МАШКОВ: Все его книги у 
меня лежат на столе. Еще до 
прихода сюда я в который раз 
проанализировал все, что он на-
писал. И потом, мы много с ним 
разговаривали, всегда были в 
контакте. Я знаю, что ему нра-
вилось, что нет. Мы были очень 
близки в нашем творческом 
деле. Я его никогда не подводил. 
И он всегда мог надеяться на 
меня, потому что он знал, что я 
люблю театр, люблю его, люблю 
это дело. Все спектакли, кото-
рые у нас вышли, которые я по-
ставил, так получилось, были 
успешными. Я его не подводил к 
провалу. А для меня ничего 
страшнее и больнее, чем плохой 
спектакль, быть не может. И для 
меня наш театр — это центр 
мира. Моего мира. •
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Владимир Машков: Для меня наш 
театр — это центр мира. Моего мира. 

А К Ц Е Н Т

Что такое любовь? Тотальное, 
абсолютное внимание 
к другому человеку. А дальше 
оно подключает воображение чувств... 

Музыканты дове-
ряют мне, потому 
что знают: со мной 
они не окажутся 
в неразрешимой 
ситуации

Мартин Энгстрём: Я рад отметить, что уровень нынешних 
участников высок и что первая премия будет обязательно!

5 СПЕКТАКЛЕЙ, КОТОРЫЕ ПОСТАВИЛ МАШКОВ

«Звездный час по местному времени»; 

«Страсти по Бумбарашу»;

«Смертельный номер» в Театре Олега Табакова; 

«Трехгрошовая опера» в «Сатириконе»;

«№ 13» в МХТ им. Чехова

Ключевой вопрос

За этот год в своем характере при-
шлось что-то менять?
Владимир Машков | В себе мне 

ничего переделывать не нуж-

но. Я себя модифицировал уже 

достаточно давно. Я настойчив 

в своих желаниях и пытаюсь 

быть аргументировано настой-

чивым. Второе: ни разу у меня 

не было такого, чтобы я поте-

рял цель, куда иду. Самое тяже-

лое, наверное, — выдержка в 

определенных ситуациях. Над 

этим надо всегда работать. У 

меня ведь все равно артистиче-

ский склад характера, я — бы-

стро реагирующий человек.



9Гид-парк
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 июня 2019
пятница №139 (7897)

Гид-паркFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Премьера многосерийного филь-
ма «25-й час» — на Первом канале 
1—4 июля в 21.30
В центре событий фильма компании 

Star Media журналистка газеты «24 

часа» Анна Громова. Героиня Татья-

ны Арнтгольц в силу своей профес-

сии и неуемного характера все вре-

мя оказывается в центре непростых, 

запутанных и опасных историй. Од-

нажды она спасает жизнь внуку зага-

дочного часовщика. В благодар-

ность он дарит ей старинные часы, 

обладающие уникальным свойст-

вом. Они могут вернуть своего хозя-

ина в недалекое прошлое, давая ему 

возможность менять ход событий. 

Управлять перемещениями Анна не 

может, но когда людям угрожает опа-

сность, часы переносят девушку на 

час назад, чтобы она успела предо-

твратить надвигающуюся беду.

Помогать справляться с критически-

ми событиями Анне Громовой будет 

ее новый коллега, фотограф Андрей 

Левитин, в прошлом военный корре-

спондент, объехавший не одну «го-

рячую точку». Его сыграет Антон Ха-

баров («Свадьбы и разводы», «Мур-

ка»). В фильме также снимались  

Жанна Эппле («Ангел-хранитель», 

«Бальзаковский возраст, или Все му-

жики сво...»),  Александр Кобзарь 

(«Поводырь», «Матч») и другие.

«25-й час» — это адаптация 8-серий-

ного немецкого формата, но созда-

тели фильма подчеркивают, что 

история была сильно дополнена, в 

результате чего получился совер-

шенно другой сюжет. В оригинале 

это была криминальная драма с эле-

ментами фантастики, а в основе рос-

сийской версии — мелодрама и се-

мейная история, но с элементом ми-

стики и неожиданным финалом, ко-

торый всю фантастическую линию 

переворачивает с ног на голову.

— Мне кажется, главный посыл наше-

го фильма в том, что нужно жить так, 

чтоб тебе не требовался дополни-

тельный час. Мы не всегда отдаем 

себе отчет, сколько всего можно 

успеть всего за один час, на сколько 

судеб можно повлиять, — говорит Та-

тьяна Арнтгольц. 

И продолжает: «Но фильм, как мне 

кажется, о другом. Моя бабушка пе-

режила блокаду. И как-то ей задали 

вопрос: «Тонь, вот что бы ты хотела 

изменить в своей жизни?». — «Ни 

единого дня», — таков был ее ответ. 

А ведь она человек войны. Мне 

очень запомнился ее ответ.  Наш 

фильм о том, что жить нужно так, 

чтобы тебе не нужен был 25-й час в 

принципе».

Смотрите также 
Первый канал впервые в телеэфире 

покажет  новые эпизоды фантасти-

ческого сериала «Лучше, чем люди» 

с Паулиной Андреевой  и  Кириллом  

Кяро в главных ролях — с 7 июля  в 

21.30. До сих пор зрители видели  8 

серий — то есть первый сезон, а сей-

час увидят фильм, начиная с 9-й. 

А на канале  «Россия 1» — премьера 

сериала «Ловушка для королевы» ( с 

1 июля в 21.00). Главная героиня — 

Мария Лебедева (Аглая Шиловская) 

— королева шахмат, чемпионка мира 

среди женщин. Однако она мечтает 

о семье и любви, а еще надеется раз-

ыскать своего родного отца. Об этом 

Мария после очередной победы за-

являет журналистам на всю страну.  

И вдруг ее отец Платон Щербинский 

(Андрей Ташков) спустя столько лет 

сам находит Марию. Он собирается 

сообщить ей нечто важное, но не 

успевает — Щербинского находят 

мертвым. Мария  должна восстано-

вить справедливость и найти винов-

ных в смерти отца.  

Первый международный кинофе-
стиваль «Западные ворота», 
27—30 июня, Псков 
Основная цель фестиваля, органи-

зованного в том числе киностудией 

«Ленфильм», — познакомить росси-

ян с кинематографом Европы, а ев-

ропейцев — с Псковом, одним из 

древнейших городов Руси. Неслу-

чайно событие пройдет одновре-

менно с Днями Ганзы — традицион-

ным праздником, который организу-

ют исторические города Европы, не-

когда входившие в торговый Ганзей-

ский союз. 

В «СинеГанзе», основной конкур-

сной программе, будут представле-

ны шесть фильмов из стран Ганзей-

ского союза: Нидерландов, Эстонии, 

Латвии, Швеции, Финляндии, Вели-

кобритании и России. В своих стра-

нах они являются лидерами нацио-

нального кинопроката, а в Пскове 

поборются за Гран-при, судьбу кото-

рого решат зрители. От России — 

«Лед» режиссера Олега Трофима, в 

главных ролях — Аглая Тарасова, 

Александр Петров, Мария Аронова. 

Специальный приз вручит жюри. 

Председатель — киновед, дважды ла-

уреат премии «Ника» Армен Медве-

дев. Также в команде — актриса, ди-

пломат, киновед Кирси Тюккюляй-

нен (Финляндия), режиссер Андрей 

Кравчук (Россия), актер Ивар Кал-

ныньш (Латвия). 

Программа «Псков на экране»  пред-

ставит зрителям отечественные 

фильмы, съемки которых проходили 

в Пскове и Псковской области: «Ва-

силиса» Антона Сиверса, «Край» 

Алексея Учителя, «Оно» Сергея Ов-

чарова, «Андрей Рублев» Андрея 

Тарковского, «Два капитана» Влади-

мира Венгерова, «Праздник Непту-

на» Юрия Мамина, «На Чудском озе-

ре» Виталия Мельникова. 

Еще одна программа — «Ленфильм-

клуб», в ее афише — новые картины 

петербургской киностудии. 

Во внеконкурсной программе «Лю-

бимцы публики» покажут картины из 

золотой коллекции мирового кино 

из Германии, Финляндии, Польши, 

Латвии и других стран.

Легендарный хит «Особенности на-

циональной охоты» Александра Ро-

гожкина («Ленфильм», 1995) пред-

ставит актер Виктор Бычков, сыграв-

ший егеря Кузьмича. А фильм «Те-

атр» 1978 года, снятый на Рижской 

киностудии по роману Сомерсета 

Моэма (в главной роли великолеп-

ная Вия Артмане), будет представ-

лять актер Ивар Калныньш. 

Почувствовать себя режиссером 

сможет каждый житель Пскова стар-

ше 18 лет, приняв участие в «Ки-

ноквесте» — соревновании, в ходе 

которого команды участников (это 

могут быть как профессионалы, 

так и любители) снимают в течение 

одного дня от начала до конца корот-

кометражный фильм. Работы смо-

трит жюри и выбирает победителя. 

Фильмом открытия фестиваля ста-

нет документально-игровая картина 

«Ганза. Путь навстречу» режиссера 

Виктора Носкина. На фестивале 

ждут актеров, снявшихся в ней — 

Юрия Кузнецова, Юрия Чернова, ху-

дожника Никаса Сафронова. 

А 30 июня — церемония закрытия фе-

стиваля, вручение призов победите-

лям. И показ фильма «Три миллиона 

евро» режиссера Тадаса Видманта-

са (Литва). 

Всего гостям «Западных ворот» 

предлагают посмотреть 50 фильмов, 

вход на все показы будет бесплат-

ным. Сам же фестиваль планируют в 

будущем сделать ежегодным.  

Всероссийский театральный 
марафон, 28 июня на сцене 
Московского театра Et Cetera 
Всероссийский театральный мара-

фон в Год театра проходит во всех 85 

регионах России. Он стартовал в ян-

варе во Владивостоке, завершится в 

конце 2019-го в самой западной точ-

ке страны — Калининграде, а 28 июня 

достигнет Москвы. В нем уже приня-

ли участие 76 театров, которые пока-

зали 160 спектаклей более 75 000 

зрителям, и Москва станет его 50-м 

городом.

«Мы ожидаем, что с учетом тех лю-

дей, которые будут смотреть спекта-

кли с помощью цифровых техноло-

гий, события Всероссийского теа-

трального марафона охватят более 

30 миллионов зрителей», — расска-

зывала зампредседателя правитель-

ства РФ Ольга Голодец, возглавляю-

щая оргкомитет по проведению в 

России Года театра. 

«Россия — страна великой культуры, 

и театр — это одно из наших нацио-

нальных культурных достояний. Мы 

гордимся нашей историей, традици-

ями и нашими величайшими произ-

ведениями, созданными на сцене»,  — 

заметила Голодец.

Разделить ее гордость в московский 

театр Et cetera на церемонию пере-

дачи символа марафона придут 

председатель СТД Александр Каля-

гин, ректор Академии русского бале-

та им. Вагановой Николай Цискарид-

зе, а также многие известные режис-

серы, актеры, хореографы, музыкан-

ты.

По традиции театральной эстафеты 

региональные театры отправляются 

с гастролями и передают специаль-

ный символ следующему участнику. 

Кроме спектаклей в каждом регионе 

проходит мобильная фотовыставка 

об истории театров, а ведущие дея-

тели проводят мастер-классы и 

творческие встречи. В рамках мара-

фона во всех федеральных округах 

на форумах Союза театральных дея-

телей РФ «Российский театр — XXI 

век. 

Новый взгляд» обсуждают пробле-

мы театрального дела в России.

Московскую программу откроет му-

зыкальное представление, постав-

ленное мхатовским режиссером 

Михаилом Рахлиным с артистами 

драматических театров в сопрово-

ждении оркестра Музыкального теа-

тра имени Станиславского и Неми-

ровича-Данченко. В фойе Et Cetera 

будет представлен завораживаю-

щий мультимедийный фотопроект 

Александра Иванишина «Режиссер. 

Рождение спектакля», на подготовку 

которого один из лучших театраль-

ных фотохудожников столицы по-

тратил не один год. 

На площади перед Et cetera Год теа-

тра будет «воспет» солистами «Гели-

кон-оперы». Автограф-сессии про-

ведут Роман Виктюк, Иосиф Рай-

хельгуаз, Алла Сигалова, Илзе Лие-

па.

А на Никитском бульваре откроется 

фотовыставка «Хроника Всероссий-

ского театрального марафона». Со-

бытия, города и театры-участники, 

фрагменты спектаклей и самые яр-

кие эмоции — буквально в шаговой 

доступности.

На марафоне не забудут и про самых 

маленьких зрителей: утром на пло-

щади перед театром Et Cetera, начи-

ная с 11.00, детские представления 

будут показывать Московский театр 

кукол, Театр «Тень» и Московский 

детский сказочный театр.

Прямую трансляцию можно будет по-

смотреть на портале Культура.рф. 

«Статус: Одна из «Колибри», Инна 
Волкова, «РИПОЛ классик», 2019 
«Одна делает изящные па аккурат-

ного танца; вторая, такая вся неу-

клюжая, пытается повторить... не 

получается... еще раз не получает-

ся... а-а!.. ну и не надо!.. Я ухожу враз-

нос, в «огненную джигу», увлекая и 

Лену за собой. И, уже объединив-

шись в синхронных движениях, мы 

заканчиваем» — так Инна Волкова 

описывает исполнение вместе с 

подругой по группе Еленой Юдано-

вой суперхита группы «Колибри» пе-

сни «Провал». 

Помните вот это: «Это полный про-

вал, ну все же /Спой мне песню твою, 

/ Может, она мне поможет» — и потом 

быстрый бас, клавиши.

Группа «Колибри» — один из симво-

лов нашей музыки 90-х, яркий и ха-

рактерный. В альбомах четырех де-

вушек, собравшихся в Питере в 

1988-м, было прорвавшееся нако-

нец на сцену тонкость и изящество, 

надрыв, лиричность и декаданс. На 

фоне беспраздничных постпере-

строечных времен девушкам-коли-

бри хотелось радовать себя и других, 

и на сцене во время их выступлений 

царило полное смешение стилей, 

жанров и даже форм искусства. Та-

лантов Пивоваровой, Юдановой, 

Волковой, Шароватовой хватало на 

то, чтобы стройно и нежно петь, в 

унисон танцевать, разыгрывать 

сценки, демонстрировать наряды, 

петь то ли шансон, то ли довоенное 

кабаре, а еще что-то вроде ретро 60-

х, регги, арт-рока… 

Они были первой, единственной и 

неповторимой женской музыкаль-

ной командой тех лет. И этих, впро-

чем, тоже: вторых «Колибри» на на-

шей сцене с тех пор не возникло. 

Первая часть книги Волковой «Всад-

ницы без головы. Флешбэки» выхва-

тывает из прошлого фрагменты жиз-

ни девушки, попавшей из провинции 

в Питер. Флешбэк — это возврат в 

прошлое из настоящего, а в книге 

это воспоминания, «как все было». 

Волкова стучит на машинке в конто-

ре «Ленэнерго». Девчачья компания 

проникает на рок-фестиваль через 

окно туалета и прячется за роялем 

Курехина. Цой мертв — и все мрачно 

пьют из горла во дворе рок-клуба. 

«Голосуй или проиграешь»: «Коли-

бри» в обнимку с Боярским и Верни-

ком плывут по Волге на пароходе. 

Волкова захлебывается в подробно-

стях, вспоминая свое золотое время, 

никуда еще не уехавших молодых и 

тогда еще живых его героев. В тексте 

мало музыки, но много впечатлений 

и переживаний, которыми надо 

успеть поделиться, пока не кончи-

лась первая часть книги. 

А когда начинается вторая, «Канал 

Грибоедова вспомнит все ваши 

беды. Ежедневности», то кажется, 

что первая писалась ради нее. Тут 

уже никакой спешки, уют и спокой-

ствие, тут любимое — центр Питера, 

нарезанный крупными текстовыми 

фрагментами. 

Инна очень хочет, чтоб мы увидели 

вместе с ней, ее глазами, окрестно-

сти канала Грибоедова и их обитате-

лей, «крупную тетьхен», вокруг недо-

вольного лица которой «балтийский 

ветерок мотает шарф» обедающего 

старичка-бомжа («с круглой боро-

дой, похожий на, блин, ну честно, до-

брого волшебника») и им подобных. 

И, главное, она хочет, чтоб мы про-

чли ее стихи, которыми перемежа-

ются наблюдения за городом. А это 

точно такие же наблюдения-впечат-

ления, только выстроенные столби-

ком, лишенные рифм и совсем не ли-

шенные «колибриевской» хрупко-

сти. «А что там арфа? /Не знаю, не 

знаю... /Да и бог с нею./ Флейта всег-

да девочка полунагая./ Арфа всегда 

фея». 

Инна вместе с читателем заходит в 

магазины, злится на бесконечные 

«24» на каждом углу, смеется над суе-

той в ближнем зарубежье, сидит в 

очереди в поликлинике...

Вокруг обыденность, а ей хочется в 

«Колибри». Но ... опять не получает-

ся! Неправильное и незабываемое 

время прошло, но Волковой, продол-

жающей сегодня карьеру певицы, 

есть много чего из того времени 

вспомнить — и нам рассказать. 

КИНО На экранах четвертая часть саги про Вуди и Базза Лайтера

Это вам не игрушки
МУЗЫКА Кого послушать и чем заняться на главных музыкальных 
фестивалях выходных

Рок-звезды потянут 
на мокрое место Алексей Литовченко

В 
метафизическом смысле 
«История игрушек» беско-
нечна — по причинам, опи-

санным еще Эриком Берном. Что-
то он там писал, кажется, про лю-
дей, которые играют в игрушки. 
Но все-таки серия, прославившая 
студию Pixar и открывшая новую 
эпоху анимации, вроде бы окон-
чательно закрывается четвертой 
частью. Хотя должна была за-
крыться третьей. 

Ковбой Вуди и его разноц-
ветная компания друзей пере-
ходят по наследству к новому 
ребенку, но перед этим он рас-
стается с подругой — эмансипи-
рованной пастушкой трехголо-
вой овцы, которую (вместе с ов-
цой) увозят в коробке в неиз-
вестном направлении. Идут 
годы, ребенок — девочка Бонни 
— подрастает и готовится пойти 
в первый класс. На ознакоми-
тельном занятии она мастерит 
из пластиковой вилки, пласти-
лина и проволоки Вилкинса. 

Тем самым девочка не просто 
совершает акт творения — Вил-
кинсу, мнящему себя мусором и 
стремящемуся вернуться назад, 
к истокам, к хтони и уютной 
гнили, предстоит нелегкий про-
цесс смены идентичности. В 
этом ему помогает Вуди, разъя-
сняя использованному однора-
зовому прибору его высшее 
предназначение — служить ре-

бенку. Так закладывается осно-
ва для последующей эволюции 
философии мультфильма. 

Сюжет берет очередной ви-
раж — и наставник с неофитом 
попадают в антикварную лавку, 
где их встречает кукла Габи, 
верховодящая небольшой ар-
мией жутеньких приспешников 
(по забавному совпадению 
«История игрушек 4» выходит в 
российский прокат параллель-
но ремейку «Детских игр») и 
жаждущая добраться до вну-
тренностей Вуди. Буквально. 

Продолжают множиться 
ипостаси игрушек, разновидно-
сти их взаимоотношений с чело-
веком. К самой распространен-
ной — конкретная игрушка при-
надлежит конкретному ребенку 
— во второй части добавилась 
игрушка как раритетный пред-
мет. Теперь же появляется нечто 
совершенно иное — свободная 
игрушка, не принадлежащая 
никому и одновременно при-
надлежащая любому ребенку. 

Игрушки, таким образом, 
обретают свободу выбора. Вы-
бора хозяина — чтобы этому хо-
зяину игрушка была действи-
тельно нужна, а не так, как было 
в первых двух частях. И выбора 
способа существования — мож-
но ведь, оказывается, жить при-
вольно, в свое удовольствие, не 
обременяя себя заботой о ма-
леньком непредсказуемом со-
здании, которое вырастет и за-
будет тебя. Игрушки-чайлдфри 
— звучит как несусветная чушь, 
согласитесь. 

Ну да, «История игрушек 4» 
— она изрядно странненькая, 
где-то немного страшноватая (с 
очевидными хоррор-элемента-
ми то есть), но в целом нельзя 
сказать, что в Pixar ее задумали 
из чисто корыстных побужде-
ний — говорят, идея появилась 
еще до премьеры триквела. По-
мимо прочего, здесь оконча-
тельно оформляются законы, по 
которым регулируется вселен-
ная франшизы. В частности, 

объясняется, почему игрушки, 
собственно, живые. 

Природа их, как видим на 
примере Вилкинса, дуальна: с 
одной стороны, одушевляет ку-
ски пластика детская фантазия 
— это божественное начало; с 
другой стороны, новосотворен-
ный Вилкинс идентифицирует 
себя как мусор — его тянет назад 
материальное начало. Соответ-
ственно, за первым этапом вну-
треннего развития игрушки, от 
темного неведения к осозна-
нию божественного начала, 
следует второй этап — осозна-
ние себя как отдельной ценно-
сти и осознание возможности 
этой ценностью самостоятель-
но распоряжаться. Притом 
ясное дело, что речь идет сов-
сем не об игрушках на самом 
деле. 

Pixar разлучает сразу не-
сколько поколений зрителей со 
знакомыми и любимыми с дет-
ства героями утрированно сен-
тиментальным финалом — что, 
пожалуй, вполне соответствует 
духу момента. Вот вам послед-
няя, самая глубокая анимаци-
онная притча. Тряпичный ков-
бой, астрорейнджер, такса-спи-
ралька, картофельные головы, 
трицератопс, тираннозавр, 
фарфоровая пастушка и не-
рвная вилочка научили нас все-
му, чему могли. Дальше — как в 
песенке: думайте сами, решайте 
сами.  

Александр Алексеев

П
редстоящие выходные 
будут урожайными на 
хорошие фестивали. Не-

смотря на то что в центральном 
регионе похолодало, а синопти-
ки обещают еще и дожди, орга-
низаторы готовятся к лучшему 
сценарию. Ведь они знают глав-
ное правило open-air — на фести-
валях нет плохой погоды, а есть 
плохая одежда.
«Дикая мята» 28 июня — 30 июня 
(Тульская область, деревня 
Бунырево). Билет на три дня стоит 
4500 рублей.

«Дикая мята», возможно, — 
наиболее комфортный open-air. 
Здесь везде работает wi-fi, ни-
когда не кончается вода в те-
плых душевых кабинах, а питье-
вая, как и кипяток, бесплатные. 
Здесь можно заряжать гаджеты, 
а жилая зона, где можно поста-
вить палатку, разбита на улицы, 
которые укреплены, там не ска-
пливаются дождевые лужи. А 
еще кроме обычного освещения 
на «Дикой мяте» есть сказоч-
ное: гигантские светящиеся фи-
гуры разных персонажей.

Впервые на фестивальном 
поле возведено пять сцен, это 
больше, чем на любом другом 
российском open-air. Для глав-
ной сделан новый дизайн — мас-
штабность и футуризм точно 
оценили бы писатели-фантасты.

Кого стоит послушать 
Баста — самый популярный 

рэпер России, празднуя в апре-
ле день рождения, три дня под-
ряд собирал аншлаги на трех са-
мых вместительных площадках 
Москвы. Но на open-air он еще 
не выступал. Дебютирует на 
«Дикой мяте». Рэпер пообещал, 
что с ним на сцену поднимутся 
почти два десятка гостей-музы-
кантов, имена сотоварищей 
пока не называет. 

А для «Мумий Тролля» вы-
ступление на «Дикой мяте» — 
первое в этом летнем сезоне. 
Ожидается, что основой про-
граммы станут альбом «Мор-
ская» и новые песни. Ну а пи-
терская группа Zventa Sventana 

представит новый диск «Мужа 
дома нету». Уже любопытно! 
Споет и «Аквариум». Но что 
именно — заранее неизвестно: 
Борис Гребенщиков составляет 
плей-лист обычно за полчаса 
до начала концерта. Уж очень 
много хороших песен накопи-
лось. 

Обратите внимание и на за-
рубежных звезд. Главных, пожа-
луй, две. Sister Bliss — та самая 
красавица блондинка из дуэта 
Faithless — клавишница, компо-
зитор и продюсер, ныне находя-
щаяся в европейском туре. И 
шотландская группа Primal 
Scream — легенда еще 90-х.

Недостатки: «Мята», может, 
оттого и дикая, что находится 
далеко — 140 километров от Мо-
сквы. Ехать можно с Курского 
вокзала — в направлении Тулы 
до станции Тарусская. Дальше — 

на маршрутках (билет обойдет-
ся в 150 рублей). 

— Обязательно возьмите неп-
ромокаемую обувь. Даже если 
дождь будет кратковременным, 
мокрые ноги испортят вам по-
ездку. Второе: конечно, дожде-
вик, полиэтиленовый или тка-
невый плащ. И конечно, теплые 
вещи на вечер и ночь, — настав-
ляет генеральный продюсер фе-
стиваля Андрей Клюкин. 

На что стоит обратить вни-
мание помимо музыки? В этом 
году на «Дикой мяте» снова по-
явятся «Зеленый базар» (для 
тех, кто придерживается здоро-
вого образа жизни), «Кинолек-
торий» (покажут фильмы и 
мультики). Впервые будет столь 
масштабная «Бьюти-зона».
Bosco Fresh Fest. Москва, 
Воробьевы горы. 29 июня, 
с 13.00 до 23.00.

Каждый год этот фестиваль 
меняет площадки. А в этом году 
станет немного ностальгиче-
ским, выбрав место неподалеку 
от Московского дворца пионе-
ров, где обозреватель «РГ» в 
детстве пел в хоре. Теперь хор 
будет народным: хороших арти-
стов на Bosco Fresh Fest ожида-
ется много. Гости смогут поста-
вить палатки на холмах и слу-
шать артистов оттуда.

Кого стоит послушать
Джеймс Блейк — романтич-

ный и симпатичный английский 
парень с гитарой, очень попу-
лярный в Европе. Рошин Мерфи 
— эпатажная и неистовая экс-со-
листка группы Moloko. Арти-
стичная, завораживающая, не-
предсказуемая и яркая — такие 
персоны и нужны для open-air.  
Споет и Монеточка. После аль-
бома «Раскраски для взрослых» 
можно ждать уже и новых песен.

Цена билетов: 3000 рублей 
на основную программу, кото-
рая завершится в 23.00. На ноч-
ную, которая продлится до 6.00, 
— 1500 рублей.  Четвертая часть анимационного фильма вышла в лидеры проката, собрав буквально за три дня в России и странах СНГ более 156 миллионов рублей. 

А К Ц Е Н Т

«История игрушек 4» — изрядно стран-
ный, немного страшноватый фильм, 
но нельзя сказать, что Pixar задумал 
его из чисто корыстных побуждений

БГ, очевидно, снова будет обращать-
ся к зрителям «братцы», смотреть со 
сцены добродушно и ободряюще.

Группа «Колибри» — один из симво-
лов отечественной музыки 90-х, 
яркий и характерный. 

Сергей Женовач и Александр Боровский, какими их увидел Александр 
Иванишин. Его фотовыставка станет одним из главных событий марафона.

Главные герои многосерийного фильма «25-й час» — журналистка и фоторе-
портер, в руках у которых оказались часы с волшебным свойством. 

с Сусанной Альпериной

ТВ

с Светланой Мазуровой

ФЕСТИВАЛЬ

Откроет фестиваль фильм Виктора 
Носкина «Ганза. Путь навстречу».

с Ириной Корнеевой

ТЕАТР

А К Ц Е Н Т

Bosco Fresh Fest в этом году станет 
ностальгическим: сцену установят непо-
далеку от Московского дворца пионеров
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ЭКОЛОГИЯ Санкт-Петербург передал Минприроды 
России свою часть мусорного полигона 
«Красный Бор»

Природе помогут
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

С
еверная столица завер-
шила первый этап пере-
дачи мусорного полигона 

«Красный Бор» в ведение Мин-
природы России. Соглашение о 
том, что ликвидацию экологи-
ческой угрозы в непосредствен-
ной близости от мегаполиса 
возьмет на себе федеральный 
центр, было подписано в рамках 
Петербургского международ-
ного экономического форума в 
начале июня.

Проблема «Красного Бора» 
волнует петербуржцев давно — 
расстояние от полигона до цен-
тра Северной столицы состав-
ляет всего 30 километров. Хи-
мические отходы со всей терри-
тории бывшего СССР начали 
свозить в Тосненский район Ле-
нинградской области еще в 
1969 году. Тогда участок выбра-
ли из-за близости залегания 
массива синих кембрийских 
глин, которые не позволяли бы 
токсичным веществам прони-
кать в почву (позднее выясни-
лось, что это не так). Захороне-
ние отходов проводили в специ-
альные котлованы — карты, сей-
час их насчитывается 70 — на 
площади в 73 гектара. Пять 
карт, заполненных жидкими от-
ходами, укрыты геомембраной, 
остальные засыпаны грунтом и 
засеяны травой. «Красный Бор» 
не принимает отходы уже пять 
лет, с 2014 года, однако с нако-
пленными 1,7 миллиона тонн 
опасных отходов необходимо 
что-то делать.

У Петербурга есть несколько 
подходящих идей, в том числе 
проект комплекса очистных соо-
ружений, в апреле этого года по-
лучивший положительное за-

ключение экологической эк-
спертизы, и проект создания 
противофильтрационной завесы 
по периметру полигона. Спра-
виться с ситуацией самостоя-
тельно город не может — большая 
часть полигона находится в соб-
ственности РФ, и лишь неболь-
шой участок принадлежит Пе-
тербургу как субъекту РФ. Толь-
ко на его содержание приходится 
тратить около 150 миллионов 
рублей в год. 

— Мы держим ситуацию под 
контролем, но чем быстрее на-
чнется реализация проекта и чем 
быстрее к ней подключатся феде-
ральные структуры, тем надеж-
нее мы обезопасим окружаю-
щую территорию, — заявил в на-
чале этого года врио губернатора 
Санкт-Петербурга Александр Бе-
глов.

Первым шагом в данном на-
правлении стало подписание со-
глашения о взаимодействии меж-

ду Министерством природных 
ресурсов и экологии РФ и прави-
тельством Северной столицы по 
вопросу передачи Санкт-Петер-
бургского государственного ка-
зенного учреждения «Дирекция 
по обеспечению безопасности 
гидротехнических сооружений 
полигона «Красный Бор» и его 
имущественного комплекса в ве-
дение Минприроды России. И вот 
на прошлой неделе министерству 
был передан комплект необходи-
мых документов. Параллельно 
обсуждается вопрос рекультива-
ции полигона. «Красный Бор» 
включен в федеральный проект 
«Чистая страна» национального 
проекта «Экология», ликвидиро-
вать эту «горячую точку» в мин-
природы обещают к 2024 году. 

Захоронение отходов проводили 
в специальные котлованы-карты, 
сейчас их насчитывается 70 
на площади в 73 гектара. 

А К Ц Е Н Т

Проблема «Красного Бора» волнует 
петербуржцев давно — расстояние 
от полигона до центра Северной столицы 
составляет всего 30 километров

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ

АО «ЕВРАЗ ЗСМК» уведомляет о проведении общественных 
обсуждений материалов оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) намечаемой деятельности по реконструкции (на-
ращивании дамбы) шламохранилища АО «ЕВРАЗ ЗСМК».

В период с 04.07.2019 г. по 05.08.2019 г. приглашаем заинте-
ресованных лиц ознакомиться с материалами оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности 
в электронном виде на сайте АО «ЕВРАЗ ЗСМК» http://rus.evraz.
com/fin-info/zsmk/zsmk_doc/

Указанные документы вместе со специальным журналом для 
регистрации вопросов и комментариев размещены в Комитете 
охраны окружающей среды и природных ресурсов Администра-
ции города Новокузнецка, каб.214, по адресу г. Новокузнецк, пр. 
Металлургов,44. 

Направить вопросы и комментарии в письменной форме 
можно по адресу:

— 654043, Российская Федерация, Кемеровская область, 
г.Новокузнецк, шоссе Космическое, д. 16, АО «ЕВРАЗ ЗСМК», 
контактное лицо – Мозгалев Алексей Вячеславович, тел. (3843) 
59-20-17, e-mail: Aleksey.Mozgalev@evraz.com.

— на электронную почту АО «ЕВРАЗ ЗСМК», zsmk@evraz.com.
Общественные слушания состоятся  07 августа 2019 г. в 18.00 

по местному времени в малом зале заседаний администрации За-
водского района г. Новокузнецка по адресу ул. Мориса Тореза, 
22Б, 1 этаж.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа 2-х квартир в г. Москве
извещение о проведении открытого аукциона в электронной форме 
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, 609-7622,  

inf@adm.gazprom.ru
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51,  

доб. № 422, a.kuznecova@etpgpb.ru
Дата проведения: 31.07.2019 в 12:00 МСК.
Прием заявок с 28.06.2019 с 12:00 по 29.07.2019 до 18:00 МСК.
Лот №1: 3-комн. квартира площадью 75,7 кв. м (ул. Грина, д. 1, 

корп. 1, кв. 168).
Начальная цена: 10 076 503 руб. НДС не облагается.
Задаток: 1 000 000 руб. НДС не облагается.
Лот №2: 5-комн. квартира площадью 112,1 кв.м (ул. Братеевская, 

д. 16, корп. 6, кв. 112).
Начальная цена: 13 829 777 руб. НДС не облагается.
Задаток: 1 383 000 руб. НДС не облагается.
Полная информация о торгах размещена на официальном  

сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.1995 г. №174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе» ПАО «Магнитогорский металлургический комбинат»  
(ПАО «ММК») совместно с Администрацией города Магни-
тогорска уведомляет о начале общественных обсуждений по 
объекту государственной экологической экспертизы — проек-
тной документации «ПАО «ММК». Доменный цех. Печь № 2. 
Реконструкция литейных дворов», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цели намечаемой хозяйственной деятельности:
— оптимизация технологического процесса;
— сокращение выбросов загрязняющих веществ в атмосферу;
— снижение запыленности на рабочих местах.
Месторасположение намечаемой деятельности: г. Маг-

нитогорск Челябинской области.
Наименование и адрес заказчика: ПАО «ММК», 455002, 

Челябинская область, г. Магнитогорск, улица Кирова, 93. Теле-
фон, факс: (3519) 24-24-88, 24-78-25.

Исполнитель проектной документации, включая материалы 
ОВОС: АО «МАГНИТОГОРСКИЙ ГИПРОМЕЗ» (455044, Челя-
бинская область, г. Магнитогорск, проспект Ленина, 68).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: апрель 2019 — июль 2019.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация г. Магнитогорска при содействии 
ПАО «ММК» и АО «МАГНИТОГОРСКИЙ ГИПРОМЕЗ».

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний: в письменном виде.
Ознакомиться с проектной документацией, включая 

материалы ОВОС, можно с 02.07.2019 по 31.07.2019 по адре-
су: Челябинская область, г. Магнитогорск, проспект Ленина, 68, 
кабинет 123.

Часы работы с 9.00 до 15.00 (понедельник — пятница, пере-
рыв на обед с 12.00 до 12.45).

Направить свои замечания и предложения можно по адресу: 
455044, Челябинская область, г. Магнитогорск, проспект Лени-
на, 68.

Срок предоставления замечаний: 30 дней с даты опубли-
кования настоящего извещения.

Общественные обсуждения состоятся 01.08.2019 в 10.00 по 
адресу: 455044, г. Магнитогорск, пр. Ленина, 68, кабинет 209.

Постановление администрации г. Магнитогорска 
о назначении общественных обсуждений от 26.06.2019 
№7581-П опубликовано на официальном сайте администрации  
г. Магнитогорска.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений до принятия решения о реали-
зации намечаемой хозяйственной деятельности и документи-
рование этих предложений в приложениях к материалам ОВОС 
обеспечивается представителем заказчика АО «МАГНИТОГОР-
СКИЙ ГИПРОМЕЗ» (455044, Челябинская область, г. Магнито-
горск, проспект Ленина, 68) в течение 30 дней после окончания 
общественного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ О НАЧАЛЕ ПРОЦЕССА ОЦЕНКИ 
ВОЗДЕЙСТВИЯ НА ОКРУЖАЮЩУЮ СРЕДУ 
по объекту: «Рекультивация существующего 

золоотвала Партизанской ГРЭС». 

Филиал «Приморская генерация» АО «ДГК» инфор-
мирует о начале процесса оценки воздействия на окру-
жающую среду (далее — ОВОС) по объекту: «Рекульти-
вация существующего золоотвала Партизанской ГРЭС».

Заказчик материалов ОВОС — филиал «Приморская 
генерация» АО «ДГК» (фактический адрес: 690034, г. Вла-
дивосток, ул. Фадеева, д. 47а, тел. +7(423)263-11-09).

Разработчик материалов ОВОС — ООО «Сибирьгид-
ротехпроект» (фактический адрес: 634041, г. Томск, пр. 
Кирова, д. 36, оф. 312, тел. +7 (3822) 43-01-50, e-mail: 
sibgidro@bk.ru).

Месторасположение намечаемой деятельности — 
существующий золоотвал Партизанской ГРЭС распо-
ложен на земельном участке с кадастровым номером 
25:33:180123:75 в Партизанском городском округе.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду — с июня по октябрь 2019 года.

Общественные обсуждения по материалам ОВОС 
предполагается проводить в форме слушаний совместно 
с администрацией Партизанского городского округа. О 
месте размещения материалов ОВОС и дате проведения 
общественных слушаний будет сообщено дополнитель-
но.

Техническое задание на проведение оценки воздейс-
твия на окружающую среду для объекта «Рекультивация 
существующего золоотвала Партизанской ГРЭС» до-
ступно с «26» июня 2019 года по адресу (далее по тексту 
— Адрес доступности ТЗ): Приморский край, г. Парти-
занск, ул. Садовая, д. 1, кабинет 14 с 8-30 до 17-30 еже-
дневно.

Замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц по техническому заданию на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду для 
объекта: «Рекультивация существующего золоотвала 
Партизанской ГРЭС» с указанием темы «ТЗ на ОВОС 
(Партизанская ГРЭС)» просим направлять до «31» июля 
2019 года в письменной форме по адресу местонахожде-
ния Разработчика, а также фиксировать в журналах уче-
та мнений и пожеланий, находящихся с «26» июня 2019 
года по адресу доступности ТЗ.

Утвержденное заказчиком техническое задание будет 
доступно до окончания процесса оценки воздействия на 
окружающую среду по адресу доступности ТЗ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Северная звезда» уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений объекта государственной экологической экс-
пертизы — проектной документации «Разработка Сырадасай-
ского каменноугольного месторождения. Отработка запасов 
угля на участке первоочередной отработки в пределах участка 
«Юго-Западный», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС). 

Строительство объекта планируется осуществлять на терри-
тории Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального райо-
на Красноярского края, 105 км юго-восточнее г. п. Диксон.

Цель намечаемой деятельности: добыча каменного угля 
на Сырадасайском месторождении, право пользования недра-
ми предоставлено ООО «Северная звезда» на основании ли-
цензии КРР 01887 ТР от 09.04.2008 г.

Исполнитель ОВОС: ООО «КПК».
Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-

щую среду: январь — июнь 2019 года.
Техническое задание на выполнение ОВОС и материалы 

ОВОС вместе с Журналами учета общественного мнения до-
ступны по следующим адресам: 

-
динская централизованная библиотечная система» по 

-
росова, д. 8 А, контактный тел.: 8 (39191) 5-49-04, время 
работы: пн.—вс. с 11.00 до 20.00;

-
ральная библиотека» по адресу: 647340, Красноярский 
край, г.п. Диксон, ул. Водопьянова, д. 13 «А», контактный 
тел.: 8 (39152) 2-42-27, время работы: пн. — выходной, 
вт. — пт. с 10.00 по 19.00, сб. — с 12.00 по 16.00;

Ненецкого муниципального района www.taimyr24.ru. 
Ознакомиться с Техническим заданием на выполнение 

ОВОС и материалами оценки воздействия на окружающую 
среду и оставить замечания и предложения в письменной фор-
ме с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубли-
кования данного объявления по указанным выше адресам.

Общественные обсуждения (в форме опроса) по Техничес-
кому заданию на выполнение ОВОС и материалам ОВОС на 
территории городского поселения Диксон будут проведены с 
26.06.2019 г. Опросные листы доступны по адресу: Красноярс-
кий край, г.п. Диксон, ул. Водопьянова, 13«А»; и интернет-сай-
те www.taimyr24.ru. По результатам проведения общественных 
обсуждений (в форме опроса) оформленные заинтересованной 
общественностью опросные листы будут включены в протокол 
общественных обсуждений (в форме слушаний) в качестве 
приложений.

 Общественные обсуждения (в форме слушаний) по Техни-
ческому заданию на выполнение ОВОС и материалам оценки 
воздействия на окружающую среду состоятся 31 июля 2019 
года в 15.00 местного времени по адресу: 647000, Красноярс-

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: администрация Таймырского 
Долгано-Ненецкого муниципального района (адрес: 647000, 
Красноярский край, Таймырский Долгано-Ненецкий муни-
ципальный район, г. Дудинка, ул. Советская, 35, тел./факс:  
8 (39191) 2-84-40).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о земельных участках, находящихся в государс-
твенной и (или) муниципальной собственности, располо-
женных в границах Особой экономической зоны промыш-
ленно-производственного типа «Липецк» на территории 
Грязинского и Елецкого муниципальных районов Липецкой 
области и не сданных в аренду:

Земельный участок с кадастровым номером: 
48:02:100 02 01:188 площадью: 5 645 574,00 кв.м.
Земельный участок с кадастровым номером: 
48:07:150 09 01:189 площадью: 12 336 100,00 кв.м.
Информацию о порядке оформления прав на земельные 

участки можно получить:
На сайтах: www.russez.ru  https://sezlipetsk.ru.
По телефону: +7 (4742) 51-53-83.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются объекты имущества
газотурбинной электростанции ГТЭС-4, 

г. Арамиль, ул. Клубная, д. 25 
(открытый аукцион на повышение)

Продавцы: ПАО «Газпром», ООО «Газпром трансгаз Ека-
теринбург» 8 (812) 609-78-71, 8(343) 359-72-23.

Организатор процедуры: ООО ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/, 
8 (495) 276-00-51, 8-800-100-66-22.

Заявки принимаются с 28.06.2019 г. c 11:00 (МСК) 
по 29.07.2019 г. до 18:00 (МСК).

Дата проведения процедуры: 31.07.2019 г. в 11:00 
(МСК).

Начальная цена: 39 453 000,00 кроме того НДС.
Продажа единым лотом.
Полная информация размещена на сайтах Организатора и 

Продавца.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о наличии свободных 
земельных участков на территории ОЭЗ 

ППТ «Калуга»
Земельные участки для размещения промышленных 

объектов на территории  ОЭЗ ППТ «Калуга».
На территории ОЭЗ ППТ «Калуга» инвесторы получают 

подготовленные участки запрашиваемой площади со всей 
необходимой инфраструктурой.

№ Кадастровый 
номер

Площадь, 
га. № Кадастровый 

номер
Площадь, 

га.
Площадка 
в Людиновском 
районе

Площадка 
в Боровском 
районе

1 40:12:070101:126 15,05 8 40:03:040202:5 10,27
2 40:12:070101:127 0,16 9 40:03:040302:17 83,36
3 40:12:070101:122 113,79 10 40:03:040302:20 45,71
4 40:12:070101:123 2,12 11 40:03:040302:22 84,74
5 40:12:070101:124 3,58 12 40:03:040302:23 52,83
6 40:12:070101:125 26,33 13 40:03:000000:1561 113,63
7 40:12:000000:191 9,50 14 40:03:046000:5 0,07

По вопросам получения статуса резидента: 
+7 (4842) 70-50-70; office@oez.kaluga.ru; www.oez.kaluga.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «РН-БашНИПИнефть» совместно с Администрацией 
МР Туймазинский район РБ уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений по объектам государственной экологи-
ческой экспертизы: «Реконструкция системы ППД Серафи-
мовского нефтяного месторождения (2019 год)», «Реконструк-
ция системы ППД Копей-Кубовского нефтяного месторожде-
ния (2019 год)», включая техническое задание (ТЗ) на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду, предваритель-
ные материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС), проектную документацию (ПД). Цель намечаемой 
деятельности: добыча, сбор и транспортировка добываемой 
продукции скважин. Месторасположение намечаемой де-
ятельности: МР Туймазинский район РБ. Наименование и 
адрес заявителя: ООО «РН-БашНИПИнефть», РБ, г. Уфа, 
ул. Ленина, 86/1. Примерные сроки проведения оценки воз-
действия на окружающую среду: с 01.02.2019 г. до 
10.10.2019 г. Орган, ответственный за организацию обще-
ственных обсуждений: Администрация МР Туймазинский 
район РБ, г. Туймазы, ул. Островского, 34. Контакты: ООО 
«РН-БашНИПИнефть», г. Уфа, ул. Ленина, 86/1, Умрихин А.А., 
тел. 8(347) 262-02-10; ООО «Башнефть-Добыча», РБ, г. Уфа, ул. 
Карла Маркса, 30, к. 1, Ихсанов Р.К., тел. 8(347)214-49-96. Фор-
ма общественных обсуждений: слушания. Форма представ-
ления замечаний: устная, письменная. Ознакомиться с ма-
териалами объектов экспертизы, направить замечания и 
предложения можно по адресу: г. Туймазы, ул. Островского, 
34, Администрация МР Туймазинский район РБ, тел. 
8 (34782) 7-17-84 (понедельник-пятница). Сроки размещения 
материалов: с 28.06.2019 — ТЗ, с 29.07.2019 — ОВОС, ПД. Об-
щественные обсуждения состоятся: 29.08.2019 г. в 10.00, 
с. Серафимовский, Советская площадь, д. 5, Сельский дом куль-
туры и в 15.00 с. Туктагулово, ул. Центральная Сельский дом 
культуры соответственно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение 
о проведении общественных обсуждений 

в форме общественных слушаний
АО «Управление отходами-НН» и Администрация Городецкого 

муниципального района информирует о проведении обществен-
ных обсуждений по материалам  оценки воздействия намечаемой 
деятельности на окружающую среду и  Проекта вывода из эксплуа-
тации Мусоросортировочного комплекса с межмуниципальным по-
лигоном для размещения непригодных к переработке ТБО на терри-
тории Городецкого района Нижегородской области расположенно-
го по адресу: Нижегородская область, Городецкий район, Смольков-
ское с/с в 1450 м на юго-восток от д. Скородум с учетом изоляции 
отработанных карт на этапах эксплуатации объекта  в форме обще-
ственных слушаний.

Цель намечаемой деятельности: вывод из эксплуатации Му-
соросортировочного комплекса с межмуниципальным полигоном 
для размещения непригодных к переработке ТБО на территории Го-
родецкого района Нижегородской области, расположенного по ад-
ресу: Нижегородская область, Городецкий район, Смольковское с/с 
в 1450 м на юго-восток от д. Скородум с учетом изоляции отработан-
ных карт на этапах эксплуатации объекта.

Местоположение намечаемой деятельности: Нижегородс-
кая область, Городецкий район, Смольковское с/с в 1450 м на юго-
восток от д. Скородум.

Проектные организации: ЗАО «Зиверт»,603000, г.  Нижний 
Новгород, ул. Костина, 4, контактное лицо: Гусева Н. С.  
тел.: 8 (831) 278-69-10.

ООО «Золотое Сечение», 603136, Нижегородская область, город 
Нижний Новгород, бульвар Академика Королева Б. А., дом 4, поме-
щение п1, контактное лицо: Кислицин С.С. тел.: +7 (831) 422-01-81

Заказчик и ответственный за организацию общественных 
обсуждений в форме общественных слушаний: АО «Управле-
ние отходами-НН», ответственный: Янина М. В.

С документацией можно ознакомиться в течение 30 дней со дня 
опубликования данного информационного сообщения по адресу: 
Нижегородская область, г. Нижний Новгород, ул. Суетинская, 1а, с 
9.00 до 18.00 в рабочие дни, тел.: +7 (831) 288-88-77, на сайте компа-
нии http://www.uo-nn.ru в разделе «Новости» или на сайте  
Администрации Городецкого муниципального района  
https://gorodets-adm.ru в разделе «Новости». 

Общественные слушания состоятся: 30 июля 2019 года в 
14.00 в большом зале Администрации Городецкого района по 
адресу: 606500, Нижегородская область, Городецкий район, г. Го-
родец, пл. Пролетарская, д. 30.

Замечания и предложения в отношении документации объекта 
государственной экологической экспертизы принимаются до 
30.08.2019 г. включительно в письменной форме с 9.00 до 
17.00 ежедневно в рабочие дни или путем направления почтой по 
адресу: Нижегородская область, г. Нижний Новгород, ул. Суетинс-
кая, 1а, или на электронную почту: info@uonn.ru 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

29 июля 2019 года в 17.00 в Центральной городской 
публичной библиотеке имени А.П. Чехова, расположенной 
по адресу: г. Таганрог, ул. Греческая, 105, администрацией 
города Таганрога будут проводиться общественные обсуж-
дения (в форме общественных обсуждений) материалов 
оценки воздействия на окружающую среду по объекту: «Ло-
кальная очистная станция дождевых вод Южного мола пор-
та Таганрог».

Целью намечаемой деятельности является очистка дож-
девых вод Южного мола порта Таганрог.

Месторасположение объекта — г. Таганрог, пер. Комсо-
мольский Спуск, 2.

Наименование и адрес заказчика: ФГУП «Росморпорт» 
Азовский бассейновый филиал Таганрогское управление, 
347922, г. Таганрог, пер. Комсомольский Спуск, 2.

Наименование и адрес разработчика проектной докумен-
тации: ООО «Южная строительная лаборатория», 344006, 
г. Ростов-на-Дону, ул. Суворова, д. 65, оф. 2.

Форма проведения общественных обсуждений — обще-
ственные обсуждения.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений — администрация города Таганрога в лице отдела 
по охране окружающей среды и природных ресурсов.

С материалами оценки воздействия на окружающую 
среду по объекту государственной экологической эксперти-
зы можно ознакомиться до 29.07.2019 в отделе по охране 
окружающей среды и природных ресурсов администрации 
города Таганрога (по адресу: ул. Петровская, 73, к. 705) с 
понедельника по пятницу с 9.00 до 18.00, перерыв с 13.00 
до 14.00. Замечания, предложения, рекомендации и вопро-
сы можно оставить в Журнале учета замечаний, предложе-
ний, рекомендаций и вопросов участников общественных 
обсуждений, доступном по вышеуказанному адресу, или 
направить в адрес заказчика и разработчика.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации от 
23.11.1995 г., №174-ФЗ «Об экологической экспертизе» ПАО «Маг-
нитогорский металлургический комбинат» (ПАО «ММК») совместно 
с Администрацией города Магнитогорска уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений по объекту государственной экологической эк-
спертизы — проектной документации «ПАО «ММК». Строительство 
новой аглофабрики», включая материалы оценки воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС).

Цели намечаемой хозяйственной деятельности:
— улучшения эффективности работы доменного цеха  

ПАО «ММК»;
— повышения качества производимого агломерата за счет уста-

новки нового оборудования для качественного усреднения исходных 
компонентов шихты;

— обновления основных фондов (с выводом из эксплуатации фи-
зически и морально устаревшей аглофабрики №4);

— минимизации негативного воздействия агломарационного про-
изводства на окружающую природную среду (за счет размещения 
аглофабрики на новой удаленной от жилой застройки площадки и 
применения эффективного газоочистного оборудования).

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Магни-
тогорск Челябинской области, район цеха подготовки аглошихты  
ГОП ПАО «ММК».

Наименование и адрес заказчика: ПАО «ММК», 455002, Челя-
бинская область, г. Магнитогорск, улица Кирова, 93. Телефон, факс: 
(3519) 24-24-88, 24-78-25.

Исполнитель проектной документации, включая материалы 
ОВОС: АО «МАГНИТОГОРСКИЙ ГИПРОМЕЗ» (455044, Челябин-
ская область, г. Магнитогорск, проспект Ленина, 68).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: апрель 2019 г. — сентябрь 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация г. Магнитогорска при содействии  
ПАО «ММК» и  АО «МАГНИТОГОРСКИЙ ГИПРОМЕЗ».

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Форма предоставления замечаний: в письменном виде.
Ознакомиться с проектной документацией, включая мате-

риалы ОВОС, можно с 02.07.2019 г. по 31.07.2019 г. по адресу: Челя-
бинская область, г.Магнитогорск, проспект. Ленина, 68, кабинет 123.

Часы работы с 9.00 до 15.00 (понедельник – пятница, перерыв на 
обед с 12.00 до 12.45).

Направить свои замечания и предложения можно по адре-
су: 455044, Челябинская область, г. Магнитогорск, проспект.  
Ленина, 68.

Срок предоставления замечаний: 30 дней с даты опубликова-
ния настоящего извещения.

Общественные обсуждения 01.08.2019 г. в 11.00 по адресу: 
455044, г. Магнитогорск, пр. Ленина, 68, кабинет 209.

Постановление администрации г. Магнитогорска о назна-
чение общественных обсуждений от 26.06.2019 г. №7582-П опуб-
ликовано на официальном сайте администрации г.Магнитогорска.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений до принятия решения о реализации 
намечаемой хозяйственной деятельности и документирование этих 
предложений в приложениях к материалам ОВОС обеспечивается 
представителем заказчика АО «МАГНИТОГОРСКИЙ ГИПРОМЕЗ» 
(455044, Челябинская область, г. Магнитогорск, проспект Ленина, 
68) в течение 30 дней после окончания общественного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
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WWW.RG.RU
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ОБРАЗОВАНИЕ Завершен 
отбор в классы 
информационных 
технологий

Шаг в будущее

Сергей Жуков 

Отбор учеников в IT-классы, которые откроются в шко-
лах с 1 сентября, завершен. Об этом журналистам вчера 
сообщила директор Московского центра технологиче-
ской модернизации образования Марианна Лебедева.

В школах Москвы, напомню, созданы академиче-
ские, инженерные, медицинские и кадетские классы. С 
нового учебного года добавится еще и IT-профиль. Его 
департамент образования и науки запускает вместе с 
высокотехнологичными компаниями и вузами. В их чи-
сле — Высшая школа 
экономики, МФТИ, 
МГТУ имени Баума-
на. Школьники бу-
дут углубленно из-
учать информатику, 
математику и физи-
ку. Придется им ос-
воить и одно из ше-
сти направлений, 
выбранных школой. 
К примеру, дети мо-
гут придумывать и 
разрабатывать новые компьютерные программы, ан-
тивирусы и другие «умные» проекты. Для этого во всех 
школах-участницах заработают так называемые IT-по-
лигоны. Вузы же подготовили свои курсы с лекциями и 
мастер-классами, а крупные компании готовы пригла-
шать детей на экскурсии и стажировки.

О количестве классов департамент пока говорит 
осторожно, поскольку в некоторых школах могут на-
брать сразу по два. Цифры чиновники обещают на-
звать в ближайшее время. Конкурсный отбор уже за-
вершен. Первый этап, в котором участвовали более 
3300 девятиклассников, прошел 17 июня. Ребятам 
предложили задания по физике и математике. Второй 
тур состоялся 24 июня. В него прошли 2090 учащихся. 
Их уже проверили на знание информатики. Учеников с 
лучшими результатами и зачислят в IT-классы. 

АКТУАЛЬНО Общественная 
палата Москвы 
подключилась к выборам 
в столичный парламент

Фальшивка 
не пройдет

Ангелина Зеленькова

Общественная палата Москвы и Московская город-
ская избирательная комиссия решили объединить 
контроль за выборами депутатов в Мосгордуму VII со-
зыва. Под соглашением, подписанным на этот счет, по-
ставили подписи председатель Мосгоризбиркома Ва-
лентин Горбунов и председатель ОП Константин Рем-
чуков.

«Цель нашего соглашения — дальнейшая реализа-
ция закона о народном контроле и наделение Общест-
венной палаты еще одной функцией такого контроля. 
Ее представители войдут в рабочие группы Мосгориз-
биркома и будут задействованы в решении острых за-
дач, в частности, в выявлении недобросовестных под-
писей, собранными 
самовыдвиженца-
ми», — рассказал 
Константин Ремчу-
ков.

Валентин Горбу-
нов отметил, что 
Мосгоризбирком 
уже много лет тесно 
сотрудничает с Об-
щественной пала-
той. Новый доку-
мент позволит ее 
членам присутство-
вать на заседаниях 
Мосгоризбиркома по регистрации кандидатов, обме-
ниваться информацией по работе окружных избира-
тельных комиссий, а также участвовать в работе по 
проведению эксперимента с электронным голосовани-
ем на выборах в столичный парламент. 

Напомню, дистанционное голосование пройдет в 
Москве в этом году 8 сентября в трех избирательных 
округах: первом (Зеленоград), десятом (районы Биби-
рево, Лианозово, а также поселок Северный) и тридца-
том (Центральное и Южное Чертаново). Их выбрали 
сами жители с помощью портала «Активный гражда-
нин». Система для голосования разработана и сейчас 
готовится к проверке на надежность.

Подписанное соглашение также дает палате право 
участвовать в разборе жалоб, поступивших от избира-
телей во время выборов, отметил зампредседателя Об-
щественной палаты Алексей Венедиктов. «В рабочую 
группу Мосгоризбиркома по жалобам войдут от нас 
три эксперта — член Совета при президенте РФ по меж-
национальным отношениям Ольга Кириллова, художе-
ственный руководитель Театра мюзикла Михаил 
Швыдкой, а также политик Владимир Рыжков. Если 
при разборе жалоб у двух из этих троих возникнут 
сомнения, что кандидату отказали правомерно, они 
вынесут вопрос на рассмотрение Общественной пала-
ты и мы разберем ситуацию с партиями и Мосгориз-
биркомом», — пояснил он. В случае обоснованности 
сомнений ОП обратится в Мосгоризбирком с просьбой 
пересмотреть решение. 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Юлиана Княжевская о публичных слушаниях 
по реновации, промзонах и других вопросах развития столицы

Московская высота
Любовь Проценко

В 
редакции «Россий-
ской газеты» побыва-
ла на «Деловом за-
втраке» председатель 
Москомархитектуры 
Юлиана Княжевская. 
Разговор шел о том, 
как меняется облик 
Москвы. А начался ди-

алог с обсуждения самого мас-
штабного проекта столицы — ре-
новации жилого фонда. Именно 
она по-прежнему вызывает 
больше всего вопросов, что не 
удивительно: ведь в ходе его ре-
ализации новые квартиры 
должны получить примерно 
один миллион москвичей.

Юлиана Владимировна, в Мо-
скве прошли публичные слу-
шания по проектам ренова-
ции первых 18 районов. Как со-
общил заммэра Москвы по во-
просам градостроительной 
политики и строительства 
Марат Хуснуллин, в ходе их 
обсуждения жители города 
высказали 105 тысяч предло-
жений и замечаний. Что они 
собой представляют? А глав-
ное — как власти намерены 
реагировать на них?

ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ: Сейчас к нам 
поступило уже более 150 тысяч 
предложений. Большая часть го-
рожан — процентов 70 — поддер-
живают представленные им 
проекты. Так и пишут: «Поддер-
живаю реновацию» или «Я за 
реновацию». Остальные 30 про-
центов предложений касаются 
развития конкретных террито-
рий. И это объяснимо, так как, 
знакомясь с проектом плани-
ровки, жители узнают, как бу-
дет выглядеть их обновленный 
квартал, обновленный район 
после реновации. Где пройдут 
дороги, новые проезды, удобно 
ли будет ходить от дома до дет-
сада или поликлиники. Москви-

чи стремятся подсказать, что 
здесь можно сделать еще для 
комфортной жизни. Прозвуча-
ло очень много интересных и 
полезных идей. Например, жи-
тели Бабушкинского района по-
сетовали, что детские досуго-
вые и социальные учреждения 
расположены в подвальных по-
мещениях пятиэтажек. В то же 
время в районе есть дома, во-
шедшие в программу ренова-
ции, которые после расселения 
сохранят как представляющие 
градостроительную ценность. 
Жители района предложили по-
сле реставрации и капитально-
го ремонта разместить там дет-
ские учреждения.

В целом в ходе активной ра-
боты с Архнадзором и Общест-
венной палатой Москвы приня-
то решение о сохранении 218 
таких историко-градострои-
тельных объектов. Эти дома не 
являются памятниками куль-
турного наследия, но для сохра-
нения исторической застройки 
и узнаваемого облика обнов-
ленных районов они нужны. В 
процессе реновации их, конеч-
но, отремонтируют. А вот как 
использовать дальше, решается 
в каждом случае отдельно. Так 
что предложение горожан ока-
залось вполне дельным. 

В Измайлово — другая исто-
рия. Разрабатывая проект пла-
нировки по реновации, архи-
текторы решили дать новый им-
пульс для развития «Верниса-
жу» и предусмотрели для него 
новую площадку, чтобы выста-
вочный комплекс мог увели-
чить свою площадь. На прежнем 
же месте запланировали дорогу, 
которая обеспечит хороший 
подъезд от нового квартала к 
метро Партизанская. Жителям 
не безразлична судьба своего 
района, в частности «Верниса-
жа», на этапе экспозиции они 

высказали свои мнения, кото-
рые переданы проектировщи-
кам. Это побудило нас отложить 
публичные слушания и прора-
ботать новые варианты тран-
спортной схемы этого квартала. 

Еще один пример — проект в 
Северном Тушино. Там в одном 
из кварталов запланирован 
ФОК площадью 4,5 тысячи кв м. 
Жители района просили увели-
чить площадь здания и добавить 
функцию досугового центра. Бу-
дем смотреть и постараемся 
учесть пожелания жителей.

Вопрос от жителей Свиблово. 
Они пишут, что во время об-
суждения проекта реновации 
власти обещали взамен сне-
сенных пятиэтажек постро-
ить небольшие дома — в основ-
ном 7—14-этажные. Но, судя 
по проектам, появляется 
большое количество высоток. 
Это не может не волновать 
горожан.

ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ: В проектах 
планировки территорий по про-
грамме реновации, прошедших 
публичные слушания, порядка 
75—80% всей застройки — дома в 
пределах 16 этажей.

Высотные секции в разноэ-
тажных домах выступают лишь 
доминирующим акцентом, что-
бы на смену одной однообраз-
ной массовой застройке не при-
шла точно такая же другая. До-
минанты планируется постро-
ить по соседству, на свободных 
территориях, принадлежащих 
городу.

Может быть и другая ситуа-
ция. Например, в Бутырском 
районе предусмотрено строи-
тельство 40-этажного дома на 
улице, где дома повышенной 
этажности построены еще по 
первой программе сноса домов 
первого периода индустриаль-
ного домостроения. Здесь его 
цель — не нарушить уже сформи-
рованный архитектурный ан-

самбль и создать узнаваемый 
силуэт района.

Эксперты говорят, что плот-
ность населения в районах ре-
новации по расчетам должна 
была вырасти не более чем в 
два с половиной раза. А факти-
чески что получается?

ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ: Если мы гово-
рим про увеличение количества 
населения в районах, то по раз-
рабатываемым проектам се-
рьезного прироста внутри рай-
она не предвидится. В среднем 
он составит не более 4 процен-
тов. Если мы говорим про плот-
ность застройки, то дома, кото-
рые строятся по программе ре-
новации, по площади больше. 
Кстати, когда мы представляли 
первые проекты планировки, 
некоторые решили, что увели-
чение площадей новой застрой-
ки по сравнению с существую-
щими как раз и означает уплот-
нение. Нот это не так. Мы не раз 
говорили, что переселяемым 
жителям гарантирована жилая 
площадь новой квартиры не ме-
нее той, что была у них в пятиэ-
тажке. Но в многоквартирном 
доме есть еще и другие помеще-
ния — коридоры, санузлы, кла-
довки, лоджии и другие, кото-
рые должны соответствовать 
современным требованиям. 
Площадь этих сегментов, без-
условно, выше. Кроме того, пра-
вительство Москвы гарантиро-
вало, что каждый переселенец 
вправе докупить площадь до 
100 квадратных метров. Нако-
нец, увеличение площади новой 
застройки происходит за счет 
вспомогательных объектов: 
лифтовых холлов, технических 
этажей, пожарных переходов и 
других. Поэтому некорректно 
сравнивать жилые площади су-
ществующей застройки и про-
ектные в новых домах.

Реновация онлайн 
Вы упомянули Бабушкинский 
район. Его жители в письме в 
«РГ» пожаловались, что для 
проведения публичных слуша-
ний у них был выбран слиш-
ком маленький зал одной из 
школ. По этой причине далеко 
не все желающие смогли при-
нять в них участие.

ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ: Действитель-
но, активность москвичей ока-
залась очень высокой. Как пра-
вило, собрания участников пу-
бличных слушаний проводятся 
в социальных объектах: шко-
лах, центрах обслуживания и 
управах. К сожалению, они не 
способны принять большое ко-
личество людей. Мы учтем это 
при подборе помещений на сле-
дующих слушаниях. И уже сей-
час ввиду популярности собра-
ний участников мы организо-
вываем дополнительные пло-
щадки с прямой трансляцией и 
возможностью передать вопрос 
в основной зал. 

Важно, что озвучить свое 
мнение жители могут на любом 
этапе слушаний. За неделю до 
собрания проводится экспози-
ция, где специалисты и экспер-
ты отвечают на вопросы, при-
нимают отзывы горожан. А по-
сле собрания еще в течение не-
дели москвичи направляют 
свои предложения организато-
рам слушаний. Все обращения 
рассматриваются и передаются 
проектировщикам.

Но сама история наталкива-
ет и на другую мысль. Думаю, 
москвичи созрели для того, что-
бы публичные слушания и по 
реновации, и по любым другим 
общественно значимым объек-
там проводились в электронном 
виде. Они уже привыкли полу-
чать практически все госуслуги 
в режиме онлайн, не выходя из 
дома. Почему бы не сделать для 
них таким же доступным и обсу-
ждение проектов реновации?.

Когда это  станет реальным?
Ю Л И А Н А  К Н Я Ж Е В С К А Я :  Думаю, до 
конца года. Сейчас мы прораба-
тываем вопросы создания рав-
ных условий для всех москви-
чей. Молодые с удовольствием 
пользуются и «Фейсбуком», и 
«Инстаграмом», и «Твитте-
ром». Но надо подумать и о 
представителях старшего поко-
ления, чтобы им тоже было 
удобно принимать участие в пу-
бличных слушаниях. Полагаю, 
им помогут в этом МФЦ или 
другом месте, где можно позна-
комиться со всеми материами.

Если посмотреть со спутни-
ка на пятиэтажки, которые 
попали под снос, они просто 
утопают в зелени. Постро-
ить на их месте новый ми-
крорайон, не уничтожив ее, 
видимо, невозможно.

ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ: Поэтому и 
предусмотрены в районах рено-
вации повышенные стандарты 
благоустройства. То есть дву-
кратное увеличение высажен-
ных деревьев и кустарников. 

А с парковками как разре-
шится проблема? Они дефи-
цитны и в пятиэтажных до-
мах. Какое чудо должно прои-
зойти, чтобы на том же ме-
сте можно было поставить 
больше машин для нового 
16-этажного дома?

ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ: Новые квар-
талы формируются по принци-
пу «двор без машин». Такое по-
желание высказали большинст-
во москвичей, когда принимали 
программу реновации. Для раз-
мещения машин предусмотре-
но три варианта. Первый — кар-
маны, специально предусмо-
тренные для парковки автомо-
билей во внутриквартальных 
проездах. Второй — подземные 
паркинги в жилых домах. И тре-
тий вариант — использование 
для строительства отдельно сто-
ящих паркингов на соседних де-
прессивных территориях пром-
зон. Их в этой части города мно-
го. Поставить машину в новом 
квартале, спланированном по 
принципам проницаемости, с 
новой системой улиц, будет го-
раздо проще. Признаем: сейчас 
в большинстве случаев авто у 
домов стоят либо прямо на газо-
нах, либо во дворах так, что 
пройти к подъезду трудно. 

Еще  вопрос: что будет с не-
жилыми помещениями на 
первых этажах пятиэта-
жек? Есть опасения, что в но-
вые кварталы придут  сете-
вики и малому бизнесу конец.

ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ: Совершенно 
напрасные опасения. В феде-
ральном законе о реновации 
четко прописано, что собствен-

никам этих помещений может 
быть представлено равноцен-
ное по площади помещение в 
новом доме. То есть если у вла-
дельца был магазинчик площа-
дью 50 «квадратов», то он и по-
лучит свои 50 «квадратов». Хо-
чет получить деньги и открыть 
торговлю в другом месте? По-
жалуйста. Это его право, полу-
чит стоимость своей недвижи-
мости по рыночной цене. Важ-
но то, что в новых домах все 
первые этажи нежилые, где мо-
гут открыться магазины, па-
рикмахерские, пункты бытово-
го и социального обслужива-
ния, досуговые и спортивные 

центры и многое другое. При 
этом для удобства жителей 
вход в них предусматривается 
не со двора, а с внешней сторо-
ны дома.

Что происходит сейчас с эк-
спериментальными проек-
тами — победителями меж-
дународного конкурса архи-
текторов по реновации?

ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ: Все пять кон-
цепций дорабатываются. С уче-
том пожеланий москвичей, вла-
стей, архитектурного сообще-
ства. Площадки, для которых 
они разработаны, очень боль-
шие — каждая по 100 гектаров. 
Для того чтобы обработать та-
кую огромную территорию и 
учесть все замечания, требует-
ся время. К осени, я думаю, эта 
работа будет закончена. Инте-
ресно, что многие градострои-
тельные новинки, которые ис-
пользовали авторы этих проек-
тов, сейчас берут на вооруже-
ние и другие архитекторы. Нео-
бычные внутриквартальные 
проходы, сетку улиц, при кото-
рой  дома расположены в пеше-
ходной доступности от метро, и 
многие другие интересные гра-
достроительные подходы.

Когда же все москвичи позна-
комятся с проектами ренова-
ции своих кварталов? 

ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ: Планируем 
провести публичные слушания 
всех 89 проектов планировки 
территоррии до конца года. 

Выяснилось, что в проект ре-
новации попали москвичи, ко-
торые хотели бы сменить 
место жительства. Скажем, 
переехать поближе к работе, 
к месту проживания родите-
лей или просто сменить лан-
дшафт за окном. Город идет 
таким горожанам навстре-
чу? Может предоставить 
квартиру в другом районе?

ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ: Это возмож-
но только в том случае, если 
сам житель захочет переехать в 
другой район. Но большинство 
горожан хотят остаться на сво-
ей территории, где хорошо зна-
ют все — магазины, детсады, по-
ликлиники,  спортобъекты 
и т.д.

Промзоны оживают
Поговорим еще о столичных 
промзонах. На их долю по-
прежнему приходится до-
вольно ощутимая часть горо-
да — 18,8 тыс. гектаров. Зем-
ля, как известно, в столице 
очень дорогая. И тем удиви-
тельнее видеть, как десяти-
летиями она здесь никак не 
используется. Взять Нага-
тинский затон. Был судо-
строительный завод. Пере-
стал работать еще в 1991 
году. Место прекрасное — Мо-
сква-река, Коломенская набе-
режная, метро рядом, Третье 
транспортное кольцо всего в 
километре. И вот 26 лет  ни-
чего там не происходит.

ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ: В одной части 
этой промзоны уже построен 
жилой квартал с полноценной 
социальной инфраструктурой. 
В другой части строительство 
ведется  — там будет общест-
венно-жилая застройка со все-
ми необходимыми для жителей 
объектами инфраструктуры.

Но ведь похожая картина и во 
многих других промзонах. 
Масштабная стройка на 
ЗИЛе выглядит на этом фоне 
больше исключением.

Ю Л И А Н А  К Н Я Ж Е В С К А Я :  Развитие 
ЗИЛа действительно очень 
сильно продвинулось. Открыли 
Ледовый дворец, парк, сдается в 
эксплуатацию жилье. Проекти-
руется набережная Марка Ша-
гала. Но в ближайшее время, 
надеюсь, изменится ситуация и 
в других промышленных зонах. 
Три года назад были внесены из-
менения в Градостроительный 
кодекс РФ о комплексном раз-
витии территории (КРТ). Этот 
институт  и призван стимулиро-
вать собственников неэффек-
тивно используемых террито-
рий ими по-настоящему занять-
ся и начать развивать. Если же 
владельцы не могут или не хотят 
этого делать, город может изъ-
ять земли и сам заняться их раз-
витием.

Есть уже примеры изъятия 
участков?

ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ: Пока нет. За-
кон серьезный, все-таки речь 
идет об изъятии собственно-
сти. Потребовалась разработ-
ка целого ряда подзаконных 
актов и сейчас в них вносятся 
изменения, чтобы увязать друг 
с другом нормы разных зако-
нов. Но зайти на сайт, чтобы 
посмотреть,  попала ли их 
промзона в зону действия КРТ, 
собственники могут уже сей-
час. 

А действующие предприя-
тия? Как они себя чувствуют 
в Москве? Занимаются ли 
развитием своих террито-
рий? Или живут одним днем? 
К примеру, такие, как Остан-
кинский молзавод, Останкин-
ский пивоваренный завод, 
Останкинский мясоперераба-
тывающий? Все они располо-
жены по соседству друг с дру-
гом в Бутырском районе. 

ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ: Предприятия 
развиваются, имеют действую-
щее производство с реальными 
рабочими местами и доходами. 
Город таким предприятиям 
предоставляет  множество 
льгот. Правила землепользова-
ния и застройки, принятые ра-
нее, упростили процедуру по-
лучения градостроительной 
документации, разрешили су-
щественно увеличить плот-
ность застройки на своих тер-
риториях. А что именно стро-
ить в рамках развития своей 
территории по профилю реша-
ет сам собственник. За два по-
следних года мы получили по-
рядка 200 заявок на развитие 
своих территорий от владель-
цев предприятий и заводов и 
выдали ГПЗУ с градостроитель-
ным потенциалом общей пло-
щадью более 10 млн кв. м . Раз-
умеется, речь идет о развитии 
промышленной функции для 
создании новых высокотехно-
логичных рабочих мест. 

Юлиана Княжевская: Зелени 
в обновленных районах предусма-
тривается в 2 раза больше, чем 
 сейчас.

А К Ц Е Н Т

В проектах планировки территорий 
по программе реновации, прошедших 
публичные слушания, порядка 
75—80 %  всей застройки — дома 
в пределах 16 этажей.

А К Ц Е Н Т

До конца этого года может быть решен 
вопрос о проведении в Москве публич-
ных слушаний в электронном виде 

Ключевой вопрос

И последний вопрос. Какова судьба одного из самых длительных в Мо-
скве долгостроев — котлована на площади Павелецкого вокзала? Там 
планировалось построить гигантский торгово-развлекательный ком-
плекс. Потом стало ясно, что его сооружение грозит столице транспор-
тным коллапсом. Стройку запретили, а яма почти в самом центре Мо-
сквы так и стоит. Долгое время она была объектом судебных разборок. 
Юлиана Княжевская | На месте котлована появится транспортно-пе-

ресадочный узел с большим парком на поверхности и развитой ин-

фраструктурой. Здесь запланирован многофункциональный четы-

рехуровневый подземный торгово-развлекательный комплекс с 

современным городским парком площадью почти 3 гектара. Новая 

парковая зона в ЦАО — хорошее решение столь давней проблемы. 

Ожидаем, что инвестор сможет реализовать этот проект в ближай-

шие пару лет.

В новых классах 
будут углубленно 
изучать  информа-
тику, математику 
и физику

Дистанционное 
голосование прой-
дет в Москве 
в этом году 8 сен-
тября в трех изби-
рательных округах
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Москвичи на Всероссийской олимпиаде в этом году собра-

ли 943 диплома, побив свой прошлогодний рекорд. Призо-

вые места заняли 866 учащихся из 227 школ.

Андрей Юрьевич Бочкарев
Руководитель департамента 

строительства города Москвы

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ 

ВСЕХ РЕГИОНОВ) В ПОНЕДЕЛЬНИК, 1 ИЮЛЯ, С 10.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ 

ИЛИ УЖ Е СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ:  ZAVTRAK@R G.RU,  А  ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92
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МИНСК-2019 За сборную 
России выступила мулатка 
Дженнифер Акиниймика

Красиво бежит

Анна Козина, Минск

Российские легкоатлеты не смогли пробиться в финал 
командного турнира на Европейских играх. Но поло-
жительные впечатления от поездки в Минск у нашей 
сборной, которая впервые с 2015 года была единым це-
лым, выступала в национальной форме и под флагом 
своей страны, все равно остались.

Команда действительно была сплоченной. Это по-
чувствовали и те, кто первый раз попал в сборную. На-
пример, 18-летняя Дженнифер Акиниймика. Она «за-
цепила», конечно же, и внешностью: обаятельная, 
улыбчивая мулатка с милыми веснушками на лице. 
Папа спортсменки — нигериец, мама — русская.

Вы впервые выступали за взрослую сборную России. Ка-
кие ощущения?

ДЖЕННИФЕР АКИНИЙМИКА: У меня уже были коммерческие 
старты в этом году в нейтральном статусе. Но быть ча-
стью команды — совсем другое дело. Чувствуется осо-
бенная энергетика, поддержка. Я же здесь почти нико-
го не знала. Но атмосфера была прекрасная. Хотя от-
ветственность намного больше. Мне кажется, из-за 
этого я переволновалась. На дистанции меня зажало. 
Не смогла показать высокий результат. Даже не говорю 
об 11,44. Но в конце мая в Австрии я пробежала за 
11,63. В Минске показала 11,74 и 11,72. Так что задача-
минимум на сезон — пробежать по личному рекорду. 

Как вы пришли в легкую атлетику?
ДЖЕННИФЕР АКИНИЙМИКА: В школе я занималась и танцами, 
и плаванием, и бадминтоном, и баскетболом. В легкую 
атлетику меня привел учитель физкультуры. Сначала я 
тренировалась у него в станице Динской Краснодар-
ского края. На соревнованиях от школы меня заметили 
другие тренеры. А год назад я перешла к Наталье Вик-
торовне Назаровой и переехала в Москву. Параллельно 
с легкой атлетикой занималась баскетболом, но потом 
поняла, что придется выбирать. К тому же мне как раз 
по душе больше индивидуальные виды спорта, где все 
зависит только от тебя.

В конце 90-х — начале 2000-х бегуны из Нигерии — и 
женщины, и мужчины — брали медали на Олимпиадах 
в эстафетах 4х100 и 4х400 м. Традиции и история 
есть. С такими корнями в спорте легче?

ДЖЕННИФЕР АКИНИЙМИКА: Думаю, папины гены частично 
помогают. Я, кстати, тоже начинала с 400 м. Но все же 
тяготею к короткому спринту. Наверное, характер бо-
лее взрывной.

Были на родине отца?
ДЖЕННИФЕР АКИНИЙМИКА: Нет, в Нигерии я не была. Но иног-
да разговариваю с родственниками папы, когда он зво-
нит им по телефону. А еще папа готовит специфическое 
блюдо нигерийской кухни. Основа похожа на нашу ман-
ку, только варится она не на молоке, а на воде. Потом до-
бавляется мясной соус. Это необычно и очень вкусно. 

БАСКЕТБОЛ «Молодежка» Евгения Пашутина стартует на чемпионате мира в Греции

Команда на взлет
Илья Трисвятский

В 
греческом городе Иракли-
он на острове Крит завтра 
стартует чемпионат мира 

среди мужских молодежных ко-
манд (до 19 лет) с участием сбор-
ной России, которой руководит 
бывший наставник националь-
ной дружины Евгений Пашутин.

Если успехи российских деву-
шек на главных международных 
соревнованиях сборных резерва 
для нас в какой-то степени при-
вычны, хотя два года назад побе-
да в финале ЧМ U-19 над США 
стала более чем приятной сенса-
цией, то представители сильного 
пола в последние годы буксовали.

И вот в прошлом сезоне на-
метился очевидный прорыв: 
юниоры U-18 на первенстве Ев-
ропы в Латвии добрались до по-
луфинала и получили право вы-
ступить на чемпионате мира.

Наш последний серьезный 
успех на этом уровне датирован 

2011 годом, когда россияне и 
опять же в Латвии завоевали ми-
ровую «бронзу» в возрастной 
категории U-19. Тон в команде 
задавали Дмитрий Кулагин и 
Сергей Карасев, затем посте-
пенно выросшие до лидеров на-
циональной сборной.

И в коллективе, которому сей-
час сражаться в Греции, есть ре-
бята с отличными перспектива-
ми стать настоящими звездами. 
Например, Никита Михайлов-
ский из саратовского «Автодо-
ра», признанный лучшим моло-
дым игроком чемпионата Единой 
лиги ВТБ 2018/19. Этот 201-сан-
тиметровый парень, выступаю-
щий в амплуа форварда, в своей 
команде получает много игрово-
го времени, действует полезно и 
результативно. Впрочем, в клуб-
ной системе «Автодора» всегда 
делали ставку на талантливую 
молодежь, позволяли ей раскры-
ваться в боевых условиях, не ма-
риновали на скамье запасных.

На предварительном этапе 
чемпионата мира 16 участников 
разбиты на четыре квартета: 
«А» — США, Литва, Сенегал, Но-
вая Зеландия; «В» — Австралия, 
Канада, Латвия, Мали; «С» — 
Россия, Греция, Аргентина, Фи-
липпины; «D» — Сербия, Фран-
ция, Китай, Пуэрто-Рико.

Абсолютно все матчи турни-
ра пройдут в Ираклионе, назван-
ном так в честь героя древнегре-
ческой мифологии Геракла. По-

сле групповой стадии даже аут-
сайдеры четверок не покинут 
чемпионат — в плей-офф выйдут 
все 16 команд, которые в зависи-
мости от занятых мест займут 
свои позиции в сетке плей-офф.

Россияне стартуют в субботу 
матчем против Аргентины, на 
следующий день встречаются с 
хозяевами соревнований, а за-
вершат игры в группе «С» 2 
июля встречей с Филиппинами. 
Плей-офф начнется 3 июля.  

ТРИУМФ Борцы взяли четыре «золота» на Европейских играх

В вольном стиле

Илья Зубко, Минск 

Т
урнир борцов вольно-
го стиля на Европей-
ских играх в Минске 
начался для россиян 
триумфально. В пер-
вый же медальный 
день они заработали 
три «золота» и «брон-
зу». А вчера добавили 

к ним золотую, серебряную и 
две бронзовые награды.

Вечер начался для россиян с 
двух побед в схватках за «брон-
зу». Ахмед Чакаев в категории до 
65 кг был сильнее Андрея Пере-
пелицы из Молдовы (8:5), а затем 
в категории до 53 кг у женщин 
Стальвира Оршуш не оставила 
шансов Денеш Мерседес из Венг-
рии — 10:0. Самым долгождан-
ным был выход на ковер олим-
пийского чемпиона Рио Абдулра-
шида Садулаева. Он вышел в фи-
нал в категории до 97 кг, однако 
поединок против азербайджанца 
Нурмагомеда Гаджиева не состо-
ялся. Садулаева признали побе-
дителем из-за травмы соперника 
— спортсмены вышли к зрителям 
лишь для того, чтобы судьи за-
фиксировали факт и объявили 
Садулаева чемпионом Европей-

ских игр. Для него это уже второй 
титул — в 2015 году в Баку Абдул-
рашид также взял «золото». 
Правда, тогда он еще выступал в 
категории до 86 кг. После финала 
Садулаев ответил на вопросы 
журналистов, среди которых 
был и корреспондент «РГ».

Наверное, не самая стандар-
тная победа сегодня получи-
лась. Заранее знали, что 
схватки не будет?

АБДУЛРАШИД САДУЛАЕВ: Узнал  утром. 
Было удивлением, что  соперник 
травмировался. Но когда я его 
увидел на взвешивании, он хро-
мал и сразу сказал, что не смо-
жет выступить в финале. Поэто-
му заранее меня поздравил.

В первый раз такое, чтобы в 
финале без борьбы победили?

АБДУЛРАШИД САДУЛАЕВ: Да. На таких 
больших соревнованиях у меня 
это впервые.

Какие эмоции в связи с этим?
АБДУЛРАШИД САДУЛАЕВ: Нету того 
удовольствия, когда ты борешь-
ся и выигрываешь. Конечно, хо-
тел бы, чтобы финал состоялся. 
Мы с этим соперником не раз 
встречались. Он отличный боец, 
волевой парень. Думаю, мы бы 
показали хорошую борьбу.

До этого были схватки — на-
кануне, когда боролись за вы-
ход в финал. Какая далась тя-
желее?

АБДУЛРАШИД САДУЛАЕВ: Все схватки 
были тяжелые. Легких на чем-
пионатах Европы и мира не бы-
вает. С каждым соперником 
приходится рубиться.

Вы сказали чемпионат Евро-
пы, хотя это Европейские 
игры. Можно сравнивать эти 
турниры?

АБДУЛРАШИД САДУЛАЕВ: Соперники 
были практически те же самые, 

что и на чемпионате Европы, на 
котором я выступал два месяца 
назад.

Вы выиграли все, что только 
можно. Какая теперь у вас мо-
тивация?

АБДУЛРАШИД САДУЛАЕВ: Я в этом весе 
выиграл еще не все (с 2017 года 
Садулаев перешел в более тяже-
лую категорию до 97 кг. — Прим. 
авт.) В нем я выиграл Европу и 
мир, а вот Олимпийских игр у 
меня еще нет. Поэтому хочу 
Олимпиаду выиграть в этом весе.

Вы рассматриваете эти 
Игры как подготовку к Токио? 
В чем была мотивация прие-
хать в Минск, ведь далеко не 
все наши топовые спортсме-
ны так поступили?

АБДУЛРАШИД САДУЛАЕВ: Я сам захо-
тел. Почему — я не знаю. Скорее 
для того, чтобы был очередной 
старт. Прошел чемпионат Евро-
пы, через два месяца чемпионат 
мира. Долго отдыхать спортсме-
ну нельзя. Надо почувствовать 
ковер, поэтому я приехал и вы-
ступил.

В команде довольны высту-
плением в Минске?

АБДУЛРАШИД САДУЛАЕВ: Мы очень до-
вольны результатом. Из шести 
возможных наград мы завоева-
ли четыре золотые и две бронзо-
вые (речь о мужской команде. — 
Прим. авт.). Без медали никто не 
остался. Поэтому хотел бы по-
благодарить наших тренеров, 
врачей, массажистов, моих 
спарринг-партнеров, болель-
щиков, которые нас поддержи-
вали здесь и у телевизоров.

Завершил программу дня по-
единок у женщин до 68 кг. Здесь 
россиянка Анастасия Братчико-
ва уступила Анастасии Григорь-
евой из Латвии (3:5) и завоевала 
«серебро». Напомним, днем ра-
нее чемпионами стали Заурбек 
Сидаков (74 кг), Даурен Куру-
глиев (86 кг) и Анзор Хизриев 
(125 кг). Завур Угуев завоевал 
«бронзу» в категории до 57 кг. 

Сегодня в Минске будет раз-
ыграно еще четыре комплекта 
медалей в соревнованиях среди 
женщин. Увы, ни одна из россия-
нок в финалы здесь не попала. А 
на выходные дни в шести весовых 
категориях будут соревноваться 
борцы греко-римского стиля. 

Олимпийский чемпион Рио-2016 
Абдулрашид Садулаев вчера побе-
дил в весовой категории до 97 кг.

Форвард Никита Михайловский 
из саратовского «Автодора» — лидер 
нашей молодежной сборной.

А К Ц Е Н Т

В нашей мужской борцовской команде 
никто в Минске не остался без награды 

Дженнифер Акиниймика занятия легкой атлетикой начинала 
в Краснодарском крае, а год назад перебралась в Москву.
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Медали Евроигр

З С Б В
1 Россия 31 15 24 70 

2 Беларусь 19 13 22 54 

3 Италия 8 6 5 19 

4 Украина 7 11 9 27 

5 Грузия 6 7 11 24 

6 Франция 6 2 9 17 

7 Венгрия 4 5 3 12 

8 Германия 4 4 7 15 

9 Израиль 3 3 0 6 

10 Бельгия 3 1 1 5 

На момент подписания номера 
«РГ» всего было разыграно 
120 комплектов наград

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 июня, пятница, 
«Матч! Арена»
06.00. Стрельба стендовая. 

Скит. Финалы. Повтор трансля-

ции от 27 июня.

12.50. Стрельба из лука. Клас-

сический лук. Блочный лук. Фи-

налы. Мужчины. Повтор тран-

сляции от 27 июня.

15.15. Стрельба стендовая. 

Скит. Смешанные команды. 

Финал. Прямая трансляция.

17.30. Стрельба пулевая. Пи-

столет 25 м. Смешанные ко-

манды. Финал. Прямая тран-

сляция.

18.15. Легкая атлетика. Турнир 

смешанных команд. Прямая 

трансляция.

20.15. Велотрек. Мужчины. Ко-

мандная гонка преследования. 

Гонка по очкам. Женщины. Ко-

мандная гонка преследования. 

Скретч. Кейрин.

«Матч! Боец»
07.40. Борьба вольная. Фина-

лы. Весовые категории до 65 кг, 

до 97 кг. Борьба женская. Весо-

вые категории до 53 кг, до 68 кг. 

Повтор трансляции от 27 июня.

18.00. Борьба женская. Фина-

лы. Весовые категории до 50 

кг, до 57 кг, до 62 кг, до 76 кг. 

Прямая трансляция.

29 июня, суббота, 
«Матч! Арена»
14.00. Спортивная гимнастика. 

Мужчины. Личное многоборье. 

Женщины. Личное многобо-

рье. Прямая трансляция.

18.40 Велотрек. Мужчины. Ин-

дивидуальная гонка преследо-

вания. Гит, 1000 м. Спринт. Мэ-

дисон. Женщины. Омниум, ре-

шающая гонка. Прямая тран-

сляция.

«Матч! Игра»
17.00. Пляжный футбол. Матч 

за третье место. Финал. Пря-

мая трансляция.

«Матч! Боец»
16.00. Бокс. Финалы. Мужчины 

Весовые категории до 52 кг, до 

60 кг, до 69 кг, до 81 кг, свыше 

91 кг. Женщины. Весовые кате-

гории до 57 кг, до 69 кг. Прямая 

трансляция.

01.00. Карате. Финалы. Мужчи-

ны. Ката. Кумите (весовые ка-

тегории до 84 кг, свыше 84 кг). 

Женщины. Ката. Кумите (весо-

вые категории до 68 кг, свыше 

68 кг). Трансляция в записи.

30 июня, воскресенье, 
«Матч! Арена»
13.00. Спортивная гимнастика. 

Отдельные виды. Финалы. 

Мужчины. Вольные упражне-

ния. Конь. Кольца. Опорный 

прыжок. Параллельные бру-

сья. Перекладина. Женщины. 

Опорный прыжок. Разновысо-

кие брусья. Бревно. Вольные 

упражнения. Прямая трансля-

ция.

17.00. Велотрек. Финалы. Муж-

чины. Кейрин. Омниум, решаю-

щая гонка. Женщины. Индиви-

дуальная гонка преследова-

ния. Спринт. Мэдисон. Гит 500 

м. Трансляция в записи.

04.00. Церемония закрытия II 

Европейских игр. Трансляция в 

записи.

«Матч! Игра»
12.00. Бадминтон. Финалы. 

Мужчины. Одиночный разряд. 

Женщины. Одиночный разряд. 

Микст. Прямая трансляция.

«Матч! Боец»
12.00. Бокс. Финалы. Мужчи-

ны. Весовые категории до 49 

кг, до 56 кг, до 64 кг, до 75 кг, до 

91 кг. Женщины. Весовые кате-

гории до 51 кг, до 60 кг, до 75 кг. 

Прямая трансляция.

15.30. Карате. Финалы. Мужчи-

ны. Кумите (весовые категории 

до 60 кг, до 67 кг, до 75 кг). Жен-

щины. Кумите. (весовые кате-

гории до 50 кг, до 55 кг, до 61 кг).

18.15. Борьба греко-римская. 

Весовые категории до 87 кг, до 

97 кг, до 130 кг. Трансляция в за-

писи.  

Подготовил Илья Соболев
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В последние 
три дня 
II Европейских игр 
с 28 по 30 июня 
будет разыграно 
76 комплектов 
медалей

Уведомление  
о проведении общественных обсуждений проекта 

Технического задания на разработку материалов «Оценка 
воздействия на окружающую среду» (ОВОС) по объекту 

«ПК «Шесхарис». Инженерная защита в районе  
13-го и 14-го ущелий. Строительство. Корректировка»
АО «Черномортранснефть» информирует о начале проведения 

работ по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) намеча-
емой деятельности по объекту «ПК «Шесхарис». Инженерная защи-
та в районе 13-го и 14-го ущелий. Строительство. Корректировка».

Целью намечаемой хозяйственной деятельности является ре-
конструкция системы инженерной защиты Перевалочного комп-
лекса «Шесхарис» от природных катастрофических явлений в 
районе 13-го и 14-го ущелий.

В административном отношении участок работ расположен в 
Краснодарском крае на территории городского округа г. Новорос-
сийск.

В рамках реализации проекта с целью защиты площадки ПК 
«Шесхарис» от паводковых вод предусмотрено строительство в 
районе 13-го и 14-го ущелий комплекса защитных и водоотводных 
сооружений для пропуска максимального расчетного расхода дож-
девых вод при 1%-ной обеспеченности превышения паводка.

Заказчиком проектных работ является дочернее предприятие 
ПАО «Транснефть» — АО «Черноморские магистральные не-
фтепроводы», адрес: 353911, Российская Федерация, Краснодар-
ский кр., г. Новороссийск, Шесхарис.

Генеральным проектировщиком — Институт по проектирова-
нию магистральных нефтепроводов АО «Гипротрубопровод», ад-
рес:  119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1, телефон:  
8 (495) 950-86-50, 950-86-79, факс: 8 (495) 174-25-67. 

Исполнителем — Филиал «Омскгипротрубопровод», адрес: 
644043, г. Омск, ул. Набережная Тухачевского, д. 7, телефон: 
(3812) 660-380.

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду VI квартал 2019 года.

Органы, ответственные за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация МО г. Новороссийск.

В настоящее время разрабатывается техническое задание на 
разработку материалов «Оценка воздействия на окружающую 
среду» (ОВОС) по объекту «ПК «Шесхарис». Инженерная защита 
в районе 13-го и 14-го ущелий. Строительство. Корректировка».

Для учета общественного мнения в течение 30 дней от даты на-
стоящей публикации принимаются предложения и замечания по 
предлагаемому ТЗ на разработку материалов ОВОС.

Проект Технического задания на разработку материалов 
«Оценка воздействия на окружающую среду» (ОВОС) по объекту 
«ПК «Шесхарис». Инженерная защита в районе 13-го и 14-го уще-
лий. Строительство. Корректировка» будет доступен для озна-
комления общественности на сайте АО «Черномортранснефть» 
https://chernomor.transneft.ru/u/section_file/300411/tz_na_
ovos_inj._zashita_13-go_i_14-go_yshelii.pdf

Проект ТЗ на разработку материалов «Оценка воздействия на 
окружающую среду» (ОВОС) доступен для ознакомления до 
08.08.2019.

Предложения, замечания, мнения и вопросы общественнос-
ти необходимо направлять на электронные адреса:  
ChezganovaGV@nvr.transneft.ru, UsovBV@nvr.transneft.ru, 
VasilkovEA@gtp.transneft.ru, ReshetnikovEV@gtp.transneft.ru,  
KrapchetovEYu@gtp.transneft.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Тем временем

Женская сборная России стартовала в группе «D» Евробаске-

та-2019 на площадке дворца спорта сербского города Зренянин 

с поражения от команды Бельгии — 54:67. В составе проигравших 

самой результативной стала центровая Мария Вадеева (20 очков), 

а ее одноклубница по екатеринбургскому УГМК Эмма Меессеман 

оказалась лучшим бомбардиром у соперниц (29). Впереди у рос-

сиянок матчи против Сербии и Белоруссии. Для продолжения 

борьбы в плей-офф нужно занять минимум третье место в своем 

квартете.
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